
ШУМ 
ВО ВЛАДИКАВКАЗ ПРИЕХАЛ,
НО КОНТРАКТ С «АЛАНИЕЙ»

ПОКА НЕ ПОДПИСАЛ
Вчера днем во Владикавказ

для подписания контракта с
«Аланией» прилетел известный
израильский тренер Ицхак
Шум. Сразу после прибытия
58-летний специалист, выигры-
вавший чемпионаты Израиля и
Греции соответственно с хайф-
ским «Маккаби» и «Панатинаи-
косом», ответил на вопросы
корреспондента «СЭ» Карена
ДЗАТЦЕЕВА.

- Вам раньше доводилось
бывать в Северной Осетии?

- Нет. Лет сорок назад я жил
в расположенном неподалеку
Нальчике, но во Владикавказ
приехал впервые. Мой контракт
с «Аланией» почти готов, оста-
лось обсудить кое-какие мело-
чи.

- Вас не смущает, что пос-
ле работы с командами -
чемпионами своих стран вам
предстоит возглавить клуб,
который находится в нижней части турнирной таблицы?

- Я знаю и другую «Аланию». Ту, что становилась чемпионом
России. К тому же недавно на сборах мы оказались в одной гости-
нице с Валерием Газзаевым. Он рассказал мне много интересно-
го о Владикавказе, о том, как в Северной Осетии любят футбол. Я,
естественно, учел это обстоятельство, когда получил приглаше-
ние.

Разместившись в гостинице, Шум встретился с президентом
ФК «Алания» Сергеем Такоевым. Стороны обсудили некоторые
вопросы дальнейшей совместной работы, после чего израиль-
ский специалист отправился на загородную базу клуба, чтобы оз-
накомиться с условиями, в которых готовится команда. Сегодня
между тренером и клубом состоятся окончательные переговоры о
заключении контракта по системе «1+1».

Обстоятельное интервью с Шумом, которое недавно 
взял в Тель-Авиве специальный корреспондент «СЭ» 

Леонид ТРАХТЕНБЕРГ, - в ближайших номерах.

БИКЕЙ И КРУГЛОВ МОГУТ
СЫГРАТЬ ЗА «ЛОКО» 
УЖЕ В ВОСКРЕСЕНЬЕ

Вчера президент «Локомотива» Валерий Филатов в разгово-
ре с корреспондентом «СЭ» Юрием БУТНЕВЫМ сообщил послед-
ние трансферные новости клуба.

- Французский «Метц» хотел продлить срок аренды Пименова,
но нас такой вариант не устраивает, - сказал, в частности, Фила-
тов. - Будем рассматривать другие предложения.

- Президент «Ростова» Иван Саввиди утверждает, что поч-
ти решен вопрос о переходе Пименова, а также Ашветия в
его команду.

- Я бы так не говорил. Ни один игрок без своего согласия «Ло-
комотив» не покинет. В ближайшее время я встречусь с футболи-
стами, не попадающими в состав, тогда и наступит ясность. Но ис-
ключать уход Пименова, Ашветия и Бузникина нельзя. Всем им на-
верняка хочется играть, а у нас слишком высокая конкуренция.

- Если кто-то захочет уйти, вы отдадите его в аренду?
- Все зависит от конкретных предложений. При этом важно,

чтобы они устраивали как самого футболиста, так и клуб. 
- С приобретением у «Сатурна» Жана вопрос закрыт?
- Видимо, да.
- То есть список летних новичков «Локо» - окончательный?
- Возможно, появятся еще один-два человека.
- Когда будут внесены в заявку Бикей, Круглов и Каньенда?
- Как только откроется трансферное окно. Бикей с Кругловым

будут готовиться к матчу с «Тереком» в ближайшее воскресенье. А
Каньенда по договоренности между клубами проведет  еще две
игры за «Ростов».

БАЛАКОВ, ВОЗМОЖНО, 
ВОЗГЛАВИТ БЕЛО−ГОЛУБЫХ

По данным «СЭ», в ближайшие недели весьма вероятна смена
главного тренера в «Динамо». Позиции Андрея Кобелева, по-
прежнему занимающего этот пост с приставкой «исполняющий
обязанности», не выглядят крепкими. Вчера в здании Центрально-
го совета «Динамо» был замечен Красимир Балаков, который, по
всей видимости, считается одним из претендентов на пост глав-
ного тренера. 39-летний болгарин, один из лучших футболистов в
истории своей страны, после нескольких сезонов в «Штутгарте» в
качестве игрока в последнее время занимал в этом германском
клубе должность помощника Маттиаса Заммера. При этом он дав-
но мечтал, о чем говорил, в частности, в интервью «СЭ», о само-
стоятельной работе. В пользу Балакова говорит знание португаль-
ского языка - он пять лет выступал за лиссабонский «Спортинг».

В «Динамо» данную информацию никак не прокомментировали.

«САТУРН» 
ВЕДЕТ ПЕРЕГОВОРЫ 

С БУЛЫКИНЫМ
По данным «СЭ», нападающий «Динамо» Дмитрий Булыкин

ведет переговоры о переходе в «Сатурн». Напомним, что руковод-
ство бело-голубых после отставки Олега Романцева выставило
экс-форварда сборной России на трансфер, определив его стои-
мость в полтора миллиона евро. Последние две недели Булыкин
тренируется с дублем «Динамо».

- Пока не готов комментировать информацию о возможных ва-
риантах продолжения карьеры, - сказал вчера нападающий кор-
респонденту «СЭ» Константину АЛЕКСЕЕВУ. - Определенность
должна наступить через неделю.

В ЧЕТВЕРГ 
В САМАРУ ПРИЕДЕТ 
КОМИССИЯ УЕФА

В ближайшие дни в Самаре произойдут два события, которые
наверняка окажут серьезное влияние на перспективы «Крыльев
Советов». 30 июня в городе будет работать комиссия УЕФА, кото-
рой предстоит определить, сможет ли Самара принимать матчи
еврокубков. В планах комиссии - инспекция стадиона «Металлург»
и всей городской футбольной инфраструктуры.

А в пятницу игрокам и тренерам «Крыльев Советов» предстоит
встретиться с сотрудниками УБЭП, передает корреспондент «СЭ»
Арнольд ЭПШТЕЙН.

ОВИЕ 
ПЕРЕШЕЛ В «ДИНАМО»

Вчера в офисе «Динамо» состоялись переговоры с участием
председателя совета директоров клуба Алексея Федорычева,
президента «Крыльев Советов» Германа Ткаченко и защитника са-
марцев Патрика Овие. По данным «СЭ», нигериец заключил конт-
ракт с бело-голубыми. Руководители обоих клубов, правда, никак
не комментируют пока итоги переговоров, ссылаясь на джентль-
менское соглашение. В любом случае следующий тур российско-
го чемпионата Овие пропустит - в воскресенье в Перми, в матче
«Крыльев» с «Амкаром» легионер получил четвертую желтую кар-
точку.

КОЛЛИНА 
БУДЕТ СУДИТЬ В ИТАЛИИ 

ЕЩЕ ГОД
Вчера стало известно, что знаменитый арбитр  Пьерлуиджи

Коллина продлит карьеру в Италии еще на год, то есть до 30 июня
2006 года, сообщает корреспондент «СЭ» Георгий КУДИНОВ. Пре-
зидент национальной федерации Франко Карраро решил сделать
исключение для 45-летнего судьи, который в связи с достижением
возрастного ценза должен был уйти из большого футбола. Исклю-
чение, разумеется, не касается международных матчей, которые
Коллина обслуживать уже не будет.

ФУТБОЛ

ДО ПЕРВЫХ ПЕТУХОВ
ФУТБОЛ. Бывший нападающий

сборной СССР Олег Протасов назна-
чен главным тренером «Стяуа». Кон-
тракт рассчитан на два года. Зарпла-
та Протасова составит 350 тысяч
долларов за сезон, передает кор-
респондент «СЭ» Владимир ПАНУШ.

ПЛАВАНИЕ. Чемпионат Рос-
сии. Москва. Бассейн «Олимпий-
ский». Женщины. 100 м брасс (от-
борочный норматив в сборную Рос-
сии на чемпионат мира-2005 -
1.09,85). 1. Кормачева - 1.09,79. 2.

Богомазова - 1.09,89. 3. Уйменова -
1.10,50. 200 м комплекс (2.15,27).
1. Белякина - 2.17,56. 2. Карпеева -
2.18,87. 3. Ловцова - 2.20,45. Муж-
чины. 50 м спина (25,85). 1. Вятча-
нин - 25,78, рекорд России. 2. Маков
- 26,05. 3. Алешин - 26,27. 50 м бат-
терфляй (24,26). 1. Коротышкин -
23,84. 2. Скворцов - 24,15. 3. Пада-
лев - 24,64, сообщает корреспон-
дент «СЭ» Елена ВАЙЦЕХОВСКАЯ.

Другие материалы 
о чемпионате России - стр. 15
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САМЫЕ ИНТЕРЕСНЫЕ
СОБЫТИЯ ТУРА

Владимир РАДИОНОВ
«ПРОЙДЕТ
ВРЕМЯ, ПОКА
КТО−ЛИБО ПОСЛЕ
КОЛОСКОВА
СТАНЕТ В ФИФА
И УЕФА СВОИМ»

Стр. 8

Отто РЕХАГЕЛЬ
О ВЕЛИКОМ
НЕМЕЦКОМ
ТРЕНЕРЕ
РАССКАЗЫВАЕТ
Владимир
БЕСЧАСТНЫХ

Стр. 9

Сергей ГОНЧАР
«ТОРНТОН
И БОНДРА БЫЛИ
В ШОКЕ,
КОГДА УЗНАЛИ
О ГОНОРАРАХ
В РОССИИ»

Стр. 11

Рулон ГАРДНЕР
«ХОЧУ ВЕРИТЬ,
ЧТО КАРЕЛИН
НЕ ДЕРЖИТ
НА МЕНЯ ЗЛА»

Стр. 12 - 13

Ярослав КОРОЛЕВ
«ИГРАТЬ 
В БАСКЕТБОЛ
НАЧИНАЛ 
В ПУЭРТО−РИКО»

Стр. 16
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ТЕННИС WIMBLEDON

РОССИЯ УЖЕ В ПОЛУФИНАЛЕ!
Евгений ФЕДЯКОВ из Лондона

чера на Уимблдонском турнире
состоялись все 16 матчей чет-
вертого круга в мужских и жен-
ских одиночных разрядах. В 7 из

них принимали участие 8 российских
игроков. Итог более чем успешный: в
четвертьфинал вышли сразу четыре на-
ши девушки - Мария Шарапова, Надеж-
да Петрова, Анастасия Мыскина и Свет-
лана Кузнецова.

Уверенно решила свою задачу про-
шлогодняя чемпионка Уимблдона Ма-
рия Шарапова, которая на первом корте
Всеанглийского клуба лаун-тенниса и
крокета всего за 1 час 13 минут переиг-
рала француженку Натали Деши (16) -
6:4, 6:2.

Теперь в 1/4 финала вторая ракетка
мира сыграет с «посеянной» под 8-м но-
мером Надеждой Петровой, которая,
отыграв матч-пойнт во втором сете
встречи с чешкой Кветой Пешке, реши-
ла свою задачу за 2 часа 26 минут - 6:7
(5:7), 7:6 (9:7), 6:3. Таким образом, одно
место в полуфинале России уже гаранти-
ровано! 

Во время пресс-конференции Шара-
пова ответила на несколько вопросов
корреспондента «СЭ».

- Что вы можете сказать о своей следу-
ющей сопернице?

- Мы с Петровой уже играли, но бы-
ло это очень давно. Знаю, что Надежда
хорошо подает и обладает сильными
ударами, поэтому, скорее всего, в этом
матче не будет затяжных розыгры-
шей.

- Чувствуете ли вы, что прибавляете по
ходу турнира?

- В принципе да. С каждым матчем
чувствую себя все увереннее.

- В вашей половине сетки все меньше
сильных соперниц - в субботу проиграла
Серена Уильямс…

- О сетке я не думаю, хотя, пожалуй,
вы правы. Моя задача - фокусироваться
на каждом следующем матче. Тем более
что встреча с Петровой обещает быть
непростой.

- До этого перед каждой игрой у вас
был как минимум один выходной. Имеет
ли значение то, что четвертьфинал с Пет-
ровой состоится уже через сутки?

- Знаете, мне нравится играть на сле-
дующий день. В определенной степени
это даже легче.

- Год назад вы жутко радовались тому,
что остались в Лондоне на вторую неде-
лю. Какие ощущения испытываете сей-
час?

- Теперь все иначе. Я просто стараюсь
хорошо выполнять свою работу. И при
этом получать удовольствие.

- Как вы относитесь к идее провести в
Лондоне Олимпиаду-2012?

- (Смеется.) Никак не отношусь - по-
тому что поддерживаю заявку Москвы.
Другое дело, что Олимпиада, где бы она
ни проводилась, - это всегда здорово.

- Говорят, в свободное от выступлений
и тренировок время вы занимаетесь ма-
тематикой. Может быть, это положитель-
но сказывается на вашей игре?

- Да что вы! Абсолютно никак не ска-
зывается.

- А в центр Лондона вы за минувшие
дни выбраться успели?

- Нет, я живу неподалеку от стадиона,
а до центра ехать довольно долго.

Затем корреспондент «СЭ» побеседо-
вал с Петровой.

- На протяжении всего матча Пешке
шла ва-банк, старалась при первой воз-
можности форсировать игру. Однако
мне все-таки удалось победить, - сказала
Надежда. - Кстати, на матч-пойнте у со-
перницы произошел забавный эпизод.
Забавным он был, правда, для меня. Мой
тренер сказал, чтобы я не вешала нос, и
Пешке тут же, словно по заказу, допусти-
ла двойную ошибку.

- Устали?
- Честно говоря, набегалась на сегод-

няшнем солнышке. Но это не беда: я на-
хожусь в хорошей физической форме.

- Как будете готовиться к четвертьфи-
налу с Шараповой?

- Сейчас важнее всего как следует от-
дохнуть, вечером схожу на массаж, по-
том постараюсь как-то развеяться. Чет-
вертьфинал - мой лучший результат на
Уимблдоне, так что терять мне нечего.

- Можно ли сказать, что в связи с этим
вы имеете над Шараповой психологиче-
ское преимущество?

- Кто знает? Многое будет зависеть от
того, как сложится начало нашего мат-
ча. Я жду от Марии примерно того же,
что и она от меня, - сильной подачи и
мощных ударов. Главное - сохранять
концентрацию и не делать сопернице
подарков.

Итак, сегодня в четвертьфиналах иг-
рают: Шарапова - Петрова,  В.Уильямс -
Пьерс, Кузнецова - Дэвенпорт, Мыскина
- Моресмо.

Мужчины. Одиночный разряд. 4-й круг.
Роддик (США, 2) - Кория (Аргентина, 15) - 6:3,
7:6 (7:1), 6:4. Грожан (Франция, 9) - ТУРСУНОВ
(Россия) -  6:4, 6:7 (5:7), 6:3, 3:6, 6:1. Женщи-
ны. Одиночный разряд. 4-й круг. Дэвенпорт
(США, 1) - Клийстерс (Бельгия, 15) - 6:3, 6:7
(4:7), 6:3. КУЗНЕЦОВА (Россия, 5) - Малеева
(Болгария) - 6:4, 6:3.

Другие материалы - стр. 14
Вчера. Лондон. Надежда ПЕТРОВА.Вчера. Лондон. Мария ШАРАПОВА.
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ФУТБОЛ ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 13-й тур. САМОЕ ИНТЕРЕСНОЕ

ТРИ БРАЗИЛЬЦА ЦСКА ВПЕРВЫЕ ВЫШЛИ В СТАРТОВОМ СОСТАВЕ

Как минимум 3 бразильца в стартовом составе одного клуба
Бразильцы Клуб Сезоны Матчи

4 КАТАНЬЯ/МОЙЗЕС/РАФАЭЛ/СОУЗА Крылья Советов 2004 2
4 РИКАРДУ БОВИУ/РОБСОН ЛОПЕС/ФАБИУ КОСТА/ФЛАВИУ СОУЗА Черноморец 2003 1
4 ЛЕИЛТОН/МОЙЗЕС/РАФАЭЛ/СОУЗА Крылья Советов 2004 1
3 АЛОИЗИУ/КАЛИСТО/РОНИ Рубин 2003, 2004 9
3 БАТИСТА/ПАУЛУ ЭМИЛИУ/ЭДУ Алания 1999 6
3 КАЛИСТО/РОНИ/САМАРОНИ Рубин 2003 6
3 ДЖЕФФЕРСОН/КАССИАНУ/МИЛЛА Уралан 2000 4
3 ДА СИЛВА/ЖЕДЕР/РЕЖИС Сатурн 2003 3
3 БАТИСТА/ДЖЕФФЕРСОН/ПАУЛУ ЭМИЛИУ Алания 1999 2
3 ЖАН/ЖЕДЕР/ЛЕАНДРО Сатурн 2004 2
3 ГАУШУ/ЛЕИЛТОН/СОУЗА Крылья Советов 2003 1
3 ЛУИЗАО/МОЙЗЕС/РОБЕРТ Спартак 2003 1
3 РИКАРДУ БОВИУ/ ФАБИУ КОСТА/ФЛАВИУ СОУЗА Черноморец 2003 1
3 КАТАНЬЯ/МОЙЗЕС/РАФАЭЛ Крылья Советов 2004 1
3 ЛЕИЛТОН/МОЙЗЕС/СОУЗА Крылья Советов 2004 1
3 МОЙЗЕС/РАФАЭЛ/СОУЗА Крылья Советов 2004 1
3 МОЙЗЕС/РОНИ/СОУЗА Крылья Советов 2004 1
3 ВАГНЕР ЛАВ/ДУДУ/КАРВАЛЬЮ ЦСКА 2005 1

РОНИ УЕЗЖАЕТ, ГУСИН ПРИЕЗЖАЕТ?

ГЬЯН
НЕ СЫГРАЕТ

С ЦСКА
инамовец Баффур Гьян не сможет принять
участие в матче с ЦСКА 2 июля: проведенное
вчера обследование выявило у ганца воспале-
ние голеностопа. Нападающий проведет не-

которое время в Центре спортивной медицины Зураба
Орджоникидзе. Полузащитнику Дмитрию Половин-
чуку, замененному во встрече с «Томью» из-за травмы,
окончательный диагноз поставят сегодня. Предвари-
тельно повреждение определено как ушиб, сообщает
корреспондент «СЭ» Константин АЛЕКСЕЕВ.

БАГИ ПРОПУСКАЕТ
ТОЛЬКО

СО «СТАНДАРТОВ»
атч с ЦСКА стал для
вратаря «Ростова» Аб-
дельилы Баги четвер-
тым в нынешнем сезо-

не. Голкипер вытащил несколь-
ко сложных мячей, но против
ударов с «точки» Ивицы Олича
оказался бессилен. Кстати, все
семь пропущенных мароккан-
цем в этом чемпионате мячей
были забиты из стандартных
положений - три со штрафных,
три с пенальти и еще один после
углового.

- Возможно, мне еще не хвата-
ет взаимопонимания с партнера-
ми, - объяснил проблемы со
«стандартами» сам Баги. - Я ведь
недавно в «Ростове», а играть в ос-

нове и вовсе начал месяц назад.
С другой стороны, радует, что с
игры мне еще не забил никто, а
почти половину мячей я пропус-
тил с пенальти: всем известно,
что в этом случае шансы вратаря
всегда ниже, чем у бьющего.

Юрий ПЛОХОТНИЧЕНКО
Ростов-на-Дону

Бразильскому трио ЦСКА
так и не удалось

распечатать с игры
ворота Абдельилы БАГИ.

На этот раз 
неудача подстерегла
Даниэла КАРВАЛЬЮ.

Ярослав ХАРИТОНСКИЙ: «ДАВНО НЕ БЫЛО
СТОЛЬКО СВОБОДНОГО ВРЕМЕНИ»

бычная палата, какую
можно увидеть практи-
чески в любой район-
ной больнице. Ни кон-

диционера, ни телевизора. Мо-
жет, и к лучшему - Ярослав Ха-
ритонский еще не видел злопо-
лучного единоборства с Погате-
цом, завершившегося для фут-
болиста «Шинника» - цитируем
официальный диагноз - закры-
тым переломом малой берцовой
кости и лодыжки, разрывом
синдесмоза и вывихом стопы.

- В среду или в четверг, как

только спадет опухоль, меня от-
везут домой, - рассказал Хари-
тонский. - После матча минут
сорок не могли уехать из Лужни-
ков - врачи сказали, что нам
нужно дождаться прибытия
другой «скорой». Было больно, и
боялся, что промедление усугу-
бит ситуацию. Но, к счастью,
операция прошла успешно. Во
всем есть свои плюсы. Давно
уже не было летом так много
свободного времени - можно ки-
но посмотреть, книги почитать.

По словам врачей, сезон для

полузащитника можно считать
законченным.

Впрочем, судя по нашему не-
долгому общению, присутствия
духа футболист не теряет: улы-
бается, со смехом соглашается с
предложением фотокора «СЭ»
использовать вынужденный от-
дых для изучения иностранного
языка - например, французско-
го. На пустующей рядом койке -
стопка свежих газет и журна-
лов. Но и человеческим общени-
ем игрок не обделен.

- Со мной постоянно на связи

врачи «Шинника», партнеры по
команде. Приезжали родствен-
ники и любимая девушка. Так
что не забывают. Остается толь-
ко запастись терпением.

- Матч с «Москвой» в субботу
по телевизору смотреть будете
или, пользуясь случаем, отдох-
нете от футбола?

- Да что вы! Если разрешат
врачи, и на стадион приеду.

- В таком случае - ваш про-
гноз на матч?

- Думаю, выиграем - 2:1.
Павел НОВИКОВ,

Григорий ФИЛИППОВ (фото)

ЯРОСЛАВСКИЙ «МОР»
последнее время судьба слов-

но проверяет команду Олега
Долматова на прочность -
травмы на его подопечных

сыплются со всех сторон. И это при
том, что на вторую половину первого
круга календарь уготовил «Шиннику»
встречи практически со всеми коман-
дами из лидирующей группы. Судите
сами: перед игрой с «Локомотивом» в
лазарете оказались Спахич и Василь-
ев-старший, перед «Сатурном» - За-
сядьвовк.

После субботнего матча со «Спарта-
ком» Олегу Долматову и вовсе впору за

голову хвататься: помимо тяжелейшей
травмы Харитонского повреждения
получили Лонгевка и Корчагин.

Для польского защитника борьба за
верховой мяч с Павлюченко оберну-
лась переломом носа. А форварду после
воздушной дуэли с Видичем пришлось
накладывать швы, а уже после матча
делать компьютерную томограмму, ко-
торая, к счастью, сотрясения мозга не
выявила. Оба футболиста доиграли
матч до конца, но участие Лонгевки в
субботней игре с «Москвой» остается
под вопросом.

Павел НОВИКОВ

азанский клуб покинул
его лучший бомбардир
в высшем дивизионе
Сантос Рони. Он при-

был в расположение команды
бразильской серии А «Гойяс».
Личное соглашение с этим клу-
бом сроком на три года Рони
подписал, еще имея действую-

щий контракт с «Рубином». Но
это не противоречит правилам
ФИФА: за полгода до оконча-
ния личного контракта с клу-
бом игрок вполне может под-
писать предварительный дого-
вор с новой командой, поста-
вив прежних работодателей в
известность о желании сме-

нить клуб. Рони именно так и
сделал. По словам главного
тренера волжан Курбана Бер-
дыева, в его команду Рони не
вернется, а «Рубин» будет
ждать от «Гойяса» компенсации
за переход игрока.

Тем временем «СЭ» стало из-
вестно, что казанцы не против

пригласить Андрея Гусина. Он
мог стать игроком «Рубина» еще
в феврале, но тогда трансфер не
состоялся, и полузащитник
сборной Украины оказался в Са-
маре. 

Андрей АНФИНОГЕНТОВ
Казань

КОЛОДИН НЕ ПОМОЧЬ НЕ МОГ
Перми на послематче-

вой пресс-конференции
Гаджи Гаджиев произ-
нес немало теплых слов

в адрес своих подопечных, кото-
рые, несмотря на все проблемы,
свалившиеся на «Крылья Сове-
тов», остались единой коман-

дой. И действительно, поведе-
ние игроков самарского клуба
не вписывается в общеприня-
тые каноны профессионального
прагматизма. Так, защитник
Денис Колодин, уже подписав-
ший контракт с «Динамо», вы-
шел на игру с «Амкаром» вопре-

ки желанию новых работодате-
лей. И отметился голевой пере-
дачей.

- В «Динамо» хотели, чтобы я
прилетел в Москву уже 25 ию-
ня, - сказал корреспонденту
«СЭ» защитник сборной России.
- Но в конечном счете, остави-

ли право выбора мне. Навер-
ное, меня бы никто не упрек-
нул, если бы я не сыграл против
«Амкара». Но разве я мог еще
хоть чем-то не помочь «Крыль-
ям Советов»?

Арнольд ЭПШТЕЙН
Пермь - Самара

ГРУППА ПОДДЕРЖКИ БЫЛА В ШОКЕ
реди зрителей на матче «Динамо» -
«Томь» привлекла внимание полная му-
латка средних лет в динамовской фут-
болке. На спине надпись: Тиаго («СЭ» пи-

шет фамилию футболиста с «у» на конце. - Прим.
А.П.). Мама загадочного для нас бразильского
защитника, который по причине нездоровья до
сих пор не играл за бело-голубых? Оказалось, бу-
дущая теща. Сам игрок с невестой сидели ря-
дом. Был в компании и темнокожий мужчина,
который, как выяснилось, к семейству Тиагу от-
ношения не имеет. Это - отец Сисеру, который,
как рассказывал сам футболист, живет с ним в
Москве. Вся португалоязычная группа поддерж-
ки, вооруженная зонтами, стойко досидела под
дождем и пронизывающим ветром до конца
матча, очень переживая за «Динамо». «Все в шо-
ке были», - сказала после матча переводчица.
Еще бы - два пенальти не забиты!

Александр ПРОСВЕТОВ

С трибуны, точнее из ложи VIP, наблюдал за игрой одноклубников 
и дисквалифицированный форвард «Динамо» ДЕРЛЕЙ - в компании 
с председателем Счетной палаты Сергеем СТЕПАШИНЫМ,
председателем совета директоров клуба Алексеем ФЕДОРЫЧЕВЫМ 
и своим старшим сыном Жуниором.

ЖАРА И АФРИКАНЦАМ НЕ ПО ВКУСУ
убботний матч «Москва»
- «Торпедо» начался в
интересах телевидения
в 14.00, когда на трибу-

нах стадиона, носящего имя
Эдуарда Стрельцова, не было не
то что «теневого» сектора, а даже
уголка, в котором зрители могли
бы спрятаться от палящих лу-
чей солнца. Так что публике ос-
тавалось с надеждой взирать на

облака, а когда те уплывали,
мысленно умолять их словами
из детской песенки: «Что вы
мчитесь без оглядки?» 

«В таких условиях показать
мастерство невозможно, - под-
вел итог присутствовавший на
матче тренер российской сбор-
ной Борис Игнатьев. - Удовле-
творения не получили ни бо-
лельщики, ни футболисты, хотя

те старались и делали все от них
зависящее. Во втором тайме иг-
роки ходили по полю пешком.
Это - антиреклама футбола».

Интересно, а африканцам в
такую жару намного легче, чем
остальным? Они-то вроде к
ней на генетическом уровне
привычны. Углубляться в науч-
ные изыскания не будем, но
факт остается фактом: Жер-

ри-Кристиан Тчуйсе из «Мо-
сквы» по части неутомимости в
субботу был безупречен. Прав-
да, жара и ему вовсе не при-
шлась по вкусу. «Дышать не-
чем», - вымолвил он после мат-
ча. А мою реплику, мол, в каме-
рунской Дуале еще и влаж-
ность, решительно парировал:
«Зато там больше ветра».

Александр ПРОСВЕТОВ
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Мода на бразильцев в России постепенно проходит - в
нынешнем первенстве, например, пока сыграли лишь 11
представителей страны пентакампеонов (два года назад их
было 26, год назад - 22). Причем максимальное количество
- трое - в составе ЦСКА. И в минувшем туре в Ростове-на-
Дону они появились на поле с первых минут. Примечатель-
но, что впервые три бразильца вышли в стартовом составе
3 апреля 1999 года: тогда за «Аланию» в домашнем матче со

«Спартаком» сыграли Батиста, Джефферсон и Паулу Эми-
лиу. Ну а рекордное число - четыре игрока в стартовом со-
ставе одной команды - было зафиксировано в четырех по-
единках - у «Черноморца» в сезоне-2003 и у «Крыльев Сове-
тов» в прошлом первенстве. Всего же в истории чемпиона-
тов России как минимум 3 бразильца-одноклубника начина-
ли игру с первых минут 44 раза.

Павел ОСИПОВ

K

C

А
л

е
кс

е
й

 И
В

А
Н

О
В

 «
С

Э
»

C

B



28 ИЮНЯ 2005 ГОДА 3

ФУТБОЛ ЧЕМПИОНАТ РОССИИ.  ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 13-й тур

ЗАМАХНУЛИСЬ, ВОТ ТОЛЬКО
УДАРИТЬ ЗАБЫЛИ

Юрий ИВАНОВ

рылатая фраза режис-
сера любительского те-
атра из рязановской ко-
медии «Берегись авто-

мобиля!» - «А не пора ли нам,
друзья, замахнуться на самого
Вильяма нашего Шекспира?» -
применительно к российскому
чемпионату неактуальна. На
мировую футбольную классику
мы давно уже замахнулись, бла-
го и с артистами, которым не
требуется напоминать, чтобы
они произнесли в нужный мо-
мент «Быть или не быть?», в
большинстве клубов относи-
тельный порядок, и прочитать
ключевой монолог многие из
них могут вдохновенно. В ми-
нувшем туре, правда, проявле-
ний незаурядного исполнитель-
ского мастерства было напере-
чет. Но назвать его абсолютно
безликим я бы не решился. Буд-
ничным с точки зрения высоко-
го игрового искусства получил-
ся тур - не более того. Да и следо-
вало ли ожидать иного от этапа,
пронумерованного роковым
числом «13»! 

Взять хотя бы столичное
дерби с участием «Москвы» и
«Торпедо». Обе команды творче-
ских звезд с небес не хватают -
опираются на хорошую органи-
зацию, выучку, и школа не под-
водит. Яркие солисты, вне вся-
кого сомнения, в составах той и
другой наличествуют. Но тако-
вых немного: Бракамонте с Ки-
риченко - у «горожан», Семшов -
у лужниковской команды. Они,
собственно, и формировали по-
году в субботнем матче. 

Аргентинец, к примеру, уже
на 6-й минуте продемонстриро-
вал то, что умеет делать блестя-
ще - перепрыгнул защитника и
сильно пробил головой - увы, не-
много выше ворот. Чуть позднее
он же в очередной раз побало-
вал футбольных гурманов - мяг-
ко принял мяч на грудь, поло-
жил корпус и нанес удар в паде-
нии. Что, надо отдать ему долж-
ное, демонстрирует частенько.
Мгновения требуются лидеру
атак «москвичей» на обработку.
А иногда он и к ней не прибегает
- работает с хода, не позволяя
защитникам себя «накрывать».

Партнер южноамериканца -
Кириченко в свою очередь знает
цену секундам. Ближе к концу
первого тайма он, если вы пом-
ните, настолько оперативно ук-
ротил мяч в святая святых со-
перника и с разворота к нему

приложился, что опекуны даже
глазом моргнуть не успели. А по-
ражать ворота бомбардиру не
привыкать. Что и было подтвер-
ждено четко выполненным
штрафным.

Все вроде бы предусмотрел
Бородин. И мощную «стенку» с
заделом, не позволяющим мячу
обогнуть ее сбоку, выстроил. И
сам занял штатную позицию у
противоположной штанги. Од-
ного не учел - силу удара, с кото-
рой бомбардир, не мудрствуя
лукаво, отправил мяч в сетку.
Виноват ли голкипер? Безуслов-
но: ближний угол на его совести.
Но и мастерство Кириченко не
следует сбрасывать со счетов.
Как и заслуги Семшова, спас-
шего еще более искусным уда-
ром с 25 метров, казалось бы,
проигранный матч.

В «Спартаке» ярких лично-
стей нынче тоже немного. От
«черенковского» футбола крас-
но-белые давно отказались - со-
здают собственное благополу-
чие рутинным трудом, что не
умаляет заслуг команды: очки
ведь, как и деньги, не пахнут.
Очередное, к примеру, на арти-
стическом «безрыбье» помог за-
работать пенальти. А точнее -
исполнительское мастерство
Павлюченко, настолько выра-
зительно рухнувшего на газон
после мимолетного контакта с
Бранко, что арбитр попросту не
смог столь яркое проявление та-
ланта проигнорировать. 

Ну а мастерство совершенно
иного рода продемонстрировал
во время приведения приговора
в исполнение Видич. Пенальти
он реализовал блестяще - слов-
но актер мхатовской школы вы-
держал паузу во время разбега,
увидел, что голкипер «Шинни-
ка» Сафонов перенес вес тела на
левую ногу и отправил ему мяч
под правую. Сделать подобное,
поверьте, было крайне сложно:
решение принималось бьющим
в доли секунды, и оно оказалось
правильным.

В целом же игра изобиловала
ошибками, допускавшимися,
как правило, при передачах. Да
и «грязи» на поле было предоста-
точно. Чему свидетельством аб-
солютно необязательный (дело-
то далеко от ворот происходило)
фол Погатеца, закончившийся
переломом ноги у Харитонско-
го, и разбитая голова Корчаги-
на. Травма последнего, к слову,
весьма характерна для совре-
менного футбола, и является
производной неправильных -
если не порочных - навыков

борьбы за верховые мячи, в ходе
которой активно участвуют ру-
ки. Отмашки, напоминающие
движения пловца-брассиста,
нынче в законе. Как результат -
рассечения и сломанные носы.
Последнего, к слову, чудом избе-
жал Лонгевка, получивший на
77-й минуте чувствительный
удар по наиболее выдающейся
части лица в исполнении Пав-
люченко.

Гораздо меньше антифутбо-
ла, но столь же внушительное
количество игрового брака на-
блюдалось во встрече динамов-
цев с «Томью». И это при том, что
москвичи предпринимаемыми
селекционными потугами не-
двусмысленно дали понять: их
цель - техничный, комбинаци-
онный футбол. Увы, пока с тако-
вым напряженка. И газоны сей-
час в России вроде бы не хуже
португальских, и солнышко
пригревает, но не блещут пока
призванные под бело-голубые
знамена легионеры. Больше то-
го - партнеров и тренеров огор-
чают. Причем нередко тем са-
мым исполнительским мастер-
ством, на которое, собственно,
руководство команды рассчи-
тывало в первую очередь.

В центре поля, правда,
вспышки такового нет-нет да и
наблюдаются: Дерлей, Сисеру,
Данни, Жорже Рибейру - ребята
пластичные, на выдумки гораз-
ды. А вот в решающие моменты
- в концовках - проявляют несо-
бранность, граничащую с раз-
гильдяйством. Ну как еще, ска-
жите, можно назвать действия
двух последних при выполне-
нии одиннадцатиметровых. Не-
выразительный разбег, очевид-
ный разворот стопы - немудре-
но, что вратарь томичей Близ-
нюк вышел из двух дуэлей побе-
дителем. А ведь именно эти ком-
поненты используются бьющи-
ми для дезориентации голкипе-
ров. 

Прямолинейными выгляде-
ли и попытки португальцев
выйти на оперативный простор
или вывести на него передача-
ми партнеров. Не отрабатыва-
ют пока, словом, иноземцы свой
хлеб.

Чего не скажешь об армей-
ских легионерах. В матче с «Рос-
товом» все они были заметны.
Но особенно Карвалью, срабо-
тавший на пару с Жирковым
при добывании пенальти безу-
коризненно. Мягкий заброс
бразильца, возврат мяча пяткой
в полете россиянином - это ли не
футбольная классика? Причем

приносящая должный эффект.
И с Вагнером Лав армейский
плеймейкер в прямом и пере-
носном смысле разговаривает
на одном языке. Чему свиде-
тельством не менее артистич-
ная игра дуэта в «стенку» и точ-
ный удар Карвалью в угол,
имевшие место на исходе перво-
го тайма.

Что примечательно, и в со-
ставе ростовчан было немало
тонких по мышлению плюс уме-
ющих распорядиться мячом иг-
роков. Вот только романтизм в
их действиях заметно превали-
ровал над прагматизмом, что
достижению результата не спо-
собствовало. Подобным неду-
гом, если вспомнить, страдали в
свое время «Крылышки». Да и те
же армейцы вылечились от бо-
лезни Жорже лишь с возвраще-
нием в клуб Газзаева.

Самарцы, кстати, стали в
творчестве более рациональны-
ми. Что, на мой взгляд, и позво-
ляет им худо-бедно переносить
тяготы лихолетья. Очко, взятое
в противоборстве с неуступчи-
вым «Амкаром», - неплохой ре-
зультат. Уверен, и предпринима-
ющую попытки выйти из кри-
зиса «Аланию» счет 1:0 во встре-
че с «Тереком» устроил: влади-
кавказцам сейчас не до арти-
стизма - на ноги бы встать. 

А вот «Локомотиву» давно по-
ра прибавить. Не в исполни-
тельском мастерстве - с ним у
подавляющего большинства
красно-зеленых проблем не на-
блюдается - в движении и на-
строе. Класс, конечно, дело хо-
рошее. Но только на нем в дли-
тельном турнире не выедешь.
Тем более в матче с «Сатурном»,
принявшем накануне воскрес-
ной игры своего рода допинг в
лице нового главного тренера.

«Зениту» квалификации то-
же не занимать. Да и с мобиль-
ностью у подопечных Петржелы
все в порядке. Творческая жил-
ка у чеха, на мой взгляд, тонка.
Отсюда и беды команды, играю-
щей в легко предсказуемый фут-
бол.

В общем, не многими ярки-
ми эпизодами побаловал «чер-
тов» тур футбольных эстетов.
Разве что судьи внесли в него
живинку, направо и налево раз-
давая пенальти. Вопрос «бить
или не бить» для служителей
футбольной Фемиды, похоже,
не стоял. Отсюда и шекспиров-
ский трагизм некоторых бес-
цветных по исполнению, но дер-
жавших в напряжении сюжет-
ной интригой матчей.

У СВОИХ ВОРОТ
ЧЕМПИОНАТ РОССИИ

ПРЕМЬЕР-ЛИГА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ. Вчера состоя-

лось ежегодное собрание акционеров
ФК «Зенит», на котором были рассмотре-
ны основные финансово-экономические
показатели деятельности клуба и утвер-
жден новый состав Совета директоров в
составе семи человек, сообщает коррес-
пондент «СЭ» Владимир ЮРИНОВ. Пред-
седатель Совета директоров ФК «Зенит»
будет избран на первом заседании этой
структуры в новом составе, которое, как
предполагается, состоится через неде-
лю. Возможно, на нем будут также обсуж-
даться приоритеты трансферной дея-
тельности клуба в начинающийся 1 июля
период дозаявок.

КАЗАНЬ. По уточненным данным, в
матче 13-го тура «Рубин» - «Зенит» (1:0) в
комбинации, приведшей к голу Скотти,
вместе с Калисто участвовал Астафьев, а
не Ральф.

ПЕРМЬ. По уточненным данным, в
матче 13-го тура «Амкар» - «Крылья Сове-
тов» (1:1) желтую карточку в составе хозя-
ев помимо Зияти получил на 83-й минуте
за грубую игру Саркисян.

ПЕРВЫЙ ДИВИЗИОН
НОВОКУЗНЕЦК. «Металлург-Куз-

басс» отдал в аренду «Кузбассу-Динамо»
нападающего Урывкова. Другой фор-
вард, Степанов, выставленный в межсе-
зонье на трансфер, в ближайшее время
будет вновь заявлен за новокузнецкую
команду, сообщает корреспондент «СЭ»
Алексей ЕВСТИФЕЕВ.

НОВОСИБИРСК. По уточненным
данным, пенальти в матче «Чкаловец-
1936» - «Металлург» (2:0) у гостей не реа-
лизовал Прошин, а не Петухов.

ВТОРОЙ ДИВИЗИОН
ЮГ

Матчи 10-го тура. Спартак-УГП -
Машук-КМВ - 1:1 (Женус, 19, с пенальти
- Хозиев, 50). Нереализованный пе-
нальти: Кердикашвили, 24 (М) - мимо.
Ротор-2 - Олимпия - 0:1 (Михалев, 90).
2000.

Машук-КМВ - 20 (9), Ротор-2 - 20,
Спартак-УГП, Дружба - 17, Ангушт - 17
(9)…

Бомбардиры: ИЩЕНКО (Спартак-
УГП), СЕРОВ (Дружба) - 8. Забелян (Со-
чи-04), Хуриев (Автодор) - 5.

ЗАПАД
Матч 12-го тура. Смоленск - Тор-

педо Вл - 0:1 (Вязьмикин, 67). 1000.
Балтика - 27 (11), Торпедо Вл - 22,

Зенит-2 - 20 (11), Нара-Десна - 20
(10)…

Бомбардиры: БАРАНОВ (Нара-Дес-
на) - 8. Низамутдинов (Балтика) - 6.

СБОРНЫЕ
КИШИНЕВ. Юношеская сборная

России (игроки 1988 г.р.) в первом това-
рищеском матче с молдавской командой,
игроки которой на год старше, одержала
победу - 4:0. По голу забили спартаковец
Фомин и Огнев из «Рязани-Агрокомп-
лект», дубль оформил Андреев из «Шекс-
ны». В ответной встрече хозяева взяли
реванш - 1:0, передает корреспондент
«СЭ» Александр БОБРОВ.

ЛФЛ
Московская область. 9-й тур. Ба-

лашиха - Шатура - 0:4. Боевое братство -
Подолье - 1:3. Долгопрудный - Троицк-
2001 - 1:7. Звезда СК ЖДВ - Коломна -
4:1. Истра - Зоркий - 4:2. Ока - Фортуна -
0:1. Серпухов - Лобня-Алла-2 - 2:1. 10-й
тур. Лобня-Алла-2 - Витязь-2 - 1:0. Ко-
ломна - Знамя Труда - 1:1. Шатура - Звез-
да-СК ЖДВ - 4:1. Троицк-2001 - Балаши-
ха - 2:1. Подолье - Долгопрудный - 4:3
(Борушевский - 3). Зоркий - Боевое брат-
ство - 2:0. Фортуна - Истра - 5:2. Серпу-
хов - Ока - 0:1.

Фортуна - 28, Ока - 22, Знамя тру-
да - 20 (9), Истра - 20...

Бомбардиры: ЧЕРЕМИСОВ (Шату-
ра), ЧИГРОВ (Фортуна), ЯГОДКИН (Сер-
пухов) - 7.

Золотое кольцо. 8-й тур. Рязанская
ГРЭС - Спартак-2 Кс - 6:0. Текстильщик-
Телеком-2 - Шексна-2 - 1:2. Нововятич -
Динамо-2 Кир - 1:0. Рыбинск - Фанком -
1:4. Шинник-2 - Динамо-2 Вг - 1:1. Коопе-
ратор - Локомотив-2 Мур - 3:1.

Фанком, Нововятич - 18, Рязан-
ская ГРЭС - 16...

Бомбардир: КВИРКВЕЛИЯ (Шекс-
на-2) - 5.

Юг. 22-й тур. Азов - Ангушт-2 - 1:1.
Алания Ок - Дагдизель - 0:3. Альтернати-
ва - Динамо-Ставрополь - 2:1. Аруан - Те-
рек-2 Тр - 3:1. Волгарь-Газпром-2 - Кав-
казкабель-2005 - 2:3. Новороссийск -
Элиста - 3:0. Терек - Моздок - 3:2. 23-й
тур. Альтернатива - Эдиста - 3:3 (Гринюк
- 3). Аруан - Моздок - 1:2. Беслан-БМК -
Дагдизель - 2:1. Волгарь-Газпром-2 -
Спартак-2 Нч - 2:1. Новороссийск - Дина-

мо-Ставрополь - 2:0. Тагмет - Ангушт-2 -
1:1. Терек - Терек-2 - 2:0. Улан Залата -
Кавказкабель-2005 - 1:0.

Новороссийск - 57, Альтернатива -
49, Элиста - 47, Динамо-Ставрополь -
43…

Бомбардиры: КОКОЕВ (Новорос-
сийск) - 29. Гринюк (Альтернатива) - 23.
Яблонский (Элиста) - 22.

ВЕТЕРАНЫ
МОСКВА. 4-й турнир по мини-

футболу «Негаснущие звезды».
Июньский этап. 1-я группа. Арбитр -
Торпедо - 0:0. Торпедо - ЦСКА - 1:2 (Де-
рябин - Семенов, Копейкин). Арбитр -
ЦСКА - 0:0. 2-я группа. Спартак - Локо-
мотив - 0:0. Спартак - Динамо - 3:2 (Его-
рович - 2, Касимцев - Гершкович - 2, 1 -
пен.). Локомотив - Динамо - 4:2 (Трусов
- 2, Каплацкий, Шлапак - Гершкович - 2).
В игре за 3-е место «Арбитр» победил
«Спартак» - 1:0 (Удаев). В финале «Ло-
ко» одолел ЦСКА в серии послематче-
вых пенальти - 4:3 (основное время -
0:0). Лучшими игроками в командах
признаны: Гершкович («Динамо»), Янец
(«Торпедо»), Егорович («Спартак»),
Башкиров («Арбитр»), Семенов (ЦСКА),
Перегонцев («Локомотив»). По сумме
шести туров лидирует «Локомотив», в
споре бомбардиров впереди железно-
дорожник Трусов.

По традиции подарки получили име-
нинники - родившиеся в июне Анатолий
Ильин, Виктор Царев, Иван Терехов, Вла-
димир Семенов, Александр Смирнов,
Геннадий Ефанов, передает для «СЭ» Бо-
рис ДУХОН.

K

РЕДКО, НО МЕТКО

ТРАНСЕВРОПЕЙСКОЕ ПУТЕШЕСТВИЕ КАРЯКИ
осле матча с «Амкаром»
п о л у з а щ и т н и к у
«Крыльев Советов» Анд-
рею Каряке пришлось

сразу же отправиться в дальний
путь - с крайнего востока Евро-
пы на ее крайний запад. Из Пер-
ми футболист вместе с коман-
дой вернулся в Самару, вчера
рано утром вылетел в Москву и в
ближайшие дни возьмет курс на
Лиссабон, где должен пройти
медицинское обследование в
«Бенфике» и подписать конт-
ракт с чемпионами Португалии.

Отдохнуть после игры в Пер-
ми Каряке не удалось: в Самаре
его ждали специальные коррес-
понденты лиссабонской газеты
A Bola. Учитывая граничащий с
ажиотажем интерес в Португа-
лии к переходу полузащитника
сборной России в «Бенфику», она
отрядила их на Волгу для подго-
товки репортажа об отъезде фут-
болиста. До глубокой ночи вме-
сте с женой Русланой Каряка от-
вечал на вопросы наших коллег,
а наутро, толком не поспав, уже
был в самолете. День в Москве

прошел в хлопотах о визе, кото-
рую посольство Португалии,
проявив небывалую оператив-
ность, выписало будущему игро-
ку «Бенфики» без промедлений. 

В Лиссабоне Каряку с нетер-
пением ждет вся португальская
пресса. Но A Bola опередила
всех: уже вчера во всю ее первую
полосу красовался снимок Анд-
рея и Русланы, а внутри читате-
лей ждало подробное интервью
с игроком.  

Официальное представление
Каряки в качестве игрока «Бен-
фики» запланировано на 4 июля,
а два дня спустя он вместе с но-
вой командой  должен присту-
пить к работе на первом предсе-
зонном сборе в Швейцарии.

Борис БОГДАНОВ

Вчера. Самара. 
Из заголовка в A Bola

Андрей КАРЯКА выяснил,
как будет написана 

его фамилия 
на футболке «Бенфики».

В МОСКВУ, К ЛЮБИМЫМ

После матча с «Торпедо» у стадиона на Восточной Дамиана ГОРАВСКИ 
ждала подруга Натали, а Стэнтона ФРЕДЕРИКСА - жена Гуанавере и сын Диего.

К  удивлению публики, сразу после финального
свистка Юрия Баскакова над стадионом имени
Эдуарда Стрельцова раздался победный салют, 
а на газон выбежали девушки в футболках «Москвы»
поздравлять игроков своей команды. 
Поле Мариуш ЙОП и его партнеры покидали 
с цветами. Что, для «Москвы» уже и ничья - праздник?
Конечно, нет - просто торпедовец Игорь Семшов
лишил «горожан» победы уже в добавленное время,
когда переигрывать послематчевый сценарий 
было поздно.

АТЕИСТ
ФРАНЦУЗОВ

На 70-й минуте матча «Амкар» - «Крылья Советов»
полузащитник пермяков Нуреддин Зияти порадовал
местную публику не только голом, забитым со
штрафного, но и оригинальной процедурой праздно-
вания успеха. Марокканец подбежал к трибуне, снял
футболку, аккуратно постелил ее на синтетическую
траву и, встав на колени, прочитал, как показалось,
молитву.

Возможно, соверши он такой же ритуал у себя на
родине, арбитр закрыл бы глаза на небольшое нару-
шение правил. Но у нас футбольные законы подчас
выше даже гражданских, не говоря уже о религиоз-
ных. Поднявшись с колен, темпераментный марокка-
нец увидел в руках арбитра матча Сергея Французова
желтую карточку. И, судя по всему, нисколько не оби-
делся.

А вот «Крылья Советов» обиделись - и написали
очередную жалобу на действия рефери. В ней самар-
цы оспорили правильность назначения пенальти в во-
рота Лобоса, а также действия судьи в эпизоде, в кото-
ром, по их мнению, он должен был назначить одинна-
дцатиметровый за снос полузащитника Виноградова.

Арнольд ЭПШТЕЙН
Пермь - Самара

Воскресенье. Пермь. «Амкар» - «Крылья Советов» - 1:1. 
За действиями мусульманина Нуреддина ЗИЯТИ (в светлой
форме) внимательно наблюдает атеист Сергей ФРАНЦУЗОВ. 

резидент Татарии
Минтимер Шаймиев
на матчи «Рубина» хо-
дит достаточно редко -

в этом сезоне, например, всего
дважды: на «Динамо» и «Зе-
нит». Зато при нем казанцам
сопутствует удача. Москвичей
они обыграли со счетом 2:1,
петербуржцев - 1:0. Да и рань-
ше практически каждый ви-
зит главы республики на ста-
дион заканчивался победами

«Рубина». Более того: за мину-
ту до конца игры с «Зенитом»
Шаймиев встал со своего мес-
та, его примеру последовали
остальные гости ложи VIP, и...
через несколько секунд Скотти
забил победный гол. После
встречи довольный президент
признался: поднялся потому,
что почувствовал - сейчас что-
то произойдет.

Сергей ГАВРИЛОВ
Казань

ПОГАТЕЦ
ПОЖЕЛАЛ

«СПАРТАКУ»
ВЫИГРАТЬ

ЧЕМПИОНАТ
anke, Manu» («Спа-
сибо, Ману») - гласи-
ли два плаката на
немецком языке,

вывешенные на трибунах Луж-
ников и адресованные авст-
рийцу Эмануэлю Погатецу, для
которого матч с «Шинником»
стал последним в составе
«Спартака». За три с неболь-
шим месяца физически креп-
кий и жесткий защитник,
арендованный до 30 июня у ле-
веркузенского «Байера», успел
полюбиться болельщикам
красно-белых. 

- Что бы вы пожелали коман-
де перед отъездом?

- Конечно, выиграть чемпио-
нат России. В крайнем случае
завоевать место в тройке призе-
ров. А еще добиться успехов на
международной арене.

- Видели ли вы плакат, кото-
рые фанаты подготовили для
вас?

- Видел. Мне было очень при-
ятно. Спасибо болельщикам за
персональную поддержку. Мне
нелегко расставаться с клубом,
но я это делаю из-за семейных
проблем. Надеюсь, спартаков-
ские поклонники поймут меня
правильно.

- В Англии будете вспоминать
о «Спартаке»?

- Обязательно. Здесь я про-
вел очень хорошие три месяца,
и «Спартак» останется в моем
сердце навсегда. Каждую неде-
лю буду узнавать через интер-
нет, как сыграла моя команда.
Кто знает, как сложится жизнь.
Может быть, через какое-то вре-
мя я и вернусь в «Спартак».

Алексей МАТВЕЕВ

КАРТЫ СПУТАЛ
СЕМШОВ

ве нарядно одетые мо-
лодые женщины, одна
из них с маленьким ре-
бенком, пришли на

футбол. Между собой они бесе-
довали на английском. Метод
дедукции, заимствованный у
Шерлока Холмса, позволил без-
ошибочно вычислить: это близ-
кие футболистов. Так и оказа-
лось: полька Натали Сивец -
подруга Дамиана Горавски, а
южноафриканка Гуанавере
Симпсон - супруга Стэнтона
Фредерикса. Встреча «Москвы»
с «Торпедо» - первый футболь-
ный матч, на который они попа-
ли в России. Обе жительницами
нашей столицы пока не стали,
но собираются. «Съезжу в Ки-
тай, а потом вернусь в Москву,
чтобы остаться с Дамианом, -
сказала Натали, владеющая и
русским. - Ваш город очень кра-
сив. Только зимой холода более
суровые, чем в Польше. Впро-
чем, если рядом любимый чело-
век, они не страшны». 

Гуанавере в Москве впервые
- прилетела к мужу из Йохан-
несбурга на три недели. Заве-
ряет, что в следующий раз при-
едет, чтобы остаться с ним.
«Стэнтон очень соскучился по
сыну, которому сейчас десять
месяцев, - сказала она. - Когда
родился Диего, отец уже был в
России, так что впервые увидел
сына в декабре, во время отпус-
ка. В Москве мне нравятся лю-
ди. Даже если не понимают анг-
лийского, все равно стараются
помочь. А вот пробки в городе
ужасные - еще хуже, чем у нас в
Йоханнесбурге».

Александр ПРОСВЕТОВ
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ФУТБОЛ ЧЕМПИОНАТ РОССИИ.  ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 13-й тур

ПЕРВЫЙ ДИВИЗИОН. 19-й тур

УРАЛ - ПЕТРОТРЕСТ - 1:1

СПАРТАК Чб - ДИНАМО Бр - 2:1

СОКОЛ - ЛОКОМОТИВ - 3:1

ВОЛГАРЬ-ГАЗПРОМ - АМУР - 4:1

КУБАНЬ - ДИНАМО Мх - 4:0

АНЖИ - СПАРТАК Нч - 3:1

ХИМКИ - ОРЕЛ - 1:1

КАМАЗ - АВАНГАРД - 4:1

МЕТАЛЛУРГ-КУЗБАСС - ФАКЕЛ - 1:2

ЧКАЛОВЕЦ-1936 - МЕТАЛЛУРГ - 2:0

БОМБАРДИРЫ
Г И

Александр ДАНИШЕВСКИЙ Химки 9 16
Роман МОНАРЕВ КАМАЗ 9 18
Шамиль ЛАХИЯЛОВ Анжи 7 17
Алексей МАРТЫНОВ Амур 7 18
Роман УЗДЕНОВ Волгарь-Газпром 7 18
Зураб ЦИКЛАУРИ Луч-Энергия 7 (1) 16

ПЕРЕДАЧИ
П И

Андрей ТИХОНОВ Химки 8 18
Андрей АНИСИМОВ Волгарь-Газпром 9 (4+5)17
Андрей ДАНИЛОВ Спартак Чб 5 18
Сергей СЕРДЮКОВ Динамо Мх 5 18
Андрей АНИСИМОВ Волгарь-Газпром 5 17

ГОЛ+ПАС
О (Г+П) И

Андрей ТИХОНОВ Химки 13 (5+8) 18
Роман МОНАРЕВ КАМАЗ 13 (9+4) 18
Александр ДАНИШЕВСКИЙ Химки 9 (9+0) 16

ЛУЧШИЕ ИГРОКИ. Версия «СЭ»
О 1 2 3

Андрей ТИХОНОВ Химки 25 5 3 4
Алияр ИСМАИЛОВ Динамо Мх 18 3 3 3
Любомир КАНТОНИСТОВ Кубань 18 2 6 0
Зураб ЦИКЛАУРИ Луч-Энергия 17 5 1 0
Дмитрий ТОРБИНСКИЙ Спартак Чб 17 5 0 2
Илья МАКИЕНКО Локомотив 16 4 1 2
Шамиль ЛАХИЯЛОВ Анжи 16 3 3 1
Александр ДАНИШЕВСКИЙ Химки 15 3 3 0
Роман МОНАРЕВ КАМАЗ 15 3 2 2

Символическая сборная тура. Версия «СЭ»
Семенов (1) Петротрест - Калешин (6) Кубань,

Мжаванадзе (4) Анжи, Качмазов (1) Орел, Букиевский
(3) Орел - Окорочков (2) Факел, Баматов (2) Факел, Ти-
хонов (6) Химки, Кантонистов (3) Кубань - Монарев (3)
КАМАЗ, Узденов (2) Волгарь-Газпром.

20-й тур, 29 июня

СКА-Энергия - Луч-Энергия, Спартак Чб - Петро-
трест, Урал - Динамо Бр, Волгарь-Газпром - Локомотив,
Сокол - Амур, Анжи - Динамо Мх, Кубань - Спартак Нч, 
КАМАЗ - Орел, Химки - Авангард, Чкаловец-1936 - Факел,
Металлург-Кузбасс - Металлург.

●l Впервые таблицу возглавляет дуэт 
из Махачкалы - «Динамо» и «Анжи».
●lМахачкалинское «Динамо» терпит первое
крупное поражение в сезоне и третий раз 
в чемпионатах первого дивизиона проигрыва-
ет со счетом 0:4 (всего у бело-голубых 
4 крупных поражения в турнире).
●lАнатолий Давыдов одерживает первую по-
беду на посту главного тренера «Чкаловца-
1936». Символично, что обыгран предыду-
щий клуб Давыдова - «Металлург».
●lНичья в Екатеринбурге прерывает серию
«Петротреста» из 7 поражений. Очковый ба-
гаж петербуржцы пополняют под руководст-
вом нового главного тренера Николая Госуда-
ренкова.
●lСофербий Ешугов начинает работу в брян-
ском «Динамо» с поражения в Челябинске,
где победу хозяевам приносят два реализо-
ванных пенальти. Руководство гостей после
матча подает жалобу на назначение обоих
11-метровых.
●lСамый результативный тур - 34 гола 
(в среднем 3,40 за игру).
●lПробито рекордное число 11-метровых - 
13 (реализовано 11). Только в двух матчах 
из десяти (в Астрахани и Химках) судьи обхо-
дятся без применения высшей меры фут-
больного наказания. Всего с начала чем-
пионата назначено 66 пенальти (49 реа-
лизовано).

●lОформлено два дубля с пенальти. Авторы -
Данилов («Спартак» Чб) и Баматов («Анжи).
●lЧелябинский «Спартак» догоняет 
«Луч-Энергию» по числу пробитых 11-метро-
вых - 7.
●lАрбитр Лобанов из Иркутска выходит 
в лидеры по количеству назначенных пеналь-
ти - 5 (в 7 играх).
●lПоказаны 42 желтые карточки. Всего в двух
последних турах судьи вынесли 96 предупре-
ждений и двух футболистов удалили с поля.
●l «Химки» впервые в чемпионате проигрыва-
ют первый тайм.
●lСухая серия вратаря «Кубани» Андрея Дика-
ня достигает 765 минут.
●l «Сокол» выигрывает у «Локомотива» 
10-й домашний матч из 10 (мячи 22-5).
●lПятые победы подряд одерживают «Анжи»
и «Кубань».
●l «КАМАЗ» одерживает 5-ю крупную победу 
в чемпионате.
●l «Химки» завершают вничью 5-й матч в род-
ных стенах.
●lВ Каспийске прерывается 10-матчевая бес-
проигрышная серия «Спартака» из Нальчика
(4 победы, 6 ничьих).
●lПервое крупное поражение терпит «Аван-
гард».
●l «Орел» второй год не проигрывает в Химках.
●l «Металлург» терпит 10-е поражение 
подряд.

Александр АВЕРЬЯНОВ,
главный тренер 
«Металлурга-Кузбасса»:

- В период дозаявок обяза-
тельно будем усиливаться,
так как из данного состава
выжимаем максимум, а ме-
нять его некем.
Владимир ФАЙЗУЛИН,
главный тренер 
«Металлурга»:

- Мы удивились дважды:
тому, что пропустили два мяча
со «стандартов», и тому, что не
забили уже третий пенальти.
Геннадий ГРИДИН, 
главный тренер «Динамо» Мх:

- Счет полностью соответ-
ствует тому, что происходило
на поле. Однако есть и прият-
ный момент - мы остались на
первом месте. А лидеру нуж-
но уметь не только выигры-
вать, но и проигрывать.
Юрий КРАСНОЖАН, 
главный тренер 
«Спартака» Нч:

- Стычка, которая про-
изошла в конце первого тай-
ма, не украшает обе коман-
ды. Но здесь больше вина су-
дьи - распустил игру.
Дмитрий ГАЛЯМИН, 
главный тренер «Анжи»:

- Как сыграл Савин на не-
свойственной позиции пра-
вого хава? Нормально. Он
футболист не капризный, на-
до будет, и в ворота встанет.
Виктор ЗИМИН, 
старший тренер «Динамо» Бр:

- В Челябинске покрытие
не только жесткое, но и поле
неровное, бугристое. На таких
людей делают инвалидами.
Дмитрий КУЗНЕЦОВ, 
главный тренер 
«Спартака» Чб:

- У нас сейчас спокойствие
в линии обороны, так как
юный вратарь Солосин игра-
ет очень уверенно. Но будем
усиливаться, в частности,
уже месяц с нами тренирует-
ся Алан Кусов из ЦСКА.
Сергей МУРАТОВ, 
главный тренер 
«Локомотива»:

- Кошелев пропускает не-
обязательные голы, «приво-
зит» пенальти, а альтернати-
вы ему достойной нет. 17-лет-
ний Синицын отбыл в распо-
ряжение юношеской сборной
России.
Сергей ИСЛЕНТЬЕВ, 
генеральный директор 
«Сокола»:

- Получили денежный
транш от областной думы. 
7 800 000 рублей. Отдадим
футболистам часть задол-
женностей, первую зарплату
с 20 июня прошлого года 
получит Александр Кореш-
ков. Словом, жизнь налажи-
вается.

СОБЫТИЯ ОТКРОВЕНИЯ 

«Рубин» отлично прошел июньский отрезок чемпионата, обыграв дома ЦСКА с «Зенитом» и чуть было не сделавший то же самое в Самаре с «Крыльями»

РУБИНОВЫЙ МЯТЕЖ СРЕДНЕГО КЛАССА
Андрей АНФИНОГЕНТОВ

из Казани

ретий сезон выступая в
премьер-лиге, казан-
ский клуб не устает уди-
влять. В год дебюта за-

воевал бронзу. Следующий год
опять-таки вопреки прогнозам
провалил. Сейчас нежданно-не-
гаданно завершает первый круг
в тройке лидеров. А болельщики
«Рубина» убеждены: не потеряй
команда «своих» очков в играх с
«Ростовом» и «Аланией», шла бы
она сейчас второй, лидируя при
этом по очкам потерянным.

НЕ СЧЕСТЬ ЛОЖ 
НА ЦЕНТРАЛЬНОМ

СТАДИОНЕ
По соседству с Центральным

стадионом столицы Казани -
стройка. Казань ударными тем-
пами возводит футбольно-лег-
коатлетический манеж, сильно
удивив размахом главного тре-
нера сборной России по легкой
атлетике Валерия Куличенко.
Удивлялся он, приехав на Мемо-
риал Знаменских, искренне,
как дитя. Долго, говорят, ходил
по стройке, примерялся к за-
стрявшему в металлических
балках, словно в капкане, крану,
расточая далеко не дежурные
комплименты. О том, что стро-
ят манеж прежде всего для фут-
бола, а королева спорта станет в
нем - уж извините - приживал-
кой, рассказывать московскому
гостю не стали. Зачем?!

Попутно волжане пытаются
придать своему стадиону евро-
пейский лоск, а «Рубину» - устой-
чивость. В конце концов, победы
и поражения преходящи, а соз-
данная инфраструктура служит
футболу, и не только ему, годами.

У «Рубина» к моменту появле-
ния в премьер-лиге на руках бы-
ли деньги, имелись неутолен-
ные амбиции. Этим козыри, по-
жалуй, исчерпывались. Сегодня
здесь все серьезнее, основатель-
нее, глубже. Создан относитель-
но стройный институт клубных
команд - основной состав,
дубль, «Рубин-2», выступающий
во второй лиге. Игроков уже не
селят в комнатах по три челове-
ка в здании с удобствами в кон-
це коридора. На новой трениро-
вочной базе не стыдно принять
самых высоких гостей. Именно
там зимой квартировали хок-

кейные миллионеры «Ак Барса».
А скоро появятся новые поводы
для гордости.

Так, к августу, апофеозу тор-
жеств по случаю 1000-летия Ка-
зани, «Центральный» обещает
стать красивым внешне и рес-
пектабельным внутри. Лож на
арене уже так много, что мой
знакомый, руководитель «Та-
тарстанкурорта», страстный по-
клонник спорта, создавший не-
сколько лет назад женский во-
лейбольный клуб (к слову, шаг-
нувший весной в суперлигу), те-
рялся, когда ему вручали про-
пуск на VIP-трибуну. Место в до-
кументе обозначено так: «Ложа
правая нижняя угловая».

Во избежание путаницы на
стадионе появятся рестораны и
сопутствующие им комнаты.
Там смогут уединиться для про-
смотра футбола те, кому трибу-
на или большая ложа не кажутся
местами, где получаешь истин-
ное удовольствие от игры. Благо,
Казань постепенно привыкает к
хорошему футболу, повышая
градус сопереживания коман-
дам, культуру боления, а главное
- наращивая посещаемость до-
машних матчей «Рубина». Сей-
час, когда игры с ЦСКА и «Зени-
том» собирали больше 15 000
зрителей, даже неудобно вспо-
минать, что к моменту появле-
ния Курбана Бердыева в Казани
на футбол порой собиралось ты-
сячи полторы-две. Теперь иначе.
«Рубин» взлетает в таблице не во-
преки, а благодаря. Впрочем, и
вопреки пока хватает. А главная
проблема - деньги.

В ПОГОНЕ ЗА БОГАТЫМИ
МОЖНО НАДОРВАТЬСЯ

Слухи ходят по Казани. Жут-
кие, ужасные. Молва записала
«Рубин» в бедняки, которым веч-
но чего-то не хватает. На пресс-
конференции после матча с «Зе-
нитом» захмелевшие от вкуса по-
беды, а потому невероятно осме-
левшие казанские журналисты
решились атаковать Бердыева.
Так и спросили в лоб: «Как у ко-
манды с деньгами-то, Курбан Бе-
киевич?!» Тренер, обычно расска-
зывающий о впечатлениях от иг-
ры едва ли не шепотом, не сдер-
жался. Вспылил. Повысил голос.
«Это, кажется, вопрос не по матчу
и не для пресс-конференции», -
вскинув брови, ответил вопросом
на вопрос человек, которого мож-

но смело считать главным твор-
цом взлета «Рубина».

Добавлю еще, что вопрос был
задан не по адресу. Деньгами в
клубе, а точнее, их добыванием,
ведает другой человек. Прези-
дент клуба, мэр города Камиль
Исхаков. Он слухи о сложном
финансовом положении - уди-
вительное дело - опровергать не
стал. Напротив, был предельно
откровенен.

- Если говорить об игре «Ру-
бина», она не может не радо-
вать. Мы показываем доброт-
ный футбол, а главное, играем
стабильно, без провалов. Это -
основное достижение тренер-
ского штаба, сумевшего донести
до футболистов свои идеи, спло-
тить их вокруг себя, объяснив,
чего именно они хотят добить-
ся. Поэтому я доволен. Но серь-
езный футбол в России стал
весьма дорогим удовольствием.
«Рубину» очень трудно тягаться
с московскими клубами за пре-
делами поля. Мы не выдержим
финансовой гонки, если попы-
таемся конкурировать с ЦСКА,
«Спартаком», «Локомотивом».

- Почему?
- Финансирование команды

дается мне большим трудом и
громадными нервами. Но тяже-
лую ношу я тем не менее несу с
удовольствием. Добывать день-
ги сложно, но мы стараемся вы-
полнять все, что обещали игро-
кам. Лидеров не обижаем. Дру-
гое дело, что для решения серь-
езных задач нужно покупать иг-
роков. Найти на эти цели сво-
бодные средства непросто, хотя
нужно и важно.

- Может, в отсутствие сво-
бодных средств не стоило так
тратиться на строительство?
Шикарная база, фактически но-
вый стадион, манеж.

- Главная проблема казанско-
го футбола - отсутствие доморо-
щенных футболистов высокого
класса. А они и не появятся, если
не вкладывать деньги в инфра-
структуру. Не решив эту пробле-
му, мы обречены приобретать
игроков должного уровня по все-
му миру. А так, глядишь, кто-то
свой вырастет. Пусть один за
два-три года - уже большое дело.
Так что наши стройки - инвести-
ции в будущее футбола.

- В российском чемпионате
идет стремительное расслоение
на бедных и богатых, олигархов
и нищих. К какой группе вы бы
причислили «Рубин»?

- Мы не бедные, но и не бога-
тые. Средний класс. О котором в
России так много говорят и ко-
торый толком никак не появит-
ся. Хотя стабильность нам дает-
ся, не скрою, с предельным на-
пряжением сил.

- «Рубин» входит в десятку са-
мых обеспеченных клубов Рос-
сии?

- Никогда не считал чужие
деньги. Знаю одно: с ведущими
столичными клубами нам сего-
дня тягаться невозможно. На-
дорвемся. Мне кажется, нам, ру-
ководителям, стоит оглянуться
вокруг и, наверное, спросить са-
мих себя: куда ведем мы наш
клубный футбол? Не очень хоро-
шо, когда все лучшее концент-
рируется в Москве. Ведь без та-
ких клубов, как «Ротор», «Ала-
ния», «Крылья», российский
футбол будет пресным. Мы, ска-
жем, способны победить любой
клуб премьер-лиги. Этим, собст-
венно, многим и интересны.

НОВОГО КАПИТАНА
УДИВИТЬ НЕВОЗМОЖНО

«Рубин» и впрямь интересен
сегодня многим. Во всех смыс-
лах слова. Хотя генерального
спонсора у команды как не бы-
ло, так и нет. Не сложилось. Од-
но время помогал «Красный Во-
сток». Сотрудничество с этой
компанией не исчерпало себя и
сегодня, но при всем уважении к
пивоварам, их возможности не
сравнимы с «ЛУКОЙЛом», «Фед-
комом» или «Татнефтью». Мощ-
ного спонсора клубу в прошлом
году вроде бы подыскали, но од-
на из крупнейших региональ-
ных инвестиционно-промыш-
ленных групп, взяв время на
размышление, решила: если
приходить в футбол, то полно-
правным хозяином и никак
иначе.

Зато в Казани теперь любят
помечтать на тему: если бы

часть бюджета «Ак Барса» отдать
«Рубину», кто бы сегодня играл
за него? Разговоры, откровенно
говоря, не имеющие под собой
никакой почвы, но подогреваю-
щие интерес к игре. А вообще-то
Бердыев - тренер, создающий
команды из игроков, которые
есть в наличии. Наверное, он не
отказался бы от Семшова, о ко-
тором в Казани давно мечтают.
Но жить грезами - не для «Руби-
на». Он играет, стараясь побеж-
дать, не имея в составе звезд
уровня Кержакова, Аленичева,
Каряки, Лоськова, Карвалью,
отпустив в Москву Козко и Боя-
ринцева, а в Бразилию - Рони и
Алоизиу. Бердыеву некогда со-
жалеть об этом. Он привык дока-
зывать, что умеет делать из хо-
роших футболистов мастеров,
создавая попутно команду-звез-
ду. И нынешний «Рубин», по мне-
нию самих игроков, сильнее то-
го, что выиграл бронзу в 2003-м.

- Мы стали играть стабиль-
нее, - говорит полузащитник
Андрей Коновалов, ставший
после травм Рустема Хузина и
Михаила Синева капитаном ка-
занцев. - Сегодня команда луч-
ше подготовлена к тому, чтобы
добиваться нужного результата.
Мы многое умеем, отсюда - и
уверенность.

- В чем это проявляется?
- Нас трудно сломать психо-

логически, мы почти не теряем-
ся в сложных ситуациях, умеем
извлекать пользу из ошибок со-
перника, сведя свои погрешно-
сти к минимуму. Класс коман-
ды, несомненно, вырос. Мы ста-
ли раскованнее. К тому же после
горького опыта встреч с «Рапи-
дом» в Кубке УЕФА нас трудно
чем-либо удивить или всерьез
расстроить.

- «Рубин»-2005 способен вес-
ти борьбу за медали?

- Говорить об этом слишком
рано. Не пытаюсь убежать от
серьезного разговора на щекот-
ливую тему. Нас не пугают боль-
шие задачи и сильные конку-
ренты. Но нынешний чемпио-
нат не позволяет загадывать да-
леко вперед. С целями клубы оп-
ределятся, только когда закон-
чится летний трансферный пе-
риод. Кроме того, смотрите, что
происходит. ЦСКА в Казани про-
игрывает, а «Ростов» и «Терек»
уезжают от нас с очками. Никто
не может считать себя до игры
заведомым фаворитом, который
легко добьется нужного счета.

ЖЕЛЕЗНАЯ 
ДИСЦИПЛИНА 

БЕРДЫЕВА
Еще об одном отличии ны-

нешнего «Рубина» от команды
двухлетней давности Коновалов
ничего не сказал. А для журнали-
стов оно очень важно. Тогда игро-
кам частенько не разрешали об-
щаться с прессой. Сегодня фут-
болисты охотно и безбоязненно
идут на контакт с представителя-
ми СМИ сразу после матча, хотя
сам главный тренер предпочита-
ет пресс-конференции, а не бесе-
ды тет-а-тет. Тогда Бердыев счи-
тал, что его футболисты недоста-
точно профессиональны, чтобы
правильно реагировать на кри-
тику и похвалы. Сегодня, види-
мо, ситуация изменилась, при-
чем к лучшему. Хотя дисциплина
осталась прежней. По мнению
Ансара Аюпова, она в «Рубине»
железная.

- Все у нас - идеи, порядок на
поле и за его пределами - идет от
Бердыева, - говорит футболист. -
«Рубин» во многом команда тре-
нера, в которой многое построе-
но на дисциплине. Скажем, в
прежних своих командах я ино-
гда мог позволить себе трениро-
ваться не в полную силу, а в со-
став все равно попадал. Здесь
подобное не проходит категори-
чески. Если плохо работаешь на
тренировках, играть не будешь.
Закон абсолютно для всех фут-
болистов клуба.

- Вам, опытному игроку, в про-
шлом сезоне пришлось много иг-
рать в дубле. Сегодня, после трав-
мы Сибайи и расставания с Шаро-
новым, вы - стабильный игрок ос-
новного состава. Как удалось не
растерять квалификацию?

- А я спокойно реагировал на
происходящее. Практику полу-
чал в дубле. Да, рядом мальчиш-
ки, нет ажиотажа, мало зрите-
лей, но играть нужно, так?! В «Ру-
бине» хватало хороших футболи-
стов моего амплуа, и обижаться
на обстоятельства смысла не
имело. Работал, ждал шанса. Те-
перь играю. Я знал, что Бердыев,
если возникнет возможность,
шанс даст. И не ошибся.

- Казань - лучшие годы в
карьере?

- Я - динамовец. Так что для
меня лучшие годы - те, что про-
шли в «Динамо». А «Рубин» - ко-
манда, где мне удается получать
удовольствие от игры, от трени-

ровок. Это важно. И все играю-
щие в Казани это обычно ценят.

Уругваец Андрес Скотти,
автор победного гола в матче с
«Зенитом», с Аюповым солида-
рен. Иначе бы не продлил согла-
шение с клубом, явно желая
провести в Казани остаток
карьеры. Скотти - один из тех,
кто добыл два года назад бронзу,
и футболист, прочно занявший
место в составе в этом сезоне.

- Главное сходство между
двумя «Рубинами» - игра в оборо-
не, - говорит уругваец. - И тогда,
и сейчас мы очень надежно дей-
ствуем у своих ворот, мало что
позволяя соперникам. Но есть и
отличия. Сегодня мы более уве-
рены в себе, а на трибунах все
больше зрителей. Мне вообще в
Казани нравится. Надеюсь, мы
сможем показать все лучшее.
Главное, чтобы не отвернулась
удача, как в прошлом году.

СДЕРЖАННЫЙ 
ОПТИМИЗМ КАЗАНИ
Насколько далеко зайдет «Ру-

бин» в желании и способности
переписывать табель о рангах,
сказать трудно. Многое станет
ясно в августе, когда казанцы
завершит домашнюю серию из
пяти матчей - с «Шинником»,
«Сатурном», «Спартаком», «Мо-
сквой» и «Локомотивом». «Руби-
новый мятеж», поднятый про-
винциальной командой в усло-
виях считающегося заведомым
тотального превосходства сто-
личных клубов, вполне может
иметь продолжение.

Основания для оптимизма у
волжан есть. Пусть и сдержан-
ного, не подкрепленного ни
бюджетом, ни наличием звезд.
Зато подкрепленного наличием
сплоченного коллектива.

Характерный пример. Те-
перь уже бывший генеральный
директор клуба Фарит Хабриев
регулярно появляется, как ни в
чем не бывало, под трибунами
стадиона, на базе команды, об-
щаясь и с футболистами, и с но-
вым клубным руководством.

- Где бы мы, казанцы, ни ра-
ботали, «Рубин» навсегда остает-
ся для нас любимой и родной ко-
мандой, - говорит Хабриев. - А
раз так, ей нужно помогать, соз-
давая условия для успеха, а не
раскачивать лодку. Благо, соз-
данная в этом году команда спо-
собна решать самые серьезные
задачи.

Воскресенье. Казань. «Рубин» - «Зенит» - 1:0.
Партнеры поздравляют Андреса СКОТТИ (№ 19),
забившего гол на 92-й минуте.
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1. Динамо Мх 18 12 3 3 24-10 39
2. Анжи 18 10 7 1 24-11 37
3. КАМАЗ 18 11 3 4 35-11 36
4. Кубань 18 10 6 2 23-8 36
5. Химки 18 9 7 2 33-12 34
6. Луч-Энергия 18 9 7 2 28-10 34
7. Урал 18 9 7 2 23-9 34
8. Спартак Нч 18 8 8 2 23-12 32
9. Факел 19 9 1 9 21-19 28

10. Волгарь-Газпром 18 8 3 7 23-22 27
11. Спартак Чб 18 7 6 5 24-24 27
12. Орел 18 6 6 6 23-22 24
13. Авангард 18 5 7 6 14-15 22
14. Локомотив 18 5 6 7 22-25 21
15. СКА-Энергия 18 5 5 8 17-20 20
16. Амур 18 6 1 11 17-29 19
17. Сокол 18 5 4 9 16-28 19
18. Динамо Бр 18 3 7 8 11-23 16
19. Чкаловец-1936 18 2 6 10 10-27 12
20. Металлург-Кузбасс 18 1 7 10 12-30 10
21. Петротрест 18 2 3 13 11-44 9
22. Металлург 19 1 2 16 12-35 5
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ФУТБОЛ ЧЕМПИОНАТ РОССИИ.  ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 13-й тур

ЛУЧШИЕ ИГРОКИ 13-го ТУРА
с учетом двух перенесенных матчей

8,0 Илья БЛИЗНЮК Томь
6,5 Калисто, Скотти (оба - Рубин), Акинфеев (ЦСКА), 

Видич (Спартак), Лима (Локомотив), 
Погребняк (Шинник).

6,25 Лобос (Крылья Советов).

СРЕДНИЙ БАЛЛ КЛУБОВ В 13-м ТУРЕ
с учетом двух перенесенных матчей

В З П Н Ср.

1. Рубин 5,50 6,25 5,70 6,00 5,92
2. ЦСКА 6,50 5,50 5,77 5,60 5,73
3. Локомотив 6,00 5,70 5,88 5,40 5,72
4. Шинник 5,50 5,61 5,61 6,13 5,69
5. Амкар 6,00 5,50 5,69 6,00 5,68
6. Сатурн 6,00 5,75 5,70 5,25 5,67
7. Крылья Советов 6,25 5,69 5,64 5,33 5,63
8. Спартак 6,00 5,50 5,50 5,75 5,58
9. Алания 5,50 5,50 5,70 5,33 5,54

10. Москва 5,00 5,75 5,38 5,50 5,50
Томь 8,00 5,38 5,25 5,00 5,50

12. Ростов 6,00 5,50 5,30 5,50 5,46
13. Торпедо 5,00 5,63 5,50 5,17 5,43
14. Зенит 6,00 5,38 5,33 5,50 5,42
15. Динамо 5,50 5,50 5,17 5,50 5,35
16. Терек 5,50 5,20 5,00 5,50 5,11

СРЕДНИЙ БАЛЛ КЛУБОВ В ЧЕМПИОНАТЕ-2005

В З П Н Ср.

1. ЦСКА 6,18 5,88 6,02 5,92 5,98
2. Локомотив 6,20 5,85 6,01 5,83 5,94
3. Спартак 5,88 5,70 5,78 5,79 5,77
4. Зенит 5,96 5,66 5,67 5,77 5,71
5. Москва 5,71 5,70 5,56 5,66 5,64
6. Крылья Советов 5,93 5,53 5,61 5,44 5,58
7. Сатурн 5,77 5,60 5,53 5,38 5,55
8. Торпедо 5,58 5,52 5,61 5,44 5,54
9. Рубин 5,50 5,47 5,46 5,51 5,48

Шинник 5,35 5,49 5,49 5,50 5,48
11. Томь 5,77 5,33 5,45 5,34 5,42
12. Амкар 5,31 5,26 5,36 5,43 5,34
13. Динамо 5,38 5,18 5,38 5,44 5,33
14. Алания 5,38 5,15 5,35 5,36 5,30
15. Ростов 5,27 5,04 5,37 5,32 5,25
16. Терек 5,54 5,20 5,21 5,27 5,24

ПЛЮС-МИНУС

Лучшие
1. Малхаз АСАТИАНИ Локомотив +17 14

Франсиску ЛИМА Локомотив +17 14
Сергей ОВЧИННИКОВ Локомотив +17 14

4. Дмитрий СЕННИКОВ Локомотив +17 15
5. Дмитрий ЛОСЬКОВ Локомотив +16 15

Дмитрий СЫЧЕВ Локомотив +16 15
7. Сергей ГУРЕНКО Локомотив +15 13
8. Динияр БИЛЯЛЕТДИНОВ Локомотив +15 14
9. Василий БЕРЕЗУЦКИЙ ЦСКА +14 10

10. Игорь АКИНФЕЕВ ЦСКА +13 11
Элвер РАХИМИЧ ЦСКА +13 11
Дейвидас ШЕМБЕРАС ЦСКА +13 11

13. Вадим ЕВСЕЕВ Локомотив +13 13
Худшие

1. Иса КАНЬЕНДА Ростов -15 13
2. Андрей БОЧКОВ Ростов -14 13

Милош КРУШЧИЧ Ростов -14 13
Николай ОЛЕНИКОВ Ростов -14 13
Николай ШИРШОВ Ростов -14 13

6. Рахматулло ФУЗАЙЛОВ Алания -13 12
7. Эдуардо ГУТЬЕРРЕС Ростов -13 13
8. Руслан АДЖИНДЖАЛ Терек -12 13

Максим БОКОВ Терек -12 13
Дени ГАЙСУМОВ Терек -12 13

ЧЕТЫРЕ ЧЕМПИОНАТА В СРАВНЕНИИ
Тур 2005 2004 2003 2002

Матчи 10 104 104 104 102
Голы 13 212 256 249 243
Ср. результативность 1,30 2,04 2,46 2,39 2,38
Зрители, тыс. 128,3 1270,9 1371,7 1294,2 1329,8
Ср. посещаемость 12830 12220 13190 12444 13037
Предупреждения 28 390 384 463 401
Удаления 2 14 17 20 16
Пенальти 6 32 27 28 20
Реализовано 3 22 24 22 17
Реализация 0,50 0,69 0,89 0,79 0,85
Крупные победы 0 16 11 18 9
Волевые победы 0 9 12 9 13

И В Н П М О

1. ЛОКОМОТИВ 15 8 7 0 20-3 31
2. СПАРТАК 13 7 3 3 24-13 24
3. РУБИН 13 6 4 3 16-14 22
4. ЦСКА 11 6 3 2 18-5 21
5. МОСКВА 12 5 5 2 13-6 20
6. ЗЕНИТ 14 5 5 4 19-14 20
7. ДИНАМО 13 6 1 6 14-20 19
8. КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ 14 4 6 4 13-16 18
9. ТОРПЕДО 12 4 4 4 14-10 16

10. ШИННИК 13 3 7 3 10-11 16
11. САТУРН 13 4 3 6 9-9 15
12. АМКАР 13 2 8 3 10-14 14
13. АЛАНИЯ 13 3 3 7 9-21 12
14. ТОМЬ 13 2 5 6 8-15 11
15. ТЕРЕК 13 2 3 8 8-20 9
16. РОСТОВ 13 2 3 8 7-21 9

Воскресенье. Москва. Петровский парк. «Динамо» - «Томь» - 0:0. Защитник бело-голубых Радослав БАТАК и боковой арбитр Владислав ХОДЕЕВ.

КАДР ТУРА
Версия «СЭ»

САМАЯ  ЭФФЕКТНАЯ  ГОЛЕВАЯ  ПЕРЕДАЧА                    Версия «СЭ»

1. Виталий АСТАФЬЕВ Рубин
Рубин - Зенит - 1:0. 90+2-я мин. - 1:0
Калисто на левом фланге заработал и сам подал штрафной. Мяч после

навеса опустился на голову Астафьеву, который скинул его вдоль линии вра-
тарской на одинокого Скотти. Тот не оплошал, в нелегкой ситуации коленом
нанеся удар по воротам.

2. Андре БИКЕЙ Шинник
Спартак - Шинник - 1:1. 79-я мин. - 1:1
После навеса с углового Бранко новоиспеченный железнодорожник в вы-

соком прыжке головой дотянулся до мяча и сумел сбросить его Хазову, кото-
рого защитники красно-белых оставили одного прямо перед Ковалевски.
Форвард своего шанса не упустил.

3. Денис КОЛОДИН Крылья Советов
Амкар - Крылья Советов - 1:1. 80-я мин. - 1:1
Так же, как и Бикей с Астафьевым, после подачи с углового сумел класс-

но скинуть мяч Гусину. Украинский легионер уже давно доказал, что свои мо-
менты умеет реализовывать, как никто.

ЛИЧНЫЙ ЗАЧЕТ

9 Дмитрий ЛОСЬКОВ Локомотив
5 Огнен КОРОМАН Крылья Советов
3 Евгений АЛДОНИН ЦСКА

Виталий АСТАФЬЕВ Рубин
Денис БОЯРИНЦЕВ Спартак
Дмитрий КИРИЧЕНКО Москва
Андрей ЛАВРИК Амкар
Эрик ЛИНКАР Амкар
Игорь СЕМШОВ Торпедо
Дмитрий СЫЧЕВ Локомотив
Егор ТИТОВ Спартак

КОМАНДНЫЙ ЗАЧЕТ

13 ЛОКОМОТИВ 9 ЦСКА
10 СПАРТАК 7 ДИНАМО, КР. СОВЕТОВ

10 ОТКРОВЕНИЙ ТУРА
Хит-парад «СЭ»

1. Неманья ВИДИЧ, защитник «Спартака»
СПАРТАК - ШИННИК - 1:1

«Жаль, что Погатец покидает нашу команду. Это очень
хороший футболист и боец...»

2. Александр СТАРКОВ, главный тренер «Спартака»
СПАРТАК - ШИННИК - 1:1

«Когда пропустили ответный гол, оказалось, что и силы
на то, чтобы атаковать остались. Жалко, что не пропустили
раньше...»

3. Илья БЛИЗНЮК, вратарь «Томи»
ДИНАМО - ТОМЬ - 0:0

«Никогда не соглашаюсь с назначением пенальти. Если
будешь мириться, судьи «задушат».

4. Ваит ТАЛГАЕВ, главный тренер «Терека»
АЛАНИЯ - ТЕРЕК - 1:0

«Что касается пропущенного мяча, то получилось как в
том анекдоте: шли большими силами в атаку, а попали в за-
саду».

5. Илья БЛИЗНЮК, вратарь «Томи»
ДИНАМО - ТОМЬ - 0:0

«После того как отразил второй пенальти, побежал к те-
левизионной камере. Передал привет дочке, которой че-
рез два дня исполнится 12 лет».

6. Борис СТУКАЛОВ, главный тренер «Томи»
ДИНАМО - ТОМЬ - 0:0

«Семь туров мы выступали достаточно уверенно, и вот
теперь нам решили обрубить хвост. К чему мы идем? Об
этом орать надо! У нас нет иностранцев. Играют в основном
те футболисты, которые выступали в первой лиге. Так если
еще у них и веру отнять...»

7. Валерий ПЕТРАКОВ, главный тренер «Москвы»
МОСКВА - ТОРПЕДО - 1:1

(О пропущенном Жевновым мяче.) «Вратарь уровня пре-
мьер-лиги такие мячи брать обязан. Мне кажется, у Жевно-
ва закружилась голова от похвал, которые с начала чемпи-
оната расточает в его адрес пресса. Вот и результат».

8. Борис ИГНАТЬЕВ, тренер сборной России
МОСКВА - ТОРПЕДО - 1:1

(Об игре в жару, в самый разгар дня.) «В таких условиях
футболистам показать мастерство невозможно. Удовле-
творения не получили ни болельщики, ни футболисты, хотя
те старались и делали все от них зависящее. Во втором
тайме игроки ходили по полю пешком. Это - антиреклама
футбола».

9. Ваит ТАЛГАЕВ, главный тренер «Терека»
АЛАНИЯ - ТЕРЕК - 1:0

«Сейчас никого не должно волновать, что я чеченец.
Сейчас Чечня должна волноваться за судьбу команды, а не
за мою».

10. Илья БЛИЗНЮК, вратарь «Томи»
ДИНАМО - ТОМЬ - 0:0

(На вопрос, часто ли ему бьют 11-метровые на тренировках.)
«Да меня Климов уже замучил. Причем спорим на деньги...
Пока он чаще выигрывает».

НАИБОЛЬШЕЕ КОЛИЧЕСТВО ПОПАДАНИЙ В ХИТ-ПАРАД

8 Ваит ТАЛГАЕВ, главный тренер «Терека»
7 Олег ДОЛМАТОВ, главный тренер «Шинника»
6 Властимил ПЕТРЖЕЛА, главный тренер «Зенита»

Борис СТУКАЛОВ, главный тренер «Томи»
5 Курбан БЕРДЫЕВ, главный тренер «Рубина»

Егор ТИТОВ, полузащитник «Спартака»
Валерий ПЕТРАКОВ, главный тренер «Москвы»

4 Сергей ОВЧИННИКОВ, вратарь «Локомотива»
Ивица ОЛИЧ, нападающий ЦСКА
Роман ПАВЛЮЧЕНКО, нападающий «Спартака»

ЛИДЕРЫ ПО ОЧКАМ

42 Властимил ПЕТРЖЕЛА 28 Егор ТИТОВ
40 Ваит ТАЛГАЕВ 26 Роман ПАВЛЮЧЕНКО
39 Борис СТУКАЛОВ 25 Валерий ПЕТРАКОВ
30 Сергей ОВЧИННИКОВ 24 Ивица ОЛИЧ

Курбан БЕРДЫЕВ

РЕЙТИНГ СТАДИОНОВ
В минувшем туре общий средний балл

всех стадионов оказался самым высоким в
минувшем чемпионате - 6,90. Что в общем-
то объяснимо: трава на полях подросла,
летняя погода не препятствует болельщи-
кам походу на стадион, а руководители клу-
бов не стесняются перенимать друг у друга
опыт проведения матчей на хорошем уров-
не. Салютом, например, фаната нынче не
удивишь. На поверхности и причины перво-
го места ростовской арены «Олимп 21 век»,
трибуны которой до отказа были забиты бо-
лельщиками, желающими понаблюдать за
игрой обладателей Кубка УЕФА.

Суббота. Ростов-на-Дону. Стадион «Олимп 21 век». «Ростов» - ЦСКА - 0:2. Несмотря на поражение
ростовчан, настроение у местных болельщиков, до отказа заполнивших трибуны, было отменным.
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Стадион Матч Состояние
поля

Организа-
ция

Посещае-
мость Ср. балл

«Олимп 21 век» Ростов Ростов - ЦСКА - 0:2 8,0 8,0 10,0 8,67
«Сатурн» Раменское Сатурн - Локомотив - 0:0 8,0 7,0 8,0 7,67
«Звезда» Пермь Амкар - Кр. Советов - 1:1 8,0 7,0 7,5 7,50
«Центральный» Казань Рубин - Зенит - 1:0 7,0 7,0 7,0 7,00
«Торпедо» Москва Москва - Торпедо - 1:1 8,0 8,0 4,5 6,83
«Спартак» Владикавказ Алания - Терек - 1:0 8,0 7,0 5,0 6,67
«Лужники» Москва Спартак - Шинник - 1:1 7,0 8,0 2,0 5,67
«Динамо» Москва Динамо - Томь - 0:0 7,0 7,0 1,5 5,17



В минувшие выходные ус-
тановлен новый рекорд чем-
пионата: число россиян, выхо-
дивших на поле, в процентном
отношении к иностранным иг-
рокам оказалось самым высо-
ким за 13 туров.

Р И
Терек 12 2
Томь 10 3
Торпедо 9 5
Локомотив 8 5
Амкар 8 6
Сатурн 7 5
Динамо 6 7
Ростов 6 7
Зенит 6 8
Кр.Советов 6 8
Москва 6 8
Алания 5 9
ЦСКА 5 9
Шинник 3 10
Спартак 2 10
Рубин 2 11

13−й тур (%) 101 (47,2) 113 (52,8)

Лучшие «российские» туры
13−й тур 101 (47,2) 113 (52,8)
9−й тур 104 (46,6) 119 (53,4)

Худший «российский» тур
6−й тур 83 (43,5) 108 (56,5)

Всего
ЧР−2005 166 (45,9) 196 (54,1)
Р - россияне, И - иностранцы,
включая игроков с двойным (в том
числе российским) гражданством,
выступающих или выступавших
за сборные других стран.
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ФУТБОЛ ЧЕМПИОНАТ РОССИИ.  ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 13-й тур

ОВЧИННИКОВ
И ВЫДЕЛКА

Борис ЛЕВИН

ергей Овчинников, за-
мечательный наш вра-
тарь, весь июнь посвя-
тил творению своей но-

вой сухой серии. Порадоваться
бы за мастера, да мешает ка-
кой-то червячок в глубине души,
скребет подлый по ее заждав-
шимся большой игры и слегка
зачерствевшим от этого ожида-
ния закоулкам… Нет, за ЦСКА
или «Спартак» я вовсе не болею,
причины тут совсем иного свой-
ства. Все дело в том, что «сэй-
вы» в исполнении Овчинникова
перешли в последнее время в
разряд раритетов, а вопрос о
его полномасштабной матчевой
загрузке, похоже, и вовсе не
стоит. Сам он в этом, конечно,
не виноват, а его партнеры по
обороне «Локо» - те вообще мо-
гут смело заносить текущий се-
зон в свои отделанные муаром
послужные списки, но… груст-
но, господа, грустно.

Вот, казалось бы: «Сатурн»,
сменивший свое невнятное
оперативное руководство, дол-
жен был просто лететь к воро-
там Овчинникова. Куда там! За
весь матч только Павлович, да и
то один-единственный (!) раз
получил возможность испытать
непробиваемого вратаря на
прочность. Но аргентинец, ви-
димо, уже отвык от самой мыс-
ли о возможных голевых момен-
тах. Или, может, представил на
миг, как после нежданно свалив-
шейся на голову удачи его позд-
равляют товарищи по команде,
новый тренер, руководители
клуба, да что там - сам губерна-
тор… В общем, у Овчинникова
до демонстрации своего мас-
терства дело опять не дошло.

Как не доходило оно, за ред-
чайшими исключениями, во
всех июньских играх Сергея. Не
сподобились потревожить его
ни аутсайдирующая «Алания»,
ни благополучный вроде бы
«Зенит». И только кризисные
«Крылья» моменты вроде бы со-
здавали. Но вспомните: сами же
их и губили, в крайнем случае -
утыкаясь в Асатиани, а отнюдь
не в Овчинникова. В Ярославле
же голкипера «Локо» дважды
выручила перекладина - и это
по нынешним временам уже
счастье для болельщиков пре-
огромнейшее.

Благо, если б речь в подоб-
ном контексте шла только о со-
перниках «Локомотива» с его
действительно классной оборо-
ной. Так нет же, обмельчали се-
годня наступательные опера-
ции у большинства наших ко-
манд. Да и как им не обмель-
чать, если практически у всех
представителей высшего рос-
сийского футбольного света во
главу угла ставится осторож-
ность, осторожность и еще раз
осторожность. А уж если кого-
нибудь из игроков, не дай бог, в
дебюте встречи с поля попро-
сят...

И их трудно не понять. Фут-
бол нынче - солидное предпри-
ятие. Только начинавшееся ко-
гда-то с простой игры, которая
была в радость как самим игра-
ющим, так и тем, кто приходил
на них поглазеть. Увы, но боль-
шие деньги диктуют большие
тревоги. Выхолащивающие по-
рой саму суть процесса. Подоб-
ные тенденции имеют место не
только в России, они подтачива-
ют изнутри (или все-таки снару-
жи?) весь футбол. И как же я по-
нимаю одного из своих коллег,
который отводит душу на транс-
ляциях африканских континен-
тальных баталий, где не испор-
ченные еще до конца цивилиза-
цией аборигены могут, выигры-
вая 1:0, запросто пойти вперед
всей командой или побаловать
гурманов другим залихватским
образчиком искусства ради ис-
кусства.

Нет, я отнюдь не призываю
раз и навсегда обнажить шашки
и кидаться с ними на все иду-
щие навстречу танки. Но не сто-
ит забывать и главного. Игра (а
наш любимый футбол никто из
списков этого почтенного заня-
тия все-таки не вычеркивал) ин-
тересна до тех пор, пока прино-
сит удовольствие. Всем участ-
никам процесса - включая абсо-
лютно не просвещенных в обла-
сти передовой тактической
мысли зрителей. Нужно понять
простую мысль: как только пи-
нание мяча ногами окончатель-
но превратится в занудный,
замкнутый сугубо на себя самое
коммерческий продукт, деньги в
нем сразу и поизведутся.

Так что, господа форварды и
иже с ними российского чемпи-
оната, а также их тренеры и
идейные вдохновители, надо бы
вам задуматься: чем тщатель-
нее вы будете оберегать входя-
щие денежные потоки, тем ме-
нее обильными можете их сде-
лать. Надо все-таки играть, а не
тяжело трудиться на поле, стре-
мясь сохранить минимально
приемлемый результат. И тогда
разговоры после тура будут не
только и не столько о назначен-
ных или неназначенных пеналь-
ти, но - о ярких фрагментах жи-
вой игры. А блестящий голкипер
Сергей Овчинников продолжит,
уверен, свои рекордные серии.
Однако будут они уже со-о-ов-
сем другой выделки.

«СЭ» И

1. Сергей ОВЧИННИКОВ Локомотив 6,29 14
2. Марат ИЗМАЙЛОВ Локомотив 6,29 7
3. Дмитрий ЛОСЬКОВ Локомотив 6,23 15
4. Даниэл КАРВАЛЬЮ ЦСКА 6,23 11
5. Малхаз АСАТИАНИ Локомотив 6,18 14

Франсиску ЛИМА Локомотив 6,18 14
7. Игорь АКИНФЕЕВ ЦСКА 6,18 11
8. Лари КИНГСТОН Крылья Советов 6,11 9
9. Юрий ЖИРКОВ ЦСКА 6,09 11

10. Дмитрий СЫЧЕВ Локомотив 6,07 15
11. Сергей КОВАЛЬЧУК Спартак 6,07 7

Средний балл всех игроков - 5,53

ВРАТАРИ

1 (1). Сергей ОВЧИННИКОВ Локомотив 6,29 14
2 (3). Игорь АКИНФЕЕВ ЦСКА 6,18 11
3 (*). Эдуардо ЛОБОС Крылья Советов 5,96 13
4 (5). Войцех КОВАЛЕВСКИ Спартак 5,88 13
5 (2). Вячеслав МАЛАФЕЕВ Зенит 5,88 8

Средний балл всех вратарей - 5,67

ЦЕНТРАЛЬНЫЕ ЗАЩИТНИКИ

1 (1). Малхаз АСАТИАНИ Локомотив 6,18 14
2 (-). Мариуш ЙОП Москва 6,05 10
3 (*). Ивица КРИЖАНАЦ Зенит 6,00 7
4 (4). Дмитрий СЕННИКОВ Локомотив 5,83 15
5 (6). Дейвидас ШЕМБЕРАС ЦСКА 5,80 11

ПРАВЫЕ ЗАЩИТНИКИ

1 (-). Василий БЕРЕЗУЦКИЙ ЦСКА 5,95 10
2 (4). Жерри-Кристиан ТЧУЙСЕ Москва 5,92 12
3 (2). Вадим ЕВСЕЕВ Локомотив 5,86 13
4 (-). Мартин ЙИРАНЕК Спартак 5,86 11
5 (-). Ян ФЛАХБАРТ Зенит 5,73 11

ЛЕВЫЕ ЗАЩИТНИКИ

1 (-). Клементе РОДРИГЕС Спартак 5,81 9
2 (2). Сергей ГУРЕНКО Локомотив 5,77 13

(1). ЖАН Сатурн 5,77 13
4 (3). Алексей БЕРЕЗУЦКИЙ ЦСКА 5,75 10
5 (5). Павел МАРЕШ Зенит 5,71 14

Средний балл всех защитников - 5,47

ОПОРНЫЕ ПОЛУЗАЩИТНИКИ

1 (1). Франсиску ЛИМА Локомотив 6,18 14
2 (-). Лари КИНГСТОН Крылья Советов 6,11 9
3 (2). Элвер РАХИМИЧ ЦСКА 6,05 11
4 (3). Евгений АЛДОНИН ЦСКА 5,94 10
5 (8). Раду РЕБЕЖА Москва 5,79 12

ПРАВЫЕ ПОЛУЗАЩИТНИКИ

1 (1). Ролан ГУСЕВ ЦСКА 6,05 11
2 (-). Томаш ЧИЖЕК Рубин 5,94 9
3 (3). Владимир БЫСТРОВ Зенит 5,83 13
4 (1). Чиди ОДИА ЦСКА 5,79 8
5 (-). Валерий КЛИМОВ Томь 5,62 13

ЛЕВЫЕ ПОЛУЗАЩИТНИКИ

1 (1). Юрий ЖИРКОВ ЦСКА 6,09 11
2 (4). Денис БОЯРИНЦЕВ Спартак 5,96 13
3 (4). Динияр БИЛЯЛЕТДИНОВ Локомотив 5,85 14
4 (3). Александр СПИВАК Зенит 5,82 14
5 (5). Петр БЫСТРОВ Сатурн 5,75 12

ЦЕНТРАЛЬНЫЕ ПОЛУЗАЩИТНИКИ

1 (5). Марат ИЗМАЙЛОВ Локомотив 6,29 7
2 (-). Сергей КОВАЛЬЧУК Спартак 6,07 7
3 (3). Игорь СЕМШОВ Торпедо 5,95 11
4 (-). Милош КРАСИЧ ЦСКА 5,85 10
5 (6). Валерий ЕСИПОВ Сатурн 5,83 9

ПОД НАПАДАЮЩИМИ

1 (1). Дмитрий ЛОСЬКОВ Локомотив 6,23 15
2 (-). Даниэл КАРВАЛЬЮ ЦСКА 6,23 11
3 (6). Огнен КОРОМАН Крылья Советов 5,82 14
4 (-). Егор ТИТОВ Спартак 5,68 11
5 (-). Андрей КОНОВАЛОВ Рубин 5,50 12

Средний балл всех полузащитников - 5,56

ПЕРВЫЕ НАПАДАЮЩИЕ

1 (1). Дмитрий СЫЧЕВ Локомотив 6,07 15
2 (2). Александр КЕРЖАКОВ Зенит 6,00 12
3 (7). Роман ПАВЛЮЧЕНКО Спартак 5,95 11
4 (5). Эктор БРАКАМОНТЕ Москва 5,83 12
5 (3). Александр ПАНОВ Торпедо 5,75 12

ВТОРЫЕ НАПАДАЮЩИЕ

1 (2). Ивица ОЛИЧ ЦСКА 6,05 11
2 (1). Андрей АРШАВИН Зенит 5,96 14
3 (6). Дмитрий КИРИЧЕНКО Москва 5,92 12
4 (-). Александр ПАВЛЕНКО Спартак 5,89 11
5 (8). Игорь ЛЕБЕДЕНКО Локомотив 5,63 12

Средний балл всех нападающих - 5,52

В скобках - места игроков в десятках на одной из позиций 
по итогам прошлого чемпионата.
(*) - Новички чемпионата, (-) - не попал в десятку.

ВЕТЕРАНЫ

(на начало чемпионата не менее 33 лет)
1. Сергей ОВЧИННИКОВ Локомотив 6,29 14
2. Валерий ЕСИПОВ Сатурн 5,83 9
3. Александр ГОРШКОВ Зенит 5,75 14
4. Андрей ФЕДЬКОВ Терек 5,54 13
5. Виктор ОНОПКО Сатурн 5,54 12

ИГРОКИ ДЛЯ МОЛОДЕЖНОЙ СБОРНОЙ

(родились после 31.12.1982)
1. Игорь АКИНФЕЕВ ЦСКА 6,18 11
2. Юрий ЖИРКОВ ЦСКА 6,09 11
3. Дмитрий СЫЧЕВ Локомотив 6,07 15
4. Александр ПАВЛЕНКО Спартак 5,89 11
5. Динияр БИЛЯЛЕТДИНОВ Локомотив 5,85 14

ЮНИОРЫ

(на конец чемпионата меньше 20 лет)
1. Игорь АКИНФЕЕВ ЦСКА 6,18 11
2. Сергей КУЗНЕЦОВ Динамо 5,17 9
3. Олег КОЖАНОВ Зенит 5 матчей
4. Евгений ЛУЦЕНКО Торпедо 4 матча

Сергей ПРАВОСУД ЦСКА 4 матча
Иван ШПАКОВ Крылья Советов 4 матча

НОВИЧКИ

1. Ивица КРИЖАНАЦ Зенит 6,00 7
2. Эдуардо ЛОБОС Крылья Советов 5,96 13
3. Радослав КОВАЧ Спартак 5,73 11

Эмануэль ПОГАТЕЦ Спартак 5,73 11
5. Юрий ЖЕВНОВ Москва 5,71 12

ИНОСТРАНЦЫ

1. Даниэл КАРВАЛЬЮ Бразилия 6,23 11
2. Малхаз АСАТИАНИ Грузия 6,18 14

Франсиску ЛИМА Бразилия 6,18 14
4. Лари КИНГСТОН Гана 6,11 9
5. Сергей КОВАЛЬЧУК Молдавия 6,07 7

1. Игорь СЕМШОВ Торпедо
Москва - Торпедо - 1:1. 90+1-я мин. - 1:1
13-й тур выдался небогатым на голы, но и среди десяти забитых мячей

нашлось место отдельным жемчужинам. Вроде красивого «выстрела» капи-
тана «Торпедо» Игоря Семшова. Особенно ценного, поскольку помог его ко-
манде уйти от поражения.

2. Дмитрий КИРИЧЕНКО Москва
Москва - Торпедо - 1:1. 41-я мин. - 1:0
Удар форварда «Москвы» со штрафного, назначенного в 16 метрах от во-

рот, оказался сколь сильным, столь и точным: мяч пулей вонзился в дальний
угол ворот Бородина.

3. Джамбулад БАЗАЕВ Алания
Алания - Терек - 1:0. 54-я мин. - 1:0
Удар еще одного яркого представителя «дальнобойщиков» с 25 метров

не только доставил зрителям на владикавказском стадионе «Спартак» эсте-
тическое наслаждение, но и принес хозяевам три важнейших очка.

4. СКОТТИ Рубин
Рубин - Зенит - 1:0. 90+2-я мин. - 1:0
Победным для команды оказался и гол уругвайца Скотти. Калисто со

штрафного навесил на дальний угол вратарской. Астафьев мог наносить
удар сам, но не пожадничал и сбросил головой мяч набегавшему Скотти, ко-
торый переправил его в ворота.

5. Нуреддин ЗИЯТИ Амкар
Амкар - Крылья Советов - 1:1. 70-я мин. - 1:0
Марокканец успел провести на поле немногим более пяти минут, прежде

чем сделал то, что его партнерам не удавалось час с лишним, - открыл счет.
Удар Зияти со штрафного вполне заслужил попадания в «пятерку» лучших го-
лов тура. Пусть и невольным союзником легионера выступил самарский за-
щитник, рикошет от которого дезориентировал голкипера «Крыльев».

ЛИЧНЫЙ ЗАЧЕТ

14 Денис БОЯРИНЦЕВ Спартак
9 Джамбулад БАЗАЕВ Алания
8 СИСЕРУ Динамо

Максим КАЛИНИЧЕНКО Спартак
Игорь СЕМШОВ Торпедо

7 Марат ИЗМАЙЛОВ Локомотив
6 Томаш ЧИЖЕК Рубин

Александр КЕРЖАКОВ Зенит

КОМАНДНЫЙ ЗАЧЕТ

31 СПАРТАК 18 ЗЕНИТ
26 ЦСКА 15 РУБИН
21 ДИНАМО 14 МОСКВА

САМЫЙ КРАСИВЫЙ ГОЛ                                           Версия «СЭ»

И СМ
Сергей ОВЧИННИКОВ 14 12
Локомотив
Юрий ЖЕВНОВ 12 7
Москва
Игорь АКИНФЕЕВ 11 6
ЦСКА
Эдуардо ЛОБОС 13 6
Крылья Советов
Дмитрий БОРОДИН 12 5
Торпедо
Антонин КИНСКИ 13 5
Сатурн
Роман БЕРЕЗОВСКИЙ 7 4
Динамо
Сергей ПАРЕЙКО 10 4
Томь
Евгений САФОНОВ 10 4
Шинник
Войцех КОВАЛЕВСКИ 13 4
Спартак
Алексей СТЕПАНОВ 8 3
Амкар
Александр КОЛИНЬКО 9 3
Рубин
Деян РАДИЧ 10 3
Алания
Илья БЛИЗНЮК 2 2
Томь
Павел ХАРЧИК 4 2
Рубин
Максим ЛЕВИЦКИЙ 6 2
Динамо
Камил ЧОНТОФАЛЬСКИ6 2
Зенит
Вячеслав МАЛАФЕЕВ 8 2
Зенит
Михаил САВЧЕНКО 1 1
Ростов
Дмитрий ГОНЧАРОВ 2 1
Терек
Владимир САВЧЕНКО 3 1
Терек
Абдельила БАГИ 4 1
Ростов
Иван ЛЕВЕНЕЦ 5 1
Амкар
Руслан НИГМАТУЛЛИН 8 1
Терек
Андрей ЧИЧКИН 9 1
Ростов
Павел ДЬЯКОНОВ 1 0
Томь
Александр МАКАРОВ 1 0
Крылья Советов
Алексей ПОЛЯКОВ 1 0
Локомотив
Платон ЗАХАРЧУК 3 0
Шинник
Николай ЦЫГАН 3 0
Алания
Рекорд России принадлежит вратарю
«Локомотива» Сергею Овчинникову:
20 сухих матчей в сезоне-2002.

«СУХИЕ»
МАТЧИ

Один из лучших бомбардиров чемпионата России Дмитрий КИРИЧЕНКО (слева) 
в борьбе с торпедовцем Джордже ЙОКИЧЕМ.

БОМБАРДИРЫ
1. Роман ПАВЛЮЧЕНКО Спартак 6 11
2. Дмитрий КИРИЧЕНКО Москва 6 (2) 12
3. Дмитрий ЛОСЬКОВ Локомотив 6 (2) 15
4. Ивица ОЛИЧ ЦСКА 6 (3) 11
5. Игорь СЕМШОВ Торпедо 4 11
6. Игорь ЛЕБЕДЕНКО Локомотив 4 12

Александр ПАНОВ Торпедо 4 12
8. Джамбулад БАЗАЕВ Алания 4 13

Денис БОЯРИНЦЕВ Спартак 4 13
Андрей ФЕДЬКОВ Терек 4 13

11. ДЕРЛЕЙ Динамо 4 (1) 8
12. Фернандо КАВЕНАГИ Спартак 4 (1) 10
13. Андрей ГУСИН Крылья Советов 4 (1) 11
14. Андрей АРШАВИН Зенит 4 (1) 14

ПЕРЕДАЧИ
1. Дмитрий ЛОСЬКОВ Локомотив 7 15
2. Виталий ДАРАСЕЛИЯ Алания 5 11
3. Сергей КОРМИЛЬЦЕВ Торпедо 5 12
4. Денис БОЯРИНЦЕВ Спартак 5 13
5. Егор ТИТОВ Спартак 4 11
6. Петр БЫСТРОВ Сатурн 4 12

ДАННИ Динамо 4 12
Александр КЕРЖАКОВ Зенит 4 12

9. Андрей АРШАВИН Зенит 4 14
Еще 10 игроков сделали 3 голевые передачи.

ГОЛ+ПАС
1. Дмитрий ЛОСЬКОВ Локомотив 13 (6+7) 15
2. Денис БОЯРИНЦЕВ Спартак 9 (4+5) 13
3. Дмитрий КИРИЧЕНКО Москва 8 (6+2) 12
4. Андрей АРШАВИН Зенит 8 (4+4) 14
5. Ивица ОЛИЧ ЦСКА 7 (6+1) 11
6. Александр КЕРЖАКОВ Зенит 7 (3+4) 12
7. Роман ПАВЛЮЧЕНКО Спартак 6 (6+0) 11
8. Игорь СЕМШОВ Торпедо 6 (4+2) 11
9. Александр ПАНОВ Торпедо 6 (4+2) 12

10. Джамбулад БАЗАЕВ Алания 6 (4+2) 13

РОССИЯНЕ -
ИНОСТРАНЦЫ

дар у полузащитника «Торпедо» по-
лучился на загляденье. «Москву» не
спасли ни защитники, не сумев-
шие помешать Семшову, ни Жев-

нов, прыжок за мячом которого оказался
запоздалым.

- Вы отличились уже в добавленное вре-
мя. Почему пристрелка длилась так долго?
- вопрос автору лучшего гола тура.

- Сам не знаю. До этого несколько раз
пытался пробить Жевнова, но все удары
получались на редкость корявыми. Хоро-
шо, что мы после неудач не раскисли и
проявили характер, отыгравшись-таки в
концовке.

- Не считаете, что этот мяч стал самым
красивым в вашей карьере?

- Скорее, одним из самых. Мне и раньше
доводилось исполнять что-то подобное. А
вообще-то мне любые голы нравятся. Если
бы еще все они приносили «Торпедо» побе-
ды.

- Героем матча себя ощущаете?
- Да какой я герой! Вы посмотрите, как

бились на поле все мои партнеры! И это в
жуткую жару. Так что отличилась вся ко-
манда, а мне просто немного повезло.

- Зрители, пришедшие на стадион «Тор-
педо», увидели сразу два самых красивых
гола тура. А вам удар Кириченко понравил-
ся?

- Удар Кириченко я наблюдал, стоя в
«стенке», откуда красоту гола не очень-то
оценишь. Видел только, что экс-армеец
ударил на силу, что, конечно, всегда выгля-
дит эффектно.

Сергей ДЕРЯБКИН

Суббота. Москва. Восточная улица.
«Москва» - «Торпедо» - 1:1. 

Мяч после удара Игоря Семшова
влетает в ворота Юрия ЖЕВНОВА.

ЛУЧШИЕ ПО ОЦЕНКАМ «СЭ»
не менее 7 матчей
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Игорь СЕМШОВ

90 МИНУТ УШЛО НА ПРИСТРЕЛКУ
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Павел АЛЕШИН

нтересно, оценки напа-
дающих и вратарей в
матчах последнего тура
примерно одинаковы,

если не считать супербаллы за
фантастический парад в Пет-
ровском парке томича Ильи
Близнюка, а, судя по результа-
там игр, преимущество голки-
перов над игроками атаки вы-
глядит полным. И становится
непонятным, за что у послед-
них пятерки с шестерками.

Погода в европейской части
России вроде бы не жаркая, а на
футбольных полях все призна-
ки засухи. Средняя результа-
тивность тура - 1,25 гола, а если
отбросить мячи, забитые с пе-
нальти, то и вовсе меньше еди-
ницы. Дожили! Больше полови-
ны голов на счету иностранных
легионеров. Вероятно, в скором
времени грядут уже «точечные»,
как сейчас принято называть,
целевые приобретения из-за
рубежа… штатных пенальти-
стов. Наши бомбардиры совер-
шенно отбились от рук (или от
ног?), не решаются подходить к
11-метровой отметке - пять из

шести щедро назначенных
судьями в туре пенальти испол-
няли экс-югославы и порту-
гальцы. И если первые (спарта-
ковский серб Видич с хорват-
ским армейцем Оличем) надеж-
ды оправдали, то динамовские
португальцы (Данни с Жорже
Рибейру) форменным образом
опростоволосились. А ведь ко-
гда Рибейру направлялся к лоб-
ному, как казалось, для Близню-
ка месту, на поле уже присутст-
вовал Владимир Бесчастных,
которому и в силу амплуа, да и
давней привычки, исполнить
пенальти, наверное, было бы
сподручнее. Вроде бы и опыт, и
авторитет лучшего до сих пор
бомбардира сборной России
подсказывал на этот раз ему
выйти к белой точке. Странно,
что не решился… Еще более
странно, что динамовский на-
ставник Андрей Кобелев дове-
рил это дело не ему, а португаль-
цам.

Грустная неделя. Андрей Ка-
ряка, один из тех, на кого адми-
нистрация «Клуба 100» рассчи-

тывала в ближайшем будущем,
попрощался с «Крыльями Сове-
тов» и поздоровался с порту-
гальской «Бенфикой». Что-то
ждет его в Лиссабоне? Голы, за-
битые на Португальщине, пой-
дут уроженцу Днепропетров-
щины в зачет нашего клуба, вот
только хватит ли их для выпол-
нения норматива, не поразит
ли его вирус, проявившийся на
прошедшей неделе у посланцев
самой западной европейской
страны в московском «Динамо»
при исполнении пенальти?

Кстати, если одни судьи про-
тягивают руку помощи бомбар-
дирам, не скупясь на 11-метро-
вые, другие, наоборот, способ-
ствуют сдерживанию результа-
тивности. Явно пожадничал,
например, азовец Тимофеев и
по назначению пенальти в во-
рота «Сатурна» в его матче с «Ло-
комотивом» (за очевидный тол-
чок рукой в спину Евсеева со
стороны Онопко), и, отменив
гол Паркса, впрочем, к нашему
клубу никакого отношения не
имевший.

В воскресенье, как и во вре-
мя доигровок в среду, фигуран-
ты нашего клуба отдыхали. На-
помнили о себе лишь в субботу.

И все-таки добавленная 
91-я минута матча «Москва» -
«Торпедо» родила заметное со-
бытие в жизни «Клуба 100».
Классный удар Игоря Семшова
позволил ему довершить кан-
дидатский минимум (50 голов)
и покинуть категорию надежд,
перейдя разрядом выше. А еще
в первом тайме отличился «мо-
сквич» Дмитрий Кириченко,
открывший счет своему 9-му
зачетному десятку, что тоже не
может не радовать. Как и гол
ярославца Антона Хазова в во-
рота «Спартака», лишний раз
показывающего, насколько ок-
рыляет игрока твердое тренер-
ское доверие, за которое от-
дельная благодарность адми-
нистрации клуба наставнику
«Шинника» Олегу Долматову.
Вот и все недельные приобре-
тения клуба. Не густо. 

Если и нынешняя неделя
снова выдастся столь же засуш-
ливой, придется анализировать
уже не голы, а причины их  ми-
нимума, что, согласитесь, куда
менее интересно.

Заседание 81-е После 13-го тура чемпионата России

ЧЛЕНЫ «КЛУБА 100»
ЧР КР ЕК СР ЧС КС ЗЧ ЗК Всего

1. Олег ВЕРЕТЕННИКОВ 143 20 17 − − 3 9 2 194
СКА Р-Д, Уралмаш, Ротор, Арис, Льерс, Сокол, Женис

2. Александр МОСТОВОЙ − − 25 13 34 8 75 7 162
Спартак, Бенфика, Кан, Страсбур, Сельта

3. Владимир БЕСЧАСТНЫХ 60 7 7 26 − 2 40 8 150
Спартак, Вердер, Расинг, Фенербахче, Динамо

4. Валерий КАРПИН 25 4 21 17 3 2 68 3 143
Спартак, Реал Сосьедад, Валенсия, Сельта

5. Андрей ТИХОНОВ 87 14 18 1 − − 1 − 121
Титан, Спартак, Маккаби Т-А, Крылья Советов, Химки

6. Дмитрий ЛОСЬКОВ 96 10 11 2 − − − − 119
Ростсельмаш, Локомотив

7. Игорь КОЛЫВАНОВ − − 7 15 42 3 44 7 118
Динамо, Фоджа, Болонья

8. Олег САЛЕНКО − − 7 6 31 13 55 5 117
Зенит, Динамо К, Логроньес, Валенсия, Рейнджерс, Истанбулспор

9. Олег ТЕРЕХИН 84 17 8 − − − − − 109
Сокол, Динамо, Локомотив, Кубань, Черноморец, Терек

10. Андрей ФЕДЬКОВ 38 13 3 − − − 39 9 102
Кремень, Шахтер, Балтика, Сокол, Терек

11. Александр БОРОДЮК 14 − 5 5 53 8 14 1 100
Динамо, Шальке, Фрайбург, Локомотив, Крылья Советов

КАНДИДАТЫ В «КЛУБ 100»
Клуб ЧР КР ЕК СР ЧС КС ЗЧ ЗК Всего

1. Андрей КАНЧЕЛЬСКИС Сатурн 3 1 4 8 4 − 63 13 96
2. Валерий ЕСИПОВ Сатурн 86 7 1 − − − − 1 95
3. Сергей СЕМАК ПСЖ 69 10 6 4 − − 1 − 90

Егор ТИТОВ Спартак 70 2 11 7 − − − − 90
5. Александр ШИРКО Терек 69 5 13 1 − − − − 88
6. Игорь СИМУТЕНКОВ Рубин 41 6 5 9 3 1 14 4 83
7. Дмитрий КИРИЧЕНКО Москва 73 4 2 2 − − − − 81
8. Александр КЕРЖАКОВ Зенит 54 11 9 4 − − − − 78
9. Дмитрий АЛЕНИЧЕВ Спартак 27 4 17 6 − 1 14 5 74

Андрей КАРЯКА Крылья Советов 49 6 1 6 − − 10 2 74
Дмитрий ХОХЛОВ Локомотив 33 4 5 6 − − 23 3 74

12. Ролан ГУСЕВ ЦСКА 51 5 6 1 − − − 63
13. Александр ПАНОВ Торпедо 48 7 2 4 − − 1 − 62
14. Дмитрий БУЛЫКИН Динамо 38 5 7 7 − − − − 57
15. Игорь СЕМШОВ Торпедо 47 1 2 − − − − − 50

НАДЕЖДЫ «КЛУБА 100»
Клуб ЧР КР ЕК СР ЗЧ ЗК Всего

1. Максим БУЗНИКИН Локомотив 37 2 5 5 − − 49
2. Роман ПАВЛЮЧЕНКО Спартак 40 4 4 − − − 48
3. Дмитрий СЫЧЕВ Локомотив 26 3 1 10 5 1 46
4. Алексей МЕДВЕДЕВ Томь 36 8 − − − − 44
5. Владислав РАДИМОВ Зенит 27 2 4 3 5 2 43
6. Андрей АРШАВИН Зенит 23 3 6 6 − − 38
7. Антон ХАЗОВ Шинник 25 4 1 − − − 30
8. Спартак ГОГНИЕВ Алания 23 1 1 − − − 25

Марат ИЗМАЙЛОВ Локомотив 18 2 4 1 − − 25
ЧР - чемпионат России, КР - Кубок России и Суперкубок России, ЕК - еврокубки, 
СР - сборная России, ЧС - чемпионат СССР, КС - Кубок СССР, ЗЧ - зарубежные чемпионаты, 
ЗК - зарубежные кубки.

100РОССИЙСКИХ БОМБАРДИРОВ

КЛУБ

ФУТБОЛ

Не секрет, что в Италии бого-
творят Пьерлуиджи Коллину.
Возможно, потому, что «Скуад-
ра адзурра» давно не может вы-
играть ничего существенного.
Вот вся народная любовь и на-
правлена теперь на судью, кото-
рому в отличие от футболистов
удалось покорить мир, то есть
нас с вами. И, как ни странно,
симпатии к нему возникли во
многом в силу того, что некая
болезнь нарушила в его орга-
низме обмен веществ, придав
внешности Коллины, я бы ска-
зал, особую импозантность.

Да, благодаря отсутствию
волос его легко можно отличить
от других его коллег. Да, он
прочно вошел в нашу жизнь, но
скоро мы, похоже, его больше
на поле не увидим. Абсолютно
лысый человек, которого я счи-
таю, пожалуй, самым профес-
сиональным в мире футболь-
ным судьей, достиг пенсионно-
го для арбитров возраста - 
45 лет и в нынешнем году ухо-
дит с международной арены.
Но я по этому поводу абсолют-
но не переживаю. На родине
ему, доктору экономических на-
ук, всегда найдется работа, а
престижных соревнований, ко-
торые принесли бы ему еще
большую славу, в этом году не
предвидится.

Остался, правда, один матч,
в котором Коллина мог бы на-
последок тряхнуть стариной -
игра за Суперкубок Европы с
участием ЦСКА и «Ливерпуля».
Не исключено, что УЕФА даст
своему любимчику в последний
раз показать себя в деле на са-
мом высшем уровне, как не раз
бывало раньше. Но если спро-
сить меня, то, думаю, можно
вполне обойтись и без про-
щального подарка знаменитому
итальянцу. Я лично не сторон-
ник красивых жестов за счет
других. Он и так много чего ус-
пел сделать за свою богатую со-
бытиями карьеру, так что уже
пора, как говорится, уступать
место молодым. С другой сто-
роны, им, его последователям,
нужно будет много потрудиться,
чтобы заслужить наше с вами
уважение, как в свое время вир-
туозно сделал Коллина.

«Бритоголовый»-то оказался
мастером на все руки. Он стал
самым высокооплачиваемым
судьей в мире, не брезговал для
этого и рекламой, потом напи-
сал книгу, которая стала бест-
селлером и продается в 15
странах. А еще он хорошо вы-
глядит не только в судейском
наряде, но и во фраке, когда ему
вручают ту или иную награду:
ведь он шесть раз был признан
лучшим в мире. Специалисту
такого большого калибра схо-
дило с рук и то, что он иной раз
нарушал правила. К примеру,  в
финальном матче чемпионата
мира-2002, недолго думая, ос-
тановил матч, чтобы бразиль-
ский игрок смог переодеться.
Вообще-то подобные вещи
должны происходить вне поля,
но иной раз лучше потерять не-
много времени, чем нарушить
создавшуюся атмосферу.

Помнится, Коллина не побо-
ялся ответственности и тогда,
когда в одном из матчей италь-
янского первенства возникли
волнения среди зрителей. Раз-
решил командам не меняться
воротами во втором тайме. Тем
самым, получается, обезопасил
одного из вратарей, которому в
случае соблюдения буквы пра-
вил грозило достаться от фана-
тов соперников.

Говорят, всего этого могло и
не быть, так как Коллина ока-
зался в нашем деле - футболе -
довольно случайно. Друг по-
шел записываться на судей-
ские курсы и позвал его с со-
бой. Инициатора забраковали
по причине близорукости, а вот
Коллина быстро стал набирать
очки. В чем причина успеха?
Думаю, в том, что этот судья
много работал над атлетиче-
ской подготовкой, а кроме то-
го, собирал материалы о ко-
мандах и футболистах, вслед-
ствие чего всегда был готов к
неожиданностям. Он, подобно
хамелеону, был способен ме-
нять методы судейства в зави-
симости от того, матч каких
клубов обслуживал.

Да, не скрою, мне было инте-
ресно наблюдать за работой
этого большого артиста и мас-
тера своего дела. Но так хочется
найти среди членов судейского
корпуса нового героя.

Своя колонка

Жан-Мари
ПФАФФ

ХОЧЕТСЯ
НОВОГО
ГЕРОЯ

СЕМШОВ СДАЛ
«КАНДИДАТСКИЙ МИНИМУМ»

Суббота. Москва. Восточная улица. «Москва» - «Торпедо» - 1:1. 
Только что Игорь СЕМШОВ (№ 10) забил 50-й гол в зачет  «Клуба 100».
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Владимир РАДИОНОВ
ПРОФЕССИОНАЛОВ НУЖНО РАСТИТЬ

УСТАЛ 
ПЕРЕСТРАИВАТЬСЯ
- Вы 13 лет были у власти,

многое знаете о скрытых про-
цессах нашего футбола. Что все-
таки стояло за сменой команды
Вячеслава Колоскова?

- Может быть, в обществе по-
явилась некая аллергия, психо-
логическая усталость от фами-
лии. Столько лет она звучала -
Колосков, Колосков. Звучала ре-
же, когда был успех, и намного
чаще, когда случались пробле-
мы и неудачи.

- После выборов в апреле вы
с большой долей уверенности
говорили, что революции не бу-
дет, а будет эволюция. Что ска-
жете сейчас?

- Эволюция - более целесооб-
разный процесс. РФС - органи-
зация, занимающаяся весьма
специфическим делом. Можно
без проблем перейти, допустим,
из одного банка в другой - рабо-
та та же. Специалистов же для
работы в футболе никто не гото-
вит. Спецификой и знаниями
можно овладеть, но это требует
массу времени. Хорошо, когда
есть преемственность. Резкая
смена, конечно, нежелательна.

- Есть ли сейчас в достаточ-
ном количестве футбольные уп-
равленцы?

- В клубах есть. Правда, там
работа иная. В ПФЛ есть - там
команда во главе с Николаем
Толстых сложилась давно. А по-
добрать кадры как для РФС, так
и для РФПЛ - большая пробле-
ма. И что теперь - объявлять
конкурс по поиску кадров для
наших организаций? Кадры,
профессионалов нужно воспи-
тывать самим.

- В их нехватке, наверное,
можно упрекнуть и вас?

- Не могу сказать, что не пы-
тался подготовить смену. Рас-
сказывал, объяснял. Организо-
вал курсы английского языка -
без его знания на этой должно-
сти делать нечего, а люди реши-
ли, что выучат его за две недели.
Потом энтузиазм иссяк.

- В чем причина вашего ухода?
- Мне приходилось перестра-

иваться не один раз. Сначала
после того, как закончил играть

в футбол, потом после того, как
закончил карьеру тренера. За-
тем был РФС и была новая пере-
стройка. Устал перестраивать-
ся. Единственное, что хочется
сделать, - остановиться и отдох-
нуть. Но на печку не собираюсь.

БЕСКОВ, БЕЩЕВ,
КОЛОСКОВ

- Вы родились в Тюменской
области, а потом оказались в
Эстонии. Каким образом?

- Отец мой был военным
строителем, восстанавливал
таллинский порт. Семья в 1945
году переехала в Эстонию. В
Таллине я и начал играть в фут-
бол, получил футбольное обра-
зование и соответствующее вос-
питание. Вы меня неплохо знае-
те - человек я выдержанный, в
спорах не кричу. Мое прошлое,
полагаю, помогло выстроить
нормальные отношения РФС с
Прибалтикой. 

- Что привело вас обратно в
Россию?

- Нужно было учиться, а в
Таллине кругом одни эстонские
вузы. Оказался в Калинине, иг-
рал за команду «Волга», а потом
Константин Иванович Бесков
что-то во мне разглядел, и я по-
пал в «Локомотив». 

Любопытная была история.
Уже смеркалось, я сидел дома в
Калинине. Вдруг появляются
председатель центрального со-
вета «Локомотива» и начальник
спортивного клуба «Локомотив»,
заводят разговор о Москве. Ка-
кими-то окружными путями
вывезли из города, уже поздно
ночью добрались до столицы.
Потом была беседа с Бесковым -
и в тот же день я сыграл первый
матч против «Арарата».  

- Закончили вы карьеру дос-
таточно рано - в 31 год.

- Рано по нынешним меркам.
Уровень высшей лиги был очень
высоким. «Локомотив», кстати, в
те времена уступал многим в пла-
не стабильности состава. Только
кто-то проявлял себя - тут же за-
бирали в «Динамо», «Торпедо»,
ЦСКА, «Спартак». Наш министр
Борис Бещев в то время мог толь-
ко присвоить звание «Почетный
железнодорожник» или подарить
часы. Но какой же он был люби-

тель футбола! Ни одного матча не
пропускал, а нередко и на дубль
на «Чайке»  приезжал. 

- После завершения игровой
карьеры вы стали тренером, вы-
играли с молодежной сборной
чемпионат Европы и вдруг пере-
шли на руководящую работу. В
чем причина?

- Пошел развал всего, что бы-
ло. Начиналась новая жизнь. Не
знаю почему и никогда не спра-
шивал об этом Колоскова, но
инициативу с моим назначени-
ем проявил он.

С 1992 года мы перестали бе-
гать к высшему начальству на
третий этаж здания на Лужнец-
кой набережной, где принима-
лись все решения. Начали всем
заниматься сами. Тут на меня
все и свалилось - ФИФА, УЕФА,
инструкции, директивы, пись-
ма. Наверное, многие полагают,
что генсек в основном ведет де-
ла там, на Западе. Могу сказать,
что, наоборот, больше сил отни-
мала работа по развитию фут-
бола в России, по созданию су-
ществующих сегодня объедине-
ний, ассоциаций, федераций
женского футбола, мини-футбо-
ла, работа с региональными фе-
дерациями,

ФИФА И УЕФА ОЧЕНЬ
КОНСЕРВАТИВНЫ

- В ФИФА и УЕФА многие ра-
ботают годами и чужаков прини-
мают неохотно. Как будет с но-
выми представителями России?

- Скажу так. Пройдет много
времени, прежде чем кто-либо

после Колоскова станет там сво-
им. В этих органах все очень кон-
сервативно. В УЕФА, кстати,
сейчас нас пятеро - представите-
лей России: Колосков, Алешин,
Левников, Андреев и Радионов. 

- Наши болельщики часто ви-
нили во всем РФС - мол, не за-
щитил, не уберег клубы или
сборную. А на что на самом деле
может влиять Союз на междуна-
родном уровне?

- Если говорить о судействе,
то точно так же могут жаловать-
ся  и другие федерации. После од-
ного из чемпионатов Европы, ко-
гда чехи пострадали из-за реше-
ния Коллины, было заседание
исполкома, и чешская федерация
подняла вопрос о качестве судей-
ства. И что? Да ничего. В УЕФА
вопрос ставят так: судьи - часть
игры, ошибки неизбежны. И все.
Что касается, например, Кронд-
ла, то мы сделали так, что запись
матча с болгарами просмотрел
Блаттер. Но даже он не может го-
ворить официально о намерен-
ных ошибках арбитра. Сама фи-
лософия не позволяет идти по
иному пути - он опасен. А мы в
России идем по нему, идем и пада-
ем. После последнего тура чемпи-
оната страны, видимо, опять бу-
дут разговоры о судействе.

- То есть за счет ваших связей
вы могли только смягчить, допу-
стим, наказание или постарать-
ся погасить страсти?

- Я уверен, что в УЕФА к нам
относятся нормально. Допустим,
дисциплинарный инспектор по
«делу Уэльса» Герхард Капль, с ко-
торым мы хорошо знакомы, дал
объективное заключение, чем

предопределил ход слушания на
заседании КДК. То же самое ка-
сается Эдгара Обертуфера, зани-
мавшегося протестом «Пармы».
На самом деле все висело на во-
лоске, ЦСКА могли засчитать по-
ражение 0:3. Атака шла мощней-
шая. Но сами итальянцы непра-
вильно себя повели. Безусловно,
мы со многими людьми знаем
друг друга давно, каким-то обра-
зом это помогает.

ГОСУДАРСТВО 
ВСЕХ ПРОБЛЕМ 

НЕ РЕШИТ
- Преодолен ли, на ваш

взгляд, кризис в российском
футболе?

- Для меня совершенно оче-
видно, что самыми обездолен-
ными остались тренеры - не
клубные, а те, кто должен рабо-
тать с детьми, готовить смену.
Большинство школ ведь до сих
пор входит в систему народного
образования, спорткомитетов.
Даже в премьер-лиге не у всех
клубов есть собственные шко-
лы. К примеру, у «Зенита» и
«Крыльев Советов» таковых нет.

Большинство спортивных
школ остается в государствен-
ной системе. Но способно ли го-
сударство поднять всю эту ма-
хину? Сегодня, думаю, нет. И не
стоит винить тренеров, хоро-
шие на мизерную зарплату в
большинстве своем не идут. По-
этому надежда главным обра-
зом на те клубы, которые созда-
ли свои системы подготовки ре-
зервов. Но хватит ли этого?

- У вас богатый опыт работы с
молодежной сборной еще в со-
ветские времена. Можно ли тре-
бовать от нынешнего поколения
повторения былых успехов?

- Те условия, в которых я тру-
дился, сегодня назвали бы фан-
тастическими, невозможными.
Команда была в моем распоря-
жении по 90 и больше дней в году.
Вопрос, отдадут ли мне игрока из
клуба, даже не стоял. Равно как и
не было проблем с финансирова-
нием и базами. А как работала
система подготовки резервов!  В
начале 90-х годов меня пригласи-
ли в Коверчано на ежегодное со-
вещание итальянских тренеров.
Сакки, Капелло, Вичини - вся
элита. Меня попросили расска-
зать, за счет чего Россия, север-
ная страна, добивается успеха -
мы к тому времени успешно сыг-
рали на чемпионате Европы, вы-
играли Олимпиаду, взяли золото
с молодежкой. Мой доклад слу-
шали с открытыми ртами - о том,
сколько у нас интернатов, школ,
как готовим тренеров. Мы умели
грамотно использовать потенци-
ал советского футбола.

Подготовленность же ны-
нешних игроков оставляет же-
лать лучшего. Выжимаем из
них максимум за счет мобили-
зации, психологии, но не за счет
мастерства.

- Как вы отнеслись к ситуа-
ции, когда ваши бывшие игроки
оказались конкурентами за мес-
то тренера молодежки - Черны-
шов, Юран и Шалимов?

- В иной ситуации был бы
рад. Но мне обидно за Чернышо-
ва. По одному матчу с Латвией
больших выводов делать нельзя.

ЗАНИМАТЬСЯ ЗАЯВКОЙ
НА ЧЕ−2012 

В РФС НЕКОМУ
- После развала СССР в оди-

наковой ситуации с нами оказа-
лись Украина и Белоруссия. Но
сейчас - по крайней мере на
уровне юношеского футбола -
эти страны нас начинают опере-
жать. За счет чего?

- В Белоруссии сохранилась
государственная система подго-
товки резервов. В достаточной
степени сохранен такой же под-
ход и на Украине. Нам остается

делать упор на московские клу-
бы, которые серьезно поставили
работу с детьми, - ЦСКА, «Локо-
мотив», «Спартак», «Торпедо», на
подмосковный «Сатурн». Здесь,
наверное, наше будущее. Да, в
этих школах много иногород-
них. Но если нельзя создать по-
добные центры по всей России,
пусть талантливые ребята полу-
чают эту возможность здесь.

- Насколько серьезна допин-
говая проблема?

- Более чем серьезна. Это
проблема не только футбола, но
и всего спорта.

- Почему в таком случае пре-
кратились допинг-тесты в на-
шем чемпионате?

- Приняли решение прово-
дить допинг-контроль. В про-
шлом году так и было - на одном
из матчей в каждом туре. Хоро-
шо, если премьер-лига продол-
жит такую работу. Но это неде-
шево. Нельзя забывать, что 
ФИФА подписала соглашение с
ВАДА, и теперь игрок будет дис-
квалифицироваться на два года. 

- Что теперь будет с заявкой
на проведение Россией ЧЕ-2012?

- Нужно тщательно зани-
маться этим вопросом, а в сло-
жившейся в РФС ситуации де-
лать это некому. Скорее всего,
мы будем исключены из числа
кандидатов. И потом, ведь ниче-
го не изменилось по сравнению
с тем временем, когда мы пре-
тендовали на ЧЕ-2008. Новые
стадионы не построены - ни в
Москве, ни в Санкт-Петербурге.
Пока только идут разговоры,
что появятся новые арены у
ЦСКА, «Динамо» и «Зенита». Так
что в лучшем случае мы можем
опять показывать членам ко-
миссии только компьютерные
картинки. А кому они нужны?
Италия же готова принять чем-
пионат хоть сегодня. А желание
у УЕФА подключить к проведе-
нию первенств континента Вос-
точную Европу было.

- Появилась информация, что
РФС, преодолевший было в пос-
ледние годы финансовый кри-
зис, начинает терять спонсоров.
Хватит ли денег для содержания
всех сборных?

- Этот вопрос не по адресу.
Александр БОБРОВ

елать выводы о результатах смены
руководства российского футбола
еще рано: три месяца - слишком ко-
роткий срок. Но в связи с последними

изменениями в футбольных структурах не-
вольно возникают вопросы: а есть ли у нас в
стране в нужном количестве футбольные уп-
равленцы, готовилась ли на смену постепен-
но уходящим людям Вячеслава Колоскова
новая команда, которая будет лучше?

Примеров, когда в футбол приходят спе-
циалисты из иных областей, хватает. А по-
том доводилось слышать, что один новичок
считал чемпионат и Кубок страны одним
турниром, другой был уверен, что сборную,

у которой отборочные матчи только в следу-
ющем году, в этом сезоне можно не соби-
рать для товарищеских игр. Некоторые ни-
чего не знали о работающих рядом с ними
олимпийских чемпионах, о принципах орга-
низации сборов, о разной пользе встреч с
командами из Восточной Европы или, на-
пример, с Италией. 

На днях исполком РФС принял отставку
еще одного профессионала - Владимира Ра-
дионова, второго в российской истории гене-
рального секретаря (не по названию, а по
функциям) после Георгия Дюперрона. А вче-
ра Радионов дал первое интервью для «СЭ»
уже в качестве бывшего генсека.

Д
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ФУТБОЛ

М А Э С Т Р О :

Отто РЕХАГЕЛЬ

Владимир БЕСЧАСТНЫХ:
«ЗА РЕХАГЕЛЕМ − КАК ЗА КАМЕННОЙ СТЕНОЙ»

КАКОЙ ЖЕ ОН 
ДИКТАТОР?!

- На Euro-2004 вы болели за
греков? - спрашиваю Бесчаст-
ных. 

- Болел - слишком сильно
сказано, но лично за тренера,
безусловно, переживал. Мне из-
вестно, как тяжело работать в
южных странах. Мнение и у
футбольных руководителей, и у
болельщиков меняется очень
быстро, эмоции берут верх над
разумом. Сам я увидел это, ока-
завшись в Турции, но не думаю,
что Греция чем-то от нее отлича-
ется. Там и игрокам сложно, а
уж тренеру-то, да еще и сбор-
ной… Можно представить, ка-
ково было Рехагелю подчинить
эту сборную своей воле, не дать
никому вмешиваться в свою ра-
боту. То, что сделал Отто на чем-
пионате Европы, иначе, как
подвигом, не назовешь.

- У вас была возможность по-
здравить его с триумфом?

- А где? В последние годы мы
виделись дважды - в дни встреч
сборных России с Германией-2 и
Грецией. Оба раза общение бы-
ло очень добрым, но коротким.
Да и немецкий я забыл...  

- Что, по-вашему, помогло
Рехагелю поразить всю Европу?

- Он один из немногих трене-
ров, которые не приходят в ко-
манду со своей тактикой, а исхо-
дят из возможностей футболи-
стов. Отто - не догматик. Уви-
дел, что в сборной Греции у него
люди крепкие, но не виртуозы, -
и пошел на то, чтобы сыграть
строго от обороны. Греки удиви-
тельно грамотно перекрывали
зоны: это была единственная
команда, против которой ниче-
го не получалось ни у Фигу, ни у
Криштиану Роналду. А все пото-
му, что Рехагель до мелочей про-
считал, куда и как могут вры-
ваться эти игроки, и их зоны бы-
ли наглухо «заколочены». То же
самое - с чехами. Вся их игра
шла в расчете на могучего Кол-
лера, и если уж он получил мяч,
к нему было не подобраться. Так
Рехагель одному из защитников
дал специальное задание - по-
стоянно располагаться перед
Коллером и перехватывать мя-
чи, которые будут ему адресо-
ваться. И чехи не знали, что с
этим поделать. 

- То есть дело в первую оче-
редь в тактической хитрости?

- В том-то и дело, что нет! Та-
ктика, конечно, имеет для него
большое значение, но он на ней
никогда не зацикливался. Глав-
ное для Рехагеля в футболе - это
люди. Он лучше кого-либо пони-
мал, что игра в первую очередь
зависит от человека, а не от схе-
мы. Способен состав сыграть в
линию - будет играть, нужен ли-
беро, который давно уже вышел
из моды, - ничего страшного,
причем на чемпионате Европы! 

- Как же ему удавалось доне-
сти свои идеи до игроков, языка
которых он не знал?

- Игровая дисциплина у него
строгая, но четкая и понятная,
и через знающего переводчика
ему не составляло труда ее фут-
болистам растолковать. Мне
«Вердер» тоже нанял переводчи-
ка - парня, приехавшего в свое
время в Германию из Казахста-
на. Он когда-то играл, в футболе
разбирался хорошо и переводил
мне указания Рехагеля так, что
никаких вопросов не остава-
лось. К тому же Отто прямой че-
ловек, с выразительной мими-
кой, и мне не приходилось га-
дать, что тренер имеет в виду.
Все было ясно и так.

- Немецкий он заставлял вас
учить?

- Да, и клуб нанял мне препо-
давателя. Я, правда, от него бе-
гал, о чем сейчас жалею. Для то-
го, чтобы чувствовать команду,
понимать, как к тебе относятся,
язык надо знать. Но тогда, в 

20 лет, убедить меня в этом не
мог даже Рехагель.

- Дисциплина - вот что по-
трясло у греков, завзятых инди-
видуалистов, больше всего. Ее-
то как Королю Отто удалось на-
ладить?

- Уверен, что не наказаниями,
а общением. Наверняка ему, как
и в «Вердере», удалось располо-
жить к себе футболистов, и они
из уважения к тренеру стали вы-
полнять все, что он требует. 

- «Демократический дикта-
тор» - так он однажды себя на-
звал. А вы что по этому поводу
скажете?

- Какой же он диктатор? Де-
мократ, конечно!

АТМОСФЕРУ В КОМАНДЕ
ФОРМИРОВАЛА 

И ЕГО ЖЕНА
- Верится, откровенно гово-

ря, с трудом. И в чем же этот де-
мократизм выражался?

- «Вердер» был как хорошая
семья, где никто ничего не
скрывал. Ветеран Вотава мог
подойти к Рехагелю и запросто
сказать: «Отто, мы сегодня ве-
чером всей командой на пивной
праздник идем». Тренер спокой-
но отвечал: «Ладно, тогда завт-
рашнюю тренировку перено-
сим с утра на вечер». Справед-
ливости ради, такое бывало не-
часто. Но главное, Отто никого
не учил, как надо правильно
жить и готовиться к играм. Да-
же на нарушения дисциплины
реагировал снисходительно.
Как-то раз я проспал и опоздал
на тренировку. Рехагель спра-
шивает: «В чем дело?» Я объяс-
няю: «Будильник не зазвонил».
Он смеется: «Ну ладно, соня,
иди разминайся». Но вот если
бы кто-то приехал из сборной
или из отпуска на десять дней
позже, Рехагель такого не про-
стил бы. Потому что неуваже-
ние к команде, наплевательство
на ее интересы для него самый
большой грех. 

- На тренерском семинаре
после чемпионата Европы Реха-
гель рассказывал, что, возгла-
вив сборную Греции, пригласил
в ресторан по отдельности каж-
дого футболиста, да еще и с же-
ной. Благодаря этому узнал, чем
они дышат, - и разъяснил собст-
венные идеи. В «Вердере» что-то
подобное было?

- В «Вердере» очень большую
роль в формировании атмосфе-
ры играла жена Рехагеля Беата.
Она отдельно собирала жен иг-
роков, и они все делали вместе -
ходили в ресторан, да и на фут-
бол тоже. Это был очень тонкий
ход: во-первых, даже жены ле-
гионеров не чувствовали себя
одиноко, а во-вторых, таким
способом Отто легко мог узнать
о настроениях того или иного
игрока и его семьи. А чем боль-
ше у тренера информации, тем
легче ему владеть ситуацией. 

- У жен был свой коллектив. А
у мужей?

- Еще какой! Рехагель доро-
жил каждым футболистом, те-
кучки кадров в «Вердере» не бы-
ло. Даже запасные перед окон-
чанием своих контрактов не
беспокоились, знали, что согла-
шения продлят - Рехагель на-
стоит. 

Помню знаменитые матчи
Кубка УЕФА 1987 года между
«Спартаком» и «Вердером», когда
дома красно-белые выиграли -
4:1, но затем в Бремене хозяева
победили - 6:2. Отто, кстати,
очень гордился ответным мат-
чем, говорил мне: «Чудо мы тог-
да сотворили», - и выделял его в
своей карьере наряду с победой
в Лиге чемпионов над «Андер-
лехтом», когда после первого
тайма бременцы проигрывали -
0:3, но в итоге одержали победу.
Так вот, когда я пришел в коман-
ду летом 94-го, то с изумлением
обнаружил, что спустя семь лет

почти все участники той встре-
чи со «Спартаком» в «Вердере»
остались! 

А теперь подумайте: могло
бы такое произойти, если бы
там не было великолепного кол-
лектива? И если бы в нем все не
стояли за Рехагеля горой? Отто,
например, не боялся всерьез
разругаться за своих футболи-
стов с прессой. Кроме того, у
всех игроков были примерно
одинаковые суммы контрактов.
Этот его принцип тоже способ-
ствовал хорошей обстановке в
команде.

НИ ШТРАФОВ, 
НИ ВЗВЕШИВАНИЙ. 

И «КУРИЛКА» 
В РАЗДЕВАЛКЕ

- А какими были другие его
принципы? Скажем, насколько
жестко Рехагель контролировал
подготовку футболистов к игре?

- Менее жесткого контроля я
не видел, наверное, ни у кого.
Система штрафов у Отто отсут-
ствовала вообще - кажется, он
был такой один во всей бундес-
лиге. В каждом случае он разби-
рался в индивидуальном поряд-
ке - и чаще всего игрока не нака-
зывал. Говорил: «Все мы люди». И
вот что интересно: ни у кого в
дальнейшем эти ситуации не по-
вторялись. Рехагеля очень ува-
жали. Может, раньше в «Верде-
ре» и были какие-то проблемы с
дисциплиной, но я-то пришел в
команду на 14-й год его работы.
Можно сказать, на готовенькое. 

Помню еще, что игроков ни-
когда не взвешивали. Рехагель
считал: каждый сам знает, как
ему нужно готовиться к матчу. И
если вес не сказывается на игре,
не нужно о нем и говорить. За-
щитника Боровку в России вы-
гнали бы или замучили сгонкой
веса. Но Рехагель, довольный
его игрой, о килограммах даже
не вспоминал. 

Запретов вообще не было -
ни на напитки, ни на блюда.
Только главную звезду - Баслера
- тренер порой одергивал, если
тот позволял себе лишнее. Объ-
яснял: «На тебя дети смотрят, ты
должен об этом помнить». Тре-
нер относился к нему как к са-
мому одаренному, но и самому
нерадивому ребенку, который
требует большего внимания ро-
дителей. И ясно почему! Десять
лет прошло - а я до сих пор не
могу забыть игру Баслера в се-
зоне-94/95. Это было потряса-
юще. Он тогда забил три гола
прямыми ударами с углового!
Причем бил нацеленно! Я тоже
однажды с корнера мадридско-
му «Реалу» забил, но тогда по-
просту мяч срезался. А Марио
все так и задумывал. Так что у
Рехагеля были причины отно-
ситься к нему по-особому. 

Всей команде Отто повторял:
«Помните: сколько народу в ба-
ре, где вы захотели выпить бо-
кал вина, столько бокалов вы и
выпили. Так по крайней мере
разнесет молва». Но каких-то за-
претов, опять же, не было, и на-
казаний игроков по этой причи-
не не припоминаю. 

- В автобусе «МЮ», ехавшем
на игру, сэр Алекс Фергюсон иг-
рал с ветеранами в карты. «Ста-
рики» в «Порту» Жозе Моуринью
при аналогичных обстоятельст-
вах могли выкурить сигарету и
поболтать по мобильному теле-
фону. У Фабио Капелло в «Роме»
все было наоборот - стояла пол-
ная тишина, телефоны под стра-
хом смертной казни нужно было
отключить. Как обстояло дело у
Рехагеля?

- Звучала легкая музыка.
Впрочем, на игру мы никогда
долго не ехали - дома у нас ко-
мандный отель располагался
рядом со стадионом, на выездах
тоже селились в пяти минутах
от арены. А вот когда с выездов
на автобусе возвращались - тог-

да разрешены были и карты, и
пиво. Вне зависимости от ре-
зультата. Более того, пиво от на-
шего спонсора Beck’s стояло це-
лыми ящиками - бери не хочу.
Но из автобуса никогда никто не
выпадал. И пьяных я не видел
ни разу.

- Как-то раз Капелло потряс
игроков «Ромы» тем, что «при-
крыл» их, когда телевизионщики
засекли команду при походе на
дискотеку после 0:2 от «Интера».
Тренера пригласили на ток-шоу,
где показали эти кадры в пря-
мом эфире. Так Капелло заявил,
что сам предложил футболи-
стам развеяться!

- Рехагель на его месте, ду-
маю, ничего объяснять не стал
бы. Заявил бы, что это личная
жизнь футболистов, пресса не
имеет права в нее лезть, а трене-
ры с игроками сами разберутся
во всем внутри команды. 

- Внутри команды, кстати, Ка-
пелло этот вопрос так ни разу и
не поднял.

- Полагаю, Рехагель посту-
пил бы так же. 

- Были ли у него вообще кон-
фликты с игроками?

- При мне - нет. Но надо
учесть, что я играл при нем в
«Вердере» всего год и многого
могу не знать. 

- У Рехагеля в команде были
стукачи?

- Да вы что! Если такие есть,
ни о каком нормальном коллек-
тиве не может быть и речи.
Впрочем, в том «Вердере» и сту-
чать-то было не на что. Там не
было необходимости что-то
скрывать. Представляете, в раз-
девалке команды было даже ме-
сто для курения! 

«МОЛОДЕЦ, 
ЧТО ЖЕНАТ»

- Вы боялись Рехагеля, когда
ехали в «Вердер»? Внешне-то он
производит впечатление чело-
века сурового.

- Нет, страха не было. Может,
по молодости. В 20 лет я уже был
трехкратным чемпионом Рос-
сии, вера в себя была безгра-
ничной. А Рехагеля уважал, тем
более что он сразу к себе распо-
ложил. На пресс-конференцию,
где мне вручали майку «Верде-
ра», подвез меня на собственной
машине. Заехал за мной в отель
и повез на встречу с журнали-
стами. 

- А как он вообще вас приме-
тил? Сам Рехагель в интервью
«СЭ» сказал, что на каком-то ми-
ни-футбольном турнире.

- Вполне возможно, ведь
«Спартак» тогда каждую зиму
ездил в Германию на такие тур-
ниры. Наверное, тогда же Реха-
гель познакомился и с Романце-
вым, о добрых отношениях с ко-
торым не раз говорил. Но сам я
впервые узнал об интересе «Вер-
дера», когда мы играли выезд-
ной матч четвертьфинала Куб-
ка кубков 1993 года с «Фейено-
ордом». Рехагель приехал в Рот-
тердам для того, чтобы просмо-
треть меня - и впечатление ока-
залось положительным.

- Это произошло больше чем
за год до того, как вы перешли в
«Вердер»!

- Так и было. Вскоре я подпи-
сал предварительный контракт,
а окончательный - зимой 94-го.
То есть за полгода до отъезда в
Германию у меня уже была пол-
ная ясность. В этом - весь Реха-
гель, у которого в клубе все рабо-
тало как часы. И случайных лю-
дей у него в команде не было.
Футболист переходил в «Вердер»
только в том случае, если тренер
четко знал, на какое место он
идет, какую роль будет выпол-
нять. Сначала долго просматри-
вал игрока, потом обязательно
проводил личное собеседова-
ние. И только после разговора
принималось решение. 

- Что-нибудь из той беседы
запомнилось?

- Да. Рехагель спросил: «Ты
женат?» Я ответил положитель-
но, и его это явно порадовало. А
на мой вопрос, почему это так
важно, отреагировал: «Не люб-
лю раздолбаев. Когда у человека
спокойная, уравновешенная
жизнь, у него все нормально и в
футболе». 

- Что еще у него было «как ча-
сы»?

- Скажем, вызвали меня как-
то руководители «Вердера».
«Скоро подходит время налого-
вых отчетов, - говорят. - Подой-
ди к нашему адвокату, обсуди
все детали, чтобы никаких про-
блем потом не было». Для нас-то
все это тогда в новинку было - и
в Бремене это учли. В Англии,
знаю, никого ни о чем не преду-
преждают, каждый сам должен
с налогами разбираться. А не
разобрался - потом головной бо-
ли не оберешься. В «Вердере» же
за мной ходили, помогали.

- Это от Рехагеля шло?
- В том числе и от него. Руко-

водители клуба работали с ним
вместе долгие годы и знали все
его требования. Скажем, нико-
му бы и в голову не пришло ку-
пить новичка без согласования
с тренером. Более того, когда я
приехал в Германию на собст-
венную презентацию, Рехагель
сказал мне: «Не беспокойся. У
меня все, кого беру, играют. Та-
кого, чтобы кто-то был в глубо-
ком запасе, не бывает вообще». 

ЕМУ ОЧЕНЬ НРАВИЛОСЬ,
КАК ИГРАЕТ «СПАРТАК»

- На поле он вас в чем-то пе-
реучивал?

- Да. Категорически запре-
щал «таскать» мяч. Получив
мяч, я в молодости очень любил
развернуться и побежать впе-
ред изо всех сил. 20 лет, энергии
хоть отбавляй, ощущение, что
могу всех обыграть и забить…
«Не беги один вперед. Партнеры
не молоды, они за тобой не успе-
ют. А одному обыграть всех не-
возможно - все равно отберут, -
убеждал меня Рехагель. - Лучше
придержи мяч - найдется вер-
ное решение. А еще раз побе-
жишь, голову опустив, - на лав-
ку посажу». 

- Я бы сказал, что Рехагель
рассуждал вполне по-спарта-
ковски.

- А ему очень нравилось, как
играет «Спартак»! Как-то раз он
признался мне в этом. Но доба-
вил: «К сожалению, у нас футбо-
листы «стеночек» и забеганий
делать не умеют, поэтому мы так
играть не будем». 

Но действовал «Вердер» Реха-
геля все равно умно. У нас вот
некоторые бьют все время - с 25
метров, с 30, откуда угодно, - и
им ставят это в заслугу: мол, на-
целены на ворота. Рехагель за
такую «нацеленность» быстро в
запас отправил бы. Это ведь как
в баскетболе, когда один игрок
бросает весь матч, набирает 30
очков, но втрое чаще промахи-
вается, и команда уступает. А от-
дай хотя бы в половине из этих
случаев передачи - результат
был бы гораздо лучше. 

Рехагелю, для которого на
первом месте всегда стоял кол-
лектив, удалось мне это дока-
зать. И если кто-то считает, что
я сейчас почти не играю инди-
видуально оттого, что хочу по-
быстрее отделаться от мяча, то
это неверно. Все это происходит
лишь потому, что и Романцев в
«Спартаке», и Рехагель в «Верде-
ре» требовали от форвардов про-
стой игры: отдал - открылся.
Правда, я до конца понял их
правоту только с опытом. 

- Вы пытались протестовать
против каких-то решений Коро-
ля Отто?

- Как-то он дал мне задание
при атаке обязательно смещать-
ся из центра к левому угловому
флажку. Слева в защите у нас иг-
рал Шульц, который должен был

делать мне продольные переда-
чи по флангу. Таким образом, я
мог только угловой или аут в на-
шу пользу создать, о чем я, воз-
мутившись, Рехагелю и сказал.
Он и бровью не повел: «А это мне
от тебя сегодня и нужно!» 

Что тут было возразить? От-
то всегда знал, чего хотел, и,
скажем, видя, что у нас есть це-
лая группа высоких футболи-
стов, здорово играющих голо-
вой, плюс Баслер, забрасываю-
щий им мяч как рукой, делал
ставку на стандарты. 

- Вы когда-нибудь видели Ре-
хагеля в ярости?

- Тот сезон, который я у него
отыграл, был удачным - поэтому
поводов для гнева не было. Хотя
постойте, как это не видел - еще
как видел! Причем разъярился
он на меня! 

- Вот это поворот… 
- Мы в последнем туре игра-

ли с «Баварией» на выезде. Вы-
играли бы - стали бы чемпиона-
ми, свели бы встречу вничью -
был бы золотой матч. И вот при
счете 1:2 в пользу мюнхенцев я
промахнулся из очень выгодной
позиции. Потом по телевиде-
нию показали, как Рехагель в
этот момент со всей силы швыр-
нул о землю фляжку с водой. И
что-то сказал. Что именно - я не
понял, но молодцом он меня яв-
но не назвал. 

- После игры, думаю, он вам
все разъяснил более внятно. 

- А вот и нет. Никаких разбо-
рок в раздевалке не было и в по-
мине. Ни со стороны тренера,
ни от партнеров. «Жаль, что не
стали чемпионами», - вот и все.
Рехагель вообще никогда ни на
кого собак не вешал. Интелли-
гент, джентльмен. Футболисты
всегда чувствуют, когда человек
может на них спихнуть вину, и
костьми за такого тренера нико-
гда не лягут. А у Рехагеля - всегда
поддержка. Мы за ним были как
за каменной стеной. 

Тогда нам всего очка не хва-
тило. А до начала сезона никто и
не предполагал, что мы вообще
будем наверху. Средний возраст
команды составлял 33 года. Ес-
ли бы «Вердер» стал чемпионом,
это было бы расценено как чудо.
Впрочем, Рехагелю не привы-
кать творить такие чудеса. Он и
с «Вердером» дважды становил-
ся чемпионом Германии, и с
«Кайзерслаутерном» - при том
что обе команды не обладали
лучшими в стране составами и
лишь незадолго до того выходи-
ли из второй бундеслиги. Греция
- в том же ряду.

- Рехагель когда-нибудь брал
на себя вину за поражения?

- Он этого не делал, но и на
игроков ответственность не пе-
рекладывал. Ему вообще чуждо
что-либо показное. Для него
всегда существовало одно мес-
тоимение - «мы». И выигрывали,
и проигрывали вместе, причем
не на словах, а на деле. Отто
очень злило, когда в прессе или
на телевидении обрушивались с
критикой на одного или двух
футболистов.

«ГОВОРИТЕ МНОГО 
И НИ О ЧЕМ»

- Много ли общего было меж-
ду Романцевым и Рехагелем?

- Не сказал бы. У Романцева
мы сидели на базе, постоянно
проводили тактические заня-
тия, да и на поле тактику тоже
отрабатывали. У Рехагеля же
тренировки были простейшие и
в основном построенные на иг-
ре. А о тактике все говорилось
на словах. 

- Всем вместе или каждому
по отдельности?

- Общих теоретических заня-
тий не было. С игроками, от ко-
торых, как виделось тренеру, в
матче будет зависеть многое, он
проводил личные беседы. По-
том коротко говорил каждому,
что от него требуется в этот

день. Наконец, на 20-минутной
установке повторял основные
моменты - и все. Каким-то обра-
зом получалось так, что у нас, с
одной стороны, никогда не воз-
никало недоумения: «Как мы се-
годня будем играть?», а с другой
- ни разу не пришла в голову
мысль: «Ну когда же эта тягомо-
тина закончится?» Все было
четко и в меру.

- Рехагель - больше тактик
или мотиватор?

- И то, и другое. То, что он мо-
жет настроить команду, видели
и знали все. Эмоции из него так
и били - как до игры, так и во
время матча, и в перерыве. При
этом все без перехода на лично-
сти. Вы наверняка видели, на-
сколько он живет игрой и все
время заводит футболистов. Но
всегда делает это по-доброму.
Уверен: ни один игрок не может
сказать, что когда-либо Отто его
унизил. 

Что же касается тактики, то
ее он объяснял умно, но нена-
вязчиво. Поговорит чуть-чуть с
каждым из игроков - а потом все
удивляются, почему каждый
спокойно занимается своим де-
лом, и все это складывается в
общую мозаику. Некоторые ис-
кренне думали, что это они сами
так играют. А на самом деле все
до мелочей было рассчитано.
Особенно в обороне. 

- В перерыве тренер делал
упор на тактику или на эмоции?

- В зависимости от хода мат-
ча. Если все шло нормально,
подсказывал какие-то игровые
детали, если видел, что команда
играет равнодушно, - заводил.
Но бутсы в игроков никогда не
летали. 

- Тренировки проводил сам -
или в поле работал помощник,
как у Фергюсона?

- В основном помощник. В от-
личие от Фергюсона, Рехагель
присутствовал на тренировках, в
нужные моменты что-то подска-
зывал - но упражнения проводил
второй тренер. Для меня это бы-
ло в новинку, потому что после
Романцева я был уверен: во всех
командах мира тренировки - це-
ликом епархия главного. Оказа-
лось, что это не так, и эффектив-
ными могут быть разные вари-
анты. Тем более когда ассистент
работает с боссом много лет и по-
нимает его с полуслова.

- Предсезонка у Рехагеля тя-
желая?

- Не сказал бы. Все - через иг-
ры. Без мяча работали редко, не
было при этом и сверхнагрузок.
Кроме того, поражение во время
подготовки к сезону не воспри-
нималось как что-то болезнен-
ное. Да оно вообще никак не вос-
принималось. Набираем форму
- и все. 

- Рехагель не заставлял игро-
ков, подобно Фергюсону, выни-
мать серьги из ушей? 

- Не помню таких ситуаций.
Но к длинным волосам относил-
ся спокойно - знаю по себе.

- Предматчевые сборы были?
- Если игра дневная, накану-

не собирались в отеле к ужину.
Если вечерняя - съезжались к
обеду в день игры. 

- Как реагировал на разгро-
мы?

- Конечно, был недоволен, но
градус эмоций у него никогда не
зашкаливал. На следующий
день мы собирались в красивом
парке, бежали легкий кросс, до-
пускались шутки-прибаутки. По-
тому-то я и считаю «Вердер» од-
ной из лучших своих команд, что
там было очень приятно нахо-
диться. Выиграли, проиграли -
волком на тебя никто не смотрел.
Все с уважением относились к
обслуживающему персоналу -
тоже деталь показательная.

- Рехагель учил вас чему-то в
отношениях с прессой?

- Сам он общаться с журна-
листами не очень любил, а нам
советовал: «Говорите много и ни
о чем». Правда, не могу сказать,

что «ни о чем» у меня получает-
ся. Отчего порой и страдаю.

- Как он относился к отъездам
в сборную?

- Хорошо. Правда, после воз-
вращения на следующий матч
«Вердера» обычно игрока не ста-
вил. Считал, что эмоции распы-
лены и сразу показать лучший
футбол игрок не может.

СВИСТЕЛ ТАК, 
ЧТО ЗАКЛАДЫВАЛО

УШИ
- Игроки Рехагеля хоть иногда

боялись?
- Нет. Уважали. Как отца. Да-

же во время матча он мог с за-
пасными прямо на скамейке пе-
ребрасываться фразами, обсуж-
дать какие-то эпизоды. Единст-
венное неудобство - слишком
сильно свистел, когда хотел об-
ратить на себя внимание кого-
то из игроков. Я однажды по не-
опытности сел рядом с ним, и он
таким свистом залился, что у
меня одно ухо надолго заложи-
ло. До сих пор вспоминаю с со-
дроганием!

- Знаю, что вы говорили пре-
емнику Рехагеля в «Вердере»
голландцу де Мосу: мол, тради-
ции Короля Отто разрушать
нельзя.

- Де Мос - это особый случай.
Я даже как-то на собрании ко-
манды выступил против него на
своем корявом немецком. Что
это за тренер, который на тре-
нировке после неправильной
передачи во весь голос говорит:
«Да, это не «Аякс». Однажды я не
выдержал и ответил: «Ты не в
«Аяксе», ты в «Вердере». 

Как-то раз он подошел ко
мне и сказал: «Ты хороший на-
падающий и будешь играть, а
Хобш - старик, никуда уже не го-
дится». Мне это не понравилось,
и я рассказал обо всем Хобшу, с
которым у нас были отличные
отношения. Партнер усмехнул-
ся: «Спокойно, Влади. Два дня
назад он мне то же самое сказал
- только про тебя и «слишком
молодой» вместо «старика». Де
Мос оказался полной противо-
положностью прямому и поря-
дочному Рехагелю, и неудиви-
тельно, что при нем «Вердер» по-
валился, а его ветераны за год
сошли. 

- Как команда провожала Ре-
хагеля в «Баварию»?

- Очень тепло. Все понимали,
что после многих лет в Бремене
он заслужил право поработать
на новом уровне. Когда Отто ухо-
дил, мы в бременской студии за-
писали песню о нем, а потом ее
крутили на табло в видеоизобра-
жении. Получилось душевно. 

- Если вам доведется стать
тренером, какие качества Реха-
геля хотели бы унаследовать? 

- Отношение к футболистам.
Стремление вникнуть в любую
ситуацию и не стричь всех под
одну гребенку. Помню, был мо-
мент, когда меня долго не стави-
ли. Играл едва залечивший
травму Хобш, с которым Реха-
гель и чемпионство, и Кубок Гер-
мании выигрывал. Я очень оби-
жался. А теперь понимаю: это
правильно - помогать тем, с кем
когда-то побеждал, не забывать
их. Игроки ведь это видят - и по-
нимают, что не становятся без-
различны тренеру в трудный
момент. 

А потом Отто выпустил меня
на поле после большого переры-
ва, и я забил. Он подозвал меня к
себе: «Молодец, что забил. Видел,
что ты ходил расстроенный, по-
терянный. Но ты хороший фут-
болист, и хочу, чтобы ты знал: я
верю в тебя и рад за тебя». Было
очень приятно. И пусть не оста-
лось у меня со времен работы с
этим великим тренером никаких
сувениров и фотографий, зато
сохранились эти добрые слова. И
очень добрая память. 

Игорь РАБИНЕР

сли Бесчастных исправит
ряд недостатков, он может
стать похожим на Марко ван
Бастена», - заявил Отто Ре-

хагель о 21-летнем нападающем в
интервью «СЭ» от 3 июня 1995 года. В
первом же своем сезоне за границей
Бесчастных с «Вердером» и Рехаге-
лем выиграли Суперкубок Германии
(причем россиянин забил «Баварии»
на 2-й минуте) и серебро немецкого
первенства, лишь на очко отстав от
дортмундской «Боруссии». Господи,
как же летит время: слова Рехагеля
прозвучали десять лет назад, месяц
в месяц!

Во второго ван Бастена нашему
форварду вырасти не удалось, но ти-
тулы лучшего снайпера сборной Рос-
сии, третьего бомбардира нацио-
нальной команды за всю историю
отечественного футбола, третьего
же призера «Клуба 100» (на его счету
150 мячей) - тоже достижения заме-
чательные. Наверняка они были бы
еще весомее, если бы тогда, летом
95-го, Рехагель не перешел в мюн-

хенскую «Баварию». У него Бесчаст-
ных играл регулярно и многому учил-
ся. Но потом огранка русского алма-
за была надолго доверена посредст-
венным ювелирам. Остается только
фантазировать, каким  стал бы та-
лантливый игрок, не попади он как
раз на «пересменку» после 14 лет
пребывания Рехагеля во главе «Вер-
дера». 

Через несколько лет немецкий ма-
эстро предпринял еще одну попытку
пригласить Бесчастных - уже в «Кай-
зерслаутерн». Наш игрок был бы сча-
стлив такому трансферу, да не позво-
лил «Расинг», с которым у россияни-
на действовал контракт. При том что
на поле в Сантандере нападающий
выходил по большим праздникам.

«Он мой друг, - говорил Рехагель о
Бесчастных в интервью «СЭ», когда
приезжал на товарищеский матч
Россия - Греция в августе 2001-го. - Я
пригласил его в «Вердер», когда он
был совсем молодым, и не пожалел
об этом. Хотел бы особо сказать о
его великолепных человеческих ка-

чествах». Увы, работать вместе им
больше так и не довелось. 

…Когда защитник сборной Греции
Юркас Сейтаридис присоединится к
своему новому клубу - московскому
«Динамо», у них с капитаном бело-го-
лубых будет неисчерпаемая тема
для разговора. Рехагель. Тренер, ко-
торому в 2004 году удалось то, что
грекам не снилось в самых сладких
снах - выиграть чемпионат Европы. 

А сегодня Владимир Бесчастных в
традиционной рубрике «СЭ», посвя-
щенной великим тренерам (напом-
ним, что Андрей Канчельскис расска-
зывал о сэре Алексе Фергюсоне, а
Дмитрий Аленичев и Сергей Гуренко
- о Фабио Капелло), делится воспо-
минаниями о том, каким ему запом-
нился Король Отто.

13 июня. Лейпциг. 
Отто РЕХАГЕЛЬ - 

на тренировке сборной Греции
перед матчем 

Кубка конфедераций 
с Бразилией.
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ФУТБОЛ

ПАС ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ
ИТАЛИЯ

Стыковые игры. Ответный
матч. Торино - Перуджа - 0:1.
Первый матч - 2:1. По сумме двух
встреч право играть в серии А в се-
зоне-05/06 вслед за «Дженоа» и
«Эмполи» завоевал «Торино».

ФРАНЦИЯ

Джон Карью продолжит карьеру
в «Лионе». Как сообщил сайт этого
клуба, нападающий сборной Норве-
гии подписал воскресным вечером
с чемпионом Франции четырехлет-
ний контракт. Сумма трансфера из

«Бешикташа», за который форвард-
гигант выступал в последнем сезо-
не, - 7,65 миллиона евро. В послуж-
ном списке 26-летнего футболиста,
сыгравшего за норвежскую сбор-
ную 46 раз и забившего в ее соста-
ве 12 голов, значатся также «Воле-
ренга», «Русенборг», «Валенсия» и
«Рома». Ранее клуб приобрел у «Со-
шо» защитника Сильвена Монсоро,
а у «Марселя» - полузащитника Бе-
нуа Педретти.

КУБОК ИНТЕРТОТО

1-й раунд. Ответные матчи.
ГЛОРИЯ (Румыния) - Олимпиа-
кос (Кипр) - 11:0 (Букур, 7, 64, 78.

Переш, 12, 19, 33. Негрян, 27, 29,
35. Секей, 76. Бозешан, 90, с пе-
нальти). Первый матч - 5:0. Зафи-
ксировать 11 забитых мячей по-
счастливилось российской бригаде
арбитров во главе с Игорем Заха-
ровым. ДИНАБУРГ (Латвия) -
Бангор Сити (Уэльс) - 2:0 (Со-
кольский, 13. Атертон, 56, в свои
ворота). Первый матч - 2:1. Толь-
ко два клуба с постсоветского про-
странства из восьми - «Динабург» и
«Жальгирис» - преодолели барьер
первого раунда. Ветра (Латвия) -
ЧФР (Румыния) - 1:4 (Бутримяви-
чюс, 34 - Тилинкэ, 2, 30, 90. Жула,
84, с пенальти). Первый матч -
2:3. ЗЛИН (Чехия) - Неман (Бе-
лоруссия) - 0:0. Первый матч -

1:0. ВИТ-Джорджия (Грузия) -
ПАПО (Венгрия) - 0:1 (Херцегфал-
ви, 48). Первый матч - 1:2. ДУБ-
НИЦА (Словакия) - Вашаш (Вен-
грия) - 2:0 (Кишка, 21. Тесак, 49).
Первый матч - 0:0. ПОБЕДА (Ма-
кедония) - Смедерево (Сербия и
Черногория) - 2:1 (Вуйович, 75.
Капинковски, 86 - Дивич, 16). Пер-
вый матч - 1:0. ТАМПЕРЕ (Фин-
ляндия) - Скала (Фареры) - 1:0
(Рясянен, 67). Первый матч - 2:0.
Акранес (Исландия) - ИНТЕР
(Финляндия) - 0:4 (Лехтонен, 24.
Ило, 67. Петреску, 73, 80). Первый
матч - 0:0. 

Матчи 2-го раунда пройдут 2-3 и
9-10 июля. К победителям пар перво-
го раунда добавятся еще 11 клубов.

КАЗАХСТАН

Чемпионат. 12-й тур. Есиль-Бо-
гатырь - Кайрат - 2:2. Шахтер - Ир-
тыш - 1:0. Окжетпес - Тобол - 1:2. Ор-
дабасы - Женис - 0:0. Тараз - Экиба-
стузец - 1:0. Алма-Ата - Актобе - 3:1.
Жетысу - Восток - 0:2. Атырау - Булат
- 4:0, передает корреспондент «СЭ»
Эрик САДЫКОВ.

Актобе - 26, Ордабасы, Тобол -
24, Иртыш, Кайрат - 22, Шахтер -
20, Тараз, Окжетпес - 19, Есиль-Бо-
гатырь - 18, Атырау - 16, Восток -
15, Женис - 14, Экибастузец - 13,
Жетысу - 12, Алма-Ата - 7, Булат - 0.

Бомбардир: КРОХМАЛЬ (Орда-
басы) - 7.

АРГЕНТИНА − БРАЗИЛИЯ. 
НАС ЖДЕТ ФИНАЛИЩЕ!

Ефим ШАИНСКИЙ из Ганновера

ЖАЛЬ, 
МАМА НЕ ВИДЕЛА…

Полуфинал Бразилия - Гер-
мания, о котором по-прежне-
му много говорят, Хосе Пекер-
ман не смотрел. В субботу ве-
чером тренер аргентинцев
проводил давно запланиро-
ванное на этот день командное
занятие - важно не выбиться
из ритма, подвести игроков к
решающим испытаниям в оп-
тимальном состоянии. Осо-
бенно ценит Пекерман игро-
вые тренировки. Правда, похо-
же, обыкновенные двусторон-
ки тренеру и игрокам поряд-
ком надоели - поэтому перед
сражением с мексиканцами
аргентинцы обратились в клуб
бундеслиги «Ганновер» с прось-
бой провести с ними контроль-
ный матч. Ввиду того, что про-
фессионалы были в отпуске,
южноамериканцам предложи-
ли сыграть с юниорской ко-
мандой. При этом ганновер-
ской молодежи не сообщили, с
кем она будет играть. Когда в
назначенное время юниоры
вышли на поле и увидели, что
их соперники - Рикельме, Дза-
нетти, Сорин и компания, они
поначалу обомлели. Но потом
доблестно сражались, разуме-
ется, уступив -  0:3. Единст-
венное, о чем ганноверцы со-
жалели, так это о том, что не
позвали на трибуны родствен-
ников и приятелей…

«Сборная Мексики вызыва-
ет у нас огромное уважение», -
неустанно повторял перед по-
луфиналом Пекерман. И слова
эти вовсе не выглядели данью
вежливости: в двух последних
матчах аргентинцы ни разу не
смогли одолеть команду из
Страны сомбреро - один про-
играли и один свели вничью.

МЕКСИКАНСКИЙ РАЙ
Еще больше вырос автори-

тет мексиканцев в ходе Кубка
конфедераций. И не только по-
тому, что команда тренера Ри-
кардо Лавольпе сенсационно
обыграла бразильцев. По еди-
нодушному мнению специали-
стов, в сборной Мексики луч-
шая среди всех участников
турнира защита, неслучайно
же команда на групповом эта-
пе пропустила меньше всех -
один гол. Да и вратарь Санчес
всех впечатлил - в поединках с

Бразилией и Японией его при-
знавали лучшим на поле.
Впрочем, в составе сборной
много классных мастеров и на
других позициях. Однако при
этом в Европе выступают
лишь двое из команды, приве-
зенной Лавольпе на Кубок кон-
федераций: игрок обороны
Маркес («Барселона») и атаку-
ющий хавбек Торрадо («Ра-
синг» Сантандер). Столь скром-
ное представительство в Ста-
ром Свете у многих вызывает
удивление. Однако при бли-
жайшем рассмотрении выяс-
няется, что ничего странного в
таком положении вещей нет.
Все объясняется просто: в Ме-
ксике сейчас рай для футболи-
стов, в котором, кстати, обита-
ют нынче свыше ста ино-
странных легионеров.

Когда два года назад менед-
жер «Вердера» Клаус Аллофс
предложил форварду Борд-
жетти перебраться в Бремен,
тот немца просто не понял.
«Ехать в Европу из-за денег
нам нет смысла, - объясняет
один из ветеранов сборной Па-
вел Пардо. - Разве что из любо-
пытства». Как рассказывает
Маурицио Гаудино - бывший
игрок бундестим, в 1995 - 1996
годах выступавший в мекси-
канском чемпионате, уже тог-
да футболист даже среднего
уровня зарабатывал в год мил-
лион долларов чистыми. Кро-
ме того, игрокам предоставля-
лись огромные виллы, роскош-
ные лимузины с водителями.
Сегодня же финансовая ситуа-
ция в мексиканском высшем
дивизионе еще лучше, ведь
среди спонсоров ведущие те-
леканалы, Coca-Cola, компа-
ния Bimbo, владеющая сетью
булочных по всей стране. Есть
и еще одна причина, по кото-
рой мексиканцы не рвутся в
Европу, - для них огромное
значение имеют родственные
связи, и поэтому интересы се-
мьи, клана, их единства почти
всегда перевешивают.

…И ГРЕШНИКИ
Устойчивые родственные

связи в Стране сомбреро и у
возглавляющего сборную ар-
гентинца Лавольпе - две его
дочери вышли замуж за мек-
сиканцев. Кроме того, за 25
лет проживания в Мексике он
успел стать здесь и владельцем
крупной мыльной фабрики. О
своей же аргентинской крови
перед поединком с соотечест-

венниками тренер не вспоми-
нал. «Мы хотим в финал!» - по-
стоянно повторял он. Лаволь-
пе не смущало даже отсутст-
вие в рядах его команды веду-
щих игроков обороны Кармо-
ны и Галиндо, которых отпра-
вили домой после того, как са-
ми же врачи сборной якобы
обнаружили в их крови запре-
щенный препарат - нандро-
лон. Теперь ФИФА требует от
мексиканской федерации под-
робного разъяснения ситуа-
ции и не исключает примене-
ния против нее дисциплинар-
ных мер. Многое в этой исто-
рии, скорее всего, прояснится
после того, как станут извест-
ны результаты повторной про-
бы на допинг.

ОКРОВАВЛЕННЫЙ
МОРАЛЕС

Но хватит о грустном. В
жаркую, почти мексиканскую
погоду обе команды сража-
лись, не жалея «живота» сво-
его. Как и предполагалось, за-
щитники, по сути, не давали
дышать игрокам атаки. В пер-
вом тайме,  который, выража-
ясь шахматным языком, про-
шел с небольшим позицион-
ным преимуществом мекси-
канцев, каждая из сторон
смогла создать лишь по одной
угрозе. Но удар со средней дис-
танции Зиньи парировал
Лукс, а на пути мяча, послан-
ного Сорином с близкого рас-
стояния, вырос Пинеда.

Сразу после перерыва ар-
гентинцы, видимо, вспомнив о
предписанной им многими ро-
ли фаворита, несколько повы-
сили активность, однако к се-
редине тайма «сдулись». Вто-
рая половина встречи запом-
нилась не столько острыми
моментами (мяч после удара
со среднего расстояния Зиньи
угодил в штангу, а Колоччини
дважды опасно бил головой),
сколько проявлениями гряз-
ной игры. Сперва тот же Ко-
лоччини на полном ходу вре-
зался в Моралеса, после чего
окровавленного мексиканца
унесли с поля. Затем уже на
90-й минуте Савиола, у кото-
рого, по сути, ничего не полу-
чалось, взял да и врезал Пине-
де по ноге. Находившийся ря-
дом судья тут же выставил
драчуна с поля. А уже в добав-
ленное время Маркес, под над-
зором которого не виден был
аргентинский диспетчер Ри-
кельме, в подкате едва не ото-

рвал ноги Аймару. В результа-
те, у защитника «Барселоны»
второе предупреждение, и он
тоже вне игры.

БЕККЕНБАУЭР 
ВСЕ ПРЕДВИДЕЛ

Веселеньким оказалось до-
полнительное время, в кото-
ром наконец начался серьез-
ный обмен ударами. Сперва
Сальсидо, словно барьерист,
преодолел препятствия в виде
Дзанетти (он, кстати, прово-
дил свой сотый матч в сборной
Аргентины) и Хайнце, а затем
с острого угла пробил по воро-
там: мяч угодил в Колоччини и
от него срикошетил в сетку. Но
радость команды Лавольпе
была недолгой. Уже через
шесть минут после массиро-
ванной атаки аргентинцев от-
личился Фигероа - пяткой ле-
вой ноги он эффектно с лета
подправил себе мяч под пра-
вую, а затем протолкнул «ша-
рик» в ворота.

В серии послематчевых пе-
нальти более крепкими нервы
оказались у аргентинцев.
Кстати, еще перед полуфина-
лом Франц Беккенбауэр пред-
рекал именно такой исход.

Ну а когда все было решено,
футболисты дали волю эмоци-
ям. Аргентинцы радовались
так, будто пробились не в фи-
нал Кубка конфедераций, а за-
воевали право играть в реша-
ющем матче мирового чемпио-
ната. Кстати, почти так же ве-
ли себя в субботу бразильцы,
одолевшие немцев. Запомни-
лось, как Лусиу, сорвав с себя
футболку и размахивая ею,
словно флагом, носился по по-
лю и что-то орал, как жарко
обнимались Роналдинью с
Карлосом Алберту Паррейрой,
как прямо на поле самбу выда-
ли Робинью и Сисинью. Похо-
же, нелюбимый ранее Кубок
конфедераций приобретает
новый статус.

ЗАГОВОР!
Ну а Лавольпе был чернее

тучи. Более того, после пора-
жения в полуфинале, не выни-
мая, как обычно, изо рта сига-
рету, он стал говорить чуть ли
не об антимексиканском заго-
воре: «На турнирах такого
уровня финансовые интересы
имеют огромное значение. В
финале должны встречаться
только определенные коман-
ды…» Больше же всего тренера

«достал» эпизод, в котором Ко-
лоччини нокаутировал Мора-
леса: «За такой кошмарный
фол Колоччини должен был
сразу покинуть поле».

Конечно, понять настрое-
ние мексиканского наставни-
ка было можно - и не только
потому, что команда останови-
лась в шаге от финала. Усту-
пив аргентинцам, сборная Ла-
вольпе прервала впечатляю-
щую беспроигрышную серию
из 21 матча. Впрочем, мало
кто считает мексиканцев на
Кубке конфедераций проиг-
равшими. Все только и гово-
рят об их достижениях, ведь
сборная не только на равных
сражалась с грандами мирово-
го футбола, но и завоевала
симпатии болельщиков, при-
обрела уверенность перед
главными боями, которые
пройдут в Германии через год.
Впрочем, команде Лавольпе
предстоит на турнире еще од-
но испытание - в среду мекси-
канцы сразятся в Лейпциге за
третье место с немцами, кото-
рые хоть и уступили в упорной
борьбе бразильцам, но проиг-
равшими себя отнюдь не ощу-
щают.

Ну а главный финал - в тот
же день во Франкфурте. Впро-
чем, это даже не финал, а ФИ-
НАЛИЩЕ! Бразилия против
Аргентины! Что может быть
интереснее?

МЕКСИКА - АРГЕНТИНА - 1:1
(0:0, 0:0, 1:1). Пенальти - 5:6

Серия пенальти: Л. Перес - 1:0.
Рикельме - 1:1. Пардо - 2:1. М.
Родригес - 2:2. Борджетти - 3:2.
Аймар - 3:3. Сальсидо - 4:3. Гал-
летти - 4:4. Пинеда - 5:4. Сорин
- 5:5. Осорио - 5:5 (вратарь).
Камбьяссо - 5:6.

Голы: Сальсидо, 104 (1:0). Фиге-
роа, 110 (1:1).

Мексика: Санчес, Осорио, Мар-
кес, Сальсидо, Пинеда, Пардо,
Зинья (Торрадо, 94), Моралес
(Медина, 72), Мендес, Лосано
(Л. Перес, 56), Борджетти.

Аргентина: Лукс, Дзанетти, Колоч-
чини, Милито (М. Родригес, 66),
Хайнце, Камбьяссо, Сантана
(Аймар, 76), Рикельме, Сорин,
Савиола, Фигероа (Галлетти,
116).

Наказания: Милито, 10. Маркес,
21. Пинеда, 49. Колоччини, 69.
Медина, 102. Сальсидо, 105
(предупреждения). Савиола,
90. Маркес, 90+3 (удаления).

Судья: Розетти (Италия).
26 июня. Ганновер. Стадион «Ни-

дерзахсенштадион». 40 718
зрителей.

КУБОК КОНФЕДЕРАЦИЙ. 1/2 финала

Воскресенье. Ганновер. Аргентина - Мексика - 1:1 (пен. - 6:5). Вратарь аргентинцев Герман ЛУКС отражает решающий 11-метровый удар
мексиканца Рикардо ОСОРИО.
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АКВАБАЙК ЧЕМПИОНАТ МИРА

ДЕРЗКАЯ 
ДЕВЧОНКА

Ира Бабенко была самой
молодой участницей чемпио-
ната: 17 лет только исполни-
лось. На вид такая пай-девоч-
ка, ей бы крестиком вышивать.
А она гоняет на аквабайке, ко-
торый развивает скорость до
90 км/час. Ира выступала в са-
мом популярном классе ski
division, где соревнуются на
машинах с рабочим объемом
двигателя до 800 см3 и без си-
денья. Так что всю гонку, а это
как минимум 20 минут, прихо-
дится стоять, держась за руль,
который к тому же во время
движения может подниматься
и опускаться. 

В первый день Бабенко со-
творила чудо: после предвари-
тельных гонок заняла третье
место, что позволило ей в день
финала стартовать с первого
ряда, где располагаются лишь
три гонщицы, показавшие луч-
шее время. В 15 метрах от них
стартовали еще 7 участниц, а в
25 от этих - все остальные. К то-
му же Ира в предварительной
гонке прошла круг с лучшим
временем дня, что добавило
всем оптимизма. В общем, меч-
ты о медали не казались бес-
почвенными.

В финале Бабенко здорово
приняла старт, два круга шла
второй. Но тут - буквально на
ровном месте - мотор заглох.
Хотя какое оно ровное: от несу-
щихся по трассе мотоциклов
вода бурлила, и машины вели
себя, как норовистые скакуны.
А потом Ира пропустила один
буй и, пока исправляла ошибку,
оказалась пятой.

Ох и досталось ей после фи-
ниша от папы, по совмести-
тельству ее же тренера. Сам
Владимир Бабенко, шести-
кратный чемпион страны, по-
лучил травму и пока не высту-
пает, переключившись на тре-
нировки с собственным чадом.
Поостыв немного, Бабенко-
старший признал, что пятое
место дочери дорогого стоит. В
прямом и переносном смысле. 

В прямом - ухнули весь бюд-
жет семьи в новый тюнинго-
вый аквабайк, а это 25 тысяч
долларов. Зато машина, кото-
рую Ира получила накануне
чемпионата, - чудо техники,
никаких претензий к ней нет,
да и механики сработали от-
лично. А в переносном - трени-
ровок Ирина провела всего ни-
чего: в Питере, где они живут,
погоды не было. Два дня в Мо-
скве потренировалась, осваи-
вая свой новый аквабайк. И
тем не менее - пятая из 16 уча-
стниц. 

Радоваться бы, да проблемы
одолевают. Аквабайк - вид
спорта дорогущий. Один бен-
зин чего стоит. На гонку литров
сто надо, а цена одного литра -
83 рублика. Ирине позарез не-
обходим спонсор, но пока его
нет. Так что перспективы этой
талантливой девчонки назвать
радужными не рискну.

СМЕЛАЯ ДЕВЧОНКА
По моторхоуму нашей ко-

манды прыгал невысокий, яв-
но восточной внешности чело-
век и выкрикивал: «Я самый
счастливый на свете! Такой по-
дарок на день рождения!» Ока-
залось, что это Карен Сарки-
сян, старший тренер сборной
России, полгода назад угово-
ривший Ольгу Подхватилину
сменить кроссовый мотоцикл
на аквабайк. 

- Чем вам Ольга так пригля-
нулась, что вы ее сманили к се-
бе? - спросила я ликующего
тренера.

- Не сманивал, а уговорил.
Умница она, и характер у нее
мужской. И гайки сама крутит,
и ремонт, если необходимо,
проведет. Нет у нас механиков,
Оля сама все делает.

А тем временем Ольга подъ-
ехала к берегу, сняла шлем, из
которого вылилось без малого
литра два воды, и как ни в чем
не бывало проследовала в па-
латку (она же - моторхоум на-
шей команды). Не будь Ольга
крепка физически, наверное,
не выдержала бы горячих объ-
ятий, в которые старались за-
ключить ее все без исключения
наши тренеры, спортсмены и
прочие официальные лица.

Оказалось, что Подхватили-
на до того, как сесть на мото-
цикл, играла в гандбол, вот от-
куда сила. Но какой на ганд-
больной площадке адреналин -
разве что подерешься иногда в
игре (сама знаю, играла). Вот в
гонках адреналина - море. Да и
родители ничего против экс-
тремального увлечения дочери
не имели.

Ольга выступала в классе
runabout. Здесь аквабайк с си-
деньем, объем двигателя до
1200 см3. А в кроссе она гоняет-
ся на мотоцикле в 125 кубиков
и бросать это дело не собирает-
ся. Уже сегодня отбывает в
Швецию - на чемпионат мира.

Гонки на аквабайке - заня-
тие непредсказуемое: чуть что
не так сделал - машина нырну-
ла и заглохла. Как, например, у
американки Эми Грин, которая
долго лидировала. А потом дол-
го барахталась в воде, борясь с
собой и со своим аквабайком.
Тем временем венгерка Тунде
Пала и наша Подхватилина по-
вели борьбу за золото.

Еще месяцев пять назад
Оля даже и не думала о меда-
лях - только о том, зачем ей
этот аквабайк нужен. А теперь
считает, что могла бы и выиг-
рать. В кроссе в такой ситуа-
ции точно бы победила, но на
воде трудно обогнать соперни-
цу, если силы равны. Поэтому
осталась второй. 

СИМПАТИЧНАЯ
ДЕВЧОНКА

Анастасия Потанина у нас
самая титулованная. Четырех-
кратная чемпионка России,
двукратная чемпионка мира.
Собственно, Настя - лицо рос-
сийского аквабайка, и, скажу
вам, лицо весьма симпатичное.
А уж что она вытворяет на воде
- уму непостижимо, рассказы-
вать бесполезно, надо видеть
собственными глазами.

Настин конек - фристайл,
самая зрелищная дисциплина.
Аквабайк вообще требует боль-
шой физической силы, а фри-
стайл - особенно. И очень не-
справедливо, что до сих пор в
этой дисциплине женщины со-
ревновались наравне с мужчи-
нами. Если последние свобод-
но делают на мотоцикле саль-
то, то слабому полу такой эле-
мент не под силу. Но «бочку» -
переворот боком - это Настя
пожалуйста, в лучшем виде ис-
полняет. И не одну за те две ми-
нуты, что длится программа
фристайла.

Пока иные спортсменки ус-
певали выполнить от силы 3 - 4
различных фигуры, Настя де-
лала не менее десяти. Невольно
возникал вопрос: кто кого му-
чает? Девушки мотоцикл или
мотоцикл девушек - так трудно
давались им фигуры высшего
пилотажа.

Только ради бога не поду-
майте, что дочь главы холдин-
га «Интеррос» Владимира По-
танина въезжает в аквабайко-
вый рай благодаря папиным
возможностям. Да, у Насти нет
проблем с инвентарем, у нее
замечательный тренер Андре
Коссон, а у того - своя школа
аквабайка в Майами, где Настя
тренируется. Но никакой тре-
нер и никакие, даже супериде-
альные, условия не помогут, ес-
ли нет настоящего характера,
желания и умения побеждать.
Вот Настя и демонстрировала
это не раз, когда в параллель-
ном слаломе выигрывала ре-
шающие заезды на последнем
буе. Это все равно что быть на
грудь впереди на 100-метров-
ке. Не буду уж говорить о тяже-
лых травмах, которые случа-
лись в ее карьере и которые ни
в коей мере не дали ей повода
усомниться в правильности
выбранного пути. 

Когда в воскресенье Настя
выступала во фристайле,
вдруг разразился ливень, но я
заметила, что вся промокла,
только когда ее выступление
закончилось, - так она завора-
живает зрителей. Тренеры, на-
блюдавшие за ней, утвержда-
ют, что, соревнуясь с мужчи-
нами, Потанина и там могла
бы быть в призерах, - так хоро-
шо она сейчас готова. Кстати,
осенью Анастасия собирается
участвовать в мужском чемпи-
онате мира, который пройдет
в США. 

И НЕМНОГО 
О ПРАВИЛАХ

Для тех, кто никогда не ви-
дел аквабайка или в лучшем
случае видел, как катаются лю-
бители, поясню: фристайл - это
демонстрация мастерства и
опыта в выполнении сложных,
смелых, творчески проработан-
ных маневров. Участники со-
ревнуются по одному, взмахом
руки обозначая начало своего
выступления. Здесь нет обяза-
тельной программы: в течение
двух минут нужно показать лю-
бые акробатические фигуры.

Runabout и ski division -
кольцевые гонки: на трассе в
зависимости от акватории и
фантазии организаторов уста-
новлены буи, отмечающие 12 -
15 поворотов. Красные буи на-
до объезжать справа, белые -
слева. Спортсмены стартуют с
общего старта, что довольно ча-
сто приводит к травмам. Ведь у
аквабайка нет тормозов, а вы-
играть хотят все. В междуна-
родных соревнованиях прово-
дится один заезд продолжи-
тельностью до 30 минут. В це-
лях безопасности в финале вы-
ступают не более 20 участни-
ков. В связи с высоким риском
получить травму гонщики вы-
ступают в шлемах. Согласно
правилам, спортсмены должны
иметь страховку и полностью
несут ответственность за свои
действия на трассе.

Слалом чем-то напоминает
горные лыжи. Дистанция пред-
ставляет собой своеобразную
змейку из буйков, которая за-
канчивается поворотным буем.
Обходя красные (справа) и бе-
лые (слева) буйки, спортсмен на
финише огибает большой ко-
нечный буй. На чемпионате ми-
ра был проведен эксперимент:
спортсменки соревновались в
параллельном слаломе. На
старт выходили две спортсмен-
ки. Победитель в паре, а их
стартовало 16, продолжал со-
ревнования. Полуфинальные и
финальные заезды проводи-
лись до двух побед. Слалом -
очень зрелищная и популярная
у женщин дисциплина, по-
скольку здесь практически ис-
ключена вероятность получе-
ния травмы. Слаломные гонки
весьма азартные, тут все реша-
ют сотые доли секунды.

Первый чемпионат мира по
аквабайку для женщин прошел
под девизом «Поймай волну
ощущений». Что касается ощу-
щений, то ярких, неожидан-
ных, захватывающих дух было
предостаточно. А вот насчет
волны, то она для спортсменов -
главная помеха. Им лучше, ко-
гда акватория гладкая, как сте-
кло. Только в гонках этого не
бывает.

...Во время соревнований
диктор спросил болельщиков,
которых на трибунах гребного
канала собралось великое
множество: «Хотите, чтобы в
будущем году чемпионат мира
вновь состоялся в Москве?» И
тут же над водными простора-
ми прогремело дружное: «Да-
а-а!!!»  

Потому что те, кто в минув-
шие субботу и воскресенье по-
бывал в Крылатском, теперь
знают: аквабайк - это здорово!
Очень красиво - и безумно ин-
тересно!

Елена РЕРИХ

В минувшие выходные в Крылатском прошел первый чемпионат
мира по аквабайку среди женщин. Соревнования принесли 

сборной России три награды. Двукратной чемпионкой мира стала
Анастасия Потанина (параллельный слалом и фристайл), 

а Ольга Подхватилина заняла второе место в классе runabout.

БЕЗ ТОРМОЗОВ!

Воскресенье. Москва. Анастасия ПОТАНИНА.

Гр
и

го
р

и
й

 Ф
И

Л
И

П
П

О
В

 «
С

Э
»



28 ИЮНЯ 2005 ГОДА 11

ХОККЕЙ

Лучший российский защитник
Сергей Гончар после сезона 

в суперлиге, омраченного серией
тяжелых травм, стал в НХЛ

неограниченно свободным агентом.
Вчера он в интервью «СЭ» 

подвел итоги хоккейного года 
и рассказал как о последних

заокеанских новостях, 
так и о своих энхаэловских 

и олимпийских планах.

Сергей ГОНЧАР

ТОРНТОН И БОНДРА 
БЫЛИ В ШОКЕ, КОГДА УЗНАЛИ

О ГОНОРАРАХ В РОССИИ
-летний экс-защит-
ник «Динамо», «Ва-
шингтона» и «Босто-
на» прошедший год

по большому счету потерял.
Заключив солидный контракт
с «Магниткой», Гончар блеснул
на Кубке Шпенглера, где был
лучшим в составе уральской
команды. А затем пошла чер-
ная полоса - тяжелое сотрясе-
ние мозга, полученное в столк-
новении с Александром Овеч-
киным из «Динамо», и растя-
жение связок колена после
атаки защитника «Авангарда»
Кирилла Кольцова.

В итоге - скомканный се-
зон. С его обсуждения и нача-
лось интервью с самым ре-
зультативным защитником
НХЛ последних лет, который в
эти дни находится в Северной
Америке.

КОЛЬЦОВ ВИНОВЕН.
ОВЕЧКИН - НЕТ

- Безусловно, лично у меня
от прошедшего сезона остался
неприятный осадок, - отмеча-
ет Гончар. - Виной тому не
столько локаут в НХЛ, сколько
мои неудачи в суперлиге. Не
буду скрывать, в «Магнитке»
мне предложили очень непло-
хой контракт, но, увы, толком
его отработать я так и не су-
мел. Пусть даже по объектив-
ным причинам - из-за травм.

- Силовой прием Овечкина
вызвал много споров. После
того инцидента вы говорили,
что юниор сыграл по правилам,
а тяжелое сотрясение мозга
стало следствием вашей нев-
нимательности. За время кани-
кул не изменили своей точки
зрения?

- Нет. На видеоповторе чет-
ко видно, что Саша не оторвал
ног ото льда, а значит, правил

не нарушил. Никаких обид тут
быть не может - тем более что
Овечкин вскоре позвонил мне
в больницу и извинился. Чего
не скажешь о защитнике ом-
ской команды, который фолил
откровенно и грубо. Последст-
вия того столкновения ощуща-
ются до сих пор.

- Как объяснить, что за не-
сколько недель выступлений в
суперлиге вы получили больше
травм, чем примерно за 10 лет
карьеры в НХЛ?

- С одной стороны, мне не
повезло. С другой, хотел бы за-
метить, что в суперлиге игро-
ки допускают очень много мел-
ких фолов, которые порой при-
водят отнюдь не к мелким
травмам.

- Если сезон суперлиги или
НХЛ начнется, скажем, завтра,
будете ли вы готовы выйти на
лед?

- Да, после операции на ко-
лене мое состояние улучши-
лось и позволяет начинать
подготовку к новому хоккейно-
му году.

УРОКИ ЛИНДРОСА 
ДЛЯ ОВЕЧКИНА

- Давайте поговорим о ва-
шем обидчике Овечкине. Как
известно, год назад под пер-
вым номером на драфте его
выбрал «Вашингтон Кэпиталз» -
ваша первая заокеанская ко-
манда. Столичный клуб-аут-
сайдер - удачный вариант для
нашего юниора?

- Более чем. Сашу в столице
США ждут и будут строить во-
круг него новую команду. Так
что у меня нет никаких сомне-
ний в том, что в «Вашингтоне»
нашему хоккеисту предоста-
вят карт-бланш.

В этой связи не могу не
вспомнить Илью Ковальчука.

Его в свое время под первым
номером выбрал другой аут-
сайдер - «Атланта Трэшерз». И
постепенно эта команда во
многом благодаря голам Ко-
вальчука начала подниматься
со дна таблицы и сегодня уже
является середняком.

И все же, несмотря на оче-
видные плюсы, думаю, Овечкин
не станет спешить с отъездом.

- Почему?
- Видимо, по финансовым

причинам. Не секрет, что при
новом коллективном соглаше-
нии зарплаты новичков НХЛ
значительно сократятся. Поэ-
тому, не понаслышке зная реа-
лии российского хоккея, пред-
положу, что в суперлиге оклад
у Овечкина будет выше, чем за
океаном.

- При всей симпатии к Овеч-
кину не могу не отметить его
несколько провокационную ма-
неру игры. Не понимаю, зачем
он порой применяет силовые
приемы на грани фола, затева-
ет какие-то стычки. В НХЛ ведь
его от этого быстро отучат.

- Совершенно верно.  За
океаном у каждого хоккеиста
свое амплуа. Одни забивают
голы, другие ассистируют, тре-
тьи разрушают, четвертые де-
рутся. Здесь он быстро это
поймет и скорректирует свой
стиль игры.

- Как тут не вспомнить Эрика
Линдроса - талантливейшего
мастера, который разменял
свои способности на силовую
борьбу и из-за серии сотрясе-
ний мозга фактически завер-
шил карьеру.

- Я бы не стал говорить о
том, что Линдрос в НХЛ совсем
потерялся - все-таки в «Рейнд-
жерс» он в эпизодах напоми-
нал себя прежнего. Но в целом

Эрик, безусловно, пошел не по
своей дороге - и, видимо, горь-
ко об этом жалеет. 

ТОРНТОН 
АЖ ПРИСВИСТНУЛ

- Вы  упомянули о том, что в
России Овечкину, вероятно, соз-
дадут более хорошие условия,
чем в НХЛ. Извините за нескром-
ный вопрос: а на каких условиях
выступали в суперлиге вы?

- На очень достойных. Но,
согласно условиям контракта,
раскрывать все его подробно-
сти не могу. 

- Сопоставимы ли получен-
ные вами в «Магнитке» деньги с
теми, которые вы в ходе пос-
леднего сезона в НХЛ зарабо-
тали в «Бостоне» (около двух
миллионов долларов чистыми. -
Прим. И. Л.)?

- Отвечу так: и в НХЛ, и в су-
перлиге получают достойные
суммы.

- Когда вы вернулись в Се-
верную Америку, местные игро-
ки интересовались у вас разме-
рами гонораров в суперлиге?

- Да, эта тема - одна из са-
мых популярных. В Вашингто-
не, например, об окладах в
России у меня спрашивали ка-
питан «Кэпиталз» Джо Рики и
бывший форвард команды Пе-
тер Бондра. Конечно же, на-
званные цифры произвели на
них впечатление.

В связи с этим вспоминаю
такую историю. Во время ро-
зыгрыша Кубка Шпенглера в
Швейцарии мы с вратарем
«Магнитки» Евгением Набоко-
вым неплохо посидели в рес-
торане с Джо Торнтоном (одна
из самых ярких звезд НХЛ, ка-
питан «Бостона» провел сезон
в «Давосе». - Прим. И. Л.). Не
скрою, он аж присвистнул, ко-
гда узнал, какие деньги появи-
лись в российском хоккее.

- Неужели он в «Давосе» зара-
батывал значительно меньше?

- Думаю, да. Поймите, Торн-
тон отправился в Швейцарию
не столько за деньгами, сколько
за новыми впечатлениями. Он
говорил, что зарплаты в швей-
царской лиге достаточно сим-
волические, зато матчей там
проводится немного - около 40.
Поэтому появляется время на
экскурсии, культурный отдых,
поездки в Париж, Лондон и дру-
гие европейские столицы.

- В России о культурном от-
дыхе речи быть не может?

- Вы же знаете реалии на-
шей жизни...

- Торнтон или Бондра не про-
сили вас замолвить за них сло-
вечко в России?

- (Смеется.) Нет, ведь я вро-
де бы не агент, а действующий
хоккеист.

СЕКРЕТНЫЙ САЙТ
ПРОФСОЮЗА

- В случае окончания в НХЛ
локаута останется ли кто-то из
заокеанских легионеров в су-
перлиге?

- А почему бы и нет? Лично
я все-таки планирую продол-
жить карьеру в НХЛ, тогда как
«Магнитка» является запас-
ным вариантом. Но не сомне-
ваюсь, что кое-кто - в том чис-
ле и североамериканцы - все
очень хорошо просчитают и
поймут, что в суперлиге им вы-
ступать выгоднее.

- Вы имеете в виду игроков,
застрявших между НХЛ и
фарм-клубами?

- И не только их. Тенденция
очевидна: с каждым годом су-
перлига по заработкам догоня-
ет НХЛ. Не сомневаюсь, что и
через пять - семь лет в России
будут выступать хоккеисты из
Северной Америки.

- Насколько вероятно то, что
в ближайшее время локаут за-
вершится?

- Очень вероятно. Маховик
лиги после затяжных каникул
постепенно раскручивается.
Не знаю, слышали ли в России
о том, что в НХЛ уже начали
назначать и увольнять трене-
ров и генеральных менедже-
ров. Плюс происходит набор
на работу распространителей
билетов, абонементов и так да-
лее. В общем, чувствуется, что
лига выходит из спячки.

- Вы имеете доступ к секрет-
ному профсоюзному сайту иг-
роков. Что на нем пишут инте-
ресного?

- В основном там появляет-
ся информация, которая мас-
совому болельщику уже из-
вестна, хотя, безусловно, есть
кое-какие нюансы для внут-
реннего пользования.

- Не считаете ли вы то, что
профсоюз пошел на локаут,
авантюрой?

- А почему я должен так
считать?

- Но ведь, судя по послед-
ним сообщениям в канадской
прессе, игроки уже согласны на
потолок зарплат не выше 34
миллионов долларов в год и го-
товы уменьшить свои оклады
на 34 процента.

- Я бы не торопился с выво-
дами. Вот когда мы узнаем все
подробности нового коллек-
тивного соглашения, тогда и
подведем итоги локаута.

- Но ведь еще в феврале
речь на переговорах шла лишь
о 24-процентном сокращении
окладов игроков. Может, имен-
но тогда вам нужно было уда-
рить с лигой по рукам?

- Возможно. Что касается
названной вами цифры «34
процента», то я о ней впервые
слышу. Во всяком случае, на

нашей страничке в интернете
о таком сокращении речи нет.

БЕЗ МАТЧА ЗВЕЗД, 
НО С ОЛИМПИАДОЙ
- Вы стали неограниченно

свободным агентом. Получает-
ся, вам урезание оклада не гро-
зит.

- Это так - сокращаться бу-
дут лишь действующие дого-
воры. Но в любом случае гоно-
рары в НХЛ после локаута
уменьшатся - и хоккеистам
этой лиги придется привыкать
к другим деньгам.

- Таким образом, по большо-
му счету локаут на вас с точки
зрения финансов не сильно от-
разился.

- Можно сказать и так. И все
равно жаль, что сезон мы по-
теряли.

- Судя по последним сообще-
ниям, на проходящих в эти дни в
Торонто и Нью-Йорке перегово-
рах обсуждается возможность
участия игроков НХЛ в Олимпи-
аде-2006. Ваш прогноз: поедут
ли энхаэловцы в Турин?

- Думаю, да. Слышал, что
перерыв в регулярном чемпио-
нате сделают. А вот традици-
онного Матча всех звезд не бу-
дет - вместо него как раз и со-
стоится олимпийский турнир.

- Из хоккейного руководства
России с вами кто-нибудь об
Олимпиаде уже говорил?

- Нет. Но моя позиция из-
вестна: я всегда готов играть
за сборную своей страны. За
время локаута она нисколько
не изменилась. Вот только хо-
телось бы одного: начать под-
готовку к Турину вместе с дру-
гими участниками Игр. А то
ведь обычно мы все, увы, дела-
ем в последний момент.

Игорь ЛАРИН
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Вячеслав БЫКОВ : «КОНТРАКТ СО МНОЙ 
НЕ ПОДПИСАН. НО ЭТО ДЕЛО БЛИЖАЙШИХ ДНЕЙ»

- Что, на ваш взгляд, проис-
ходит сейчас в хоккейном
ЦСКА? - вопрос главному трене-
ру армейцев Вячеславу Быкову.

- Прекрасно понимаю, как
тяжело болельщикам наблю-
дать за выступлением нашей
команды в последнее время.
Но хочу всех заверить, что, не-
смотря на провал в селекцион-
ной компании в нынешнее
межсезонье, те молодые игро-
ки, которые выйдут на лед,
станут биться за честь леген-
дарного клуба не жалея сил.
Уверен, мы добьемся хорошего
результата, за который мне не
будет стыдно.

- Почему команду покинули
сразу 10 игроков?

- Это связано прежде всего с
нестабильностью в руководстве
клуба. В хоккейном ЦСКА нача-
лась реорганизация, у нас до
сих пор не утвержден бюджет. И
те, кто посчитал, что лучше уй-
ти, - ушли. Правда, замечу, не
всех из тех, с кем мы расста-
лись, я видел в команде в пред-
стоящем сезоне. Большую
часть игроков, с которыми хо-
тел работать, удалось удержать.

- Складывается впечатле-
ние, что хоккейный клуб - бед-
ный карлик на фоне гигантов:

футбольного и баскетбольного
ЦСКА?

- Это политический вопрос.
Мне трудно его комментиро-
вать, хотя подобное чувствуют
все - и игроки, и болельщики, и
журналисты. Но здесь очень
много домыслов и пересудов.
Когда все утрясется, постара-
юсь ответить.

- Принимали ли вы участие в
создании команды или форми-
рованием состава занимались
другие люди?

- К сожалению, во многих
компонентах мы опоздали. Ка-
кие-то коррективы я пытался
внести, но... В апреле - мае, ко-
гда многие хоккеисты были
свободными и хотели перейти
в ЦСКА, клуб не имел нужных
средств.

- Когда утвердят бюджет,
планируете кого-то пригласить
в команду?

- Нет, на рынке уже не оста-
лось свободных игроков из
числа тех, которые нужны
ЦСКА. Свободны только  энха-
эловцы, но локаут за океаном,
скорее всего, закончится, и ко-
го-то брать нет смысла.

- Это правда, что вы пригла-
шали в ЦСКА своего партнера
по тройке Валерия Каменского?

- Да. (Улыбается.) В армей-
ской команде должны играть
лучшие, а Валера, несмотря на
свои 39 лет, один из сильней-
ших в суперлиге. Его опыт и
мастерство помогли бы окреп-
нуть молодым хоккеистам, ко-
торых у нас очень много.

- Вы сами продлили свой до-
говор с армейским клубом?

- Официально в должности
я еще не утвержден, но раз ме-
ня вызвали из Швейцарии,
значит, в моей работе заинте-
ресованы. Думаю, окончатель-
но все решится в ближайшие
дни.

- Наверное, наибольшую го-
ловную боль сейчас вызывает
вратарская позиция?

- Безусловно. Не хотелось
бы начинать сезон всего с од-
ним  опытным голкипером. Но
мы ведем переговоры со Скуд-
рой, я много слышал о его хо-
роших человеческих качест-
вах и видел, как он играет. На-
деюсь, нам удастся догово-
риться с его агентом.

-  Не боитесь, что в случае
провала во всех неудачах обви-
нят вас?

- Я оптимист по натуре и не
боюсь сложностей. Но в то же
время очень требователен к се-

бе и требую того же от других.
Хочу создать механизм, в ко-
тором все было бы отрегулиро-
вано и отлажено. Необходимо
разделить полномочия в руко-
водстве клуба, определить ге-
неральную линию на ближай-
шие несколько лет. Но в оди-
ночку я ничего сделать не смо-
гу, нужен коллектив едино-
мышленников, способный
вернуть победные традиции
ЦСКА. Над этим следует рабо-
тать. А моя главная задача
сейчас - создать боеспособную
команду.

- Каковы ближайшие планы
армейцев?

- До 30 июня будем зани-
маться на стадионе «Октябрь»,
хоккеисты пройдут углублен-
ное медицинское обследова-
ние. Затем отправимся на 
10-дневный сбор в финский Ру-
вониеми, в гости к Санта-Клау-
су (улыбается). Возьмем 30 че-
ловек - 26 полевых игроков и 
4 вратаря. Тренироваться ста-
нем дважды в день - на льду и
на земле. После окончания сбо-
ра вернемся в Москву, а 16 ию-
ля вновь поедем в Финляндию -
на Кубок Паюлахти.

Павел САВЧИК

Павел CАВЧИК из Москвы

чера хоккеисты ЦСКА
вышли из отпуска и
начали подготовку к
новому сезону. Сезону,

который - уже сейчас ясно -
станет для них непростым.
Ведь команду уже покинули 10
человек основного состава
(Жердев, Траханов, Соин, На-
местников, Хейда, Емелеев,
Цыплаков, Сапрыкин, Трвай и
многолетний капитан, кумир
красно-синей торсиды Про-
нин).

Такой массовый исход хок-
кеистов во многом связан с до
сих пор не утвержденным бюд-
жетом клуба на будущий се-
зон. Многие игроки не стали
искушать судьбу и ждать хоро-
ших вестей, а заключили конт-
ракты с другими командами.
Подобная ситуация напомина-
ет ту, которая была в Черепов-
це два года назад, когда сереб-
ряного призера чемпионата
из-за неутвержденного бюд-
жета растащили по «городам и
весям» все кому не лень. Ре-
зультат того «эксперимента»
известен - 13-е место «Север-
стали» по итогам первенства-
2003/04.

У столичных армейцев все-
го два приобретения - Дмит-
рий Гоголев из магнитогорско-
го «Металлурга» и Александр

Титов из «Лады». Последний
присоединится к красно-си-
ним через два дня - он сдает
выпускные экзамены в инсти-
туте. Руководители ЦСКА сей-
час ведут переговоры с целью
оставить в команде Александ-
ра Полушина и Мартина
Штрбака, а также планируют
пригласить вратаря Петера
Скудру из «Химика», ведь после
ухода Трвая у армейцев теперь
лишь один опытный голкипер
- Александр Фомичев. Однако
в какой стадии находятся пе-
реговоры со Скудрой, пока не
ясно.

В первом втягивающем за-
нятии  на стадионе «Октябрь»
приняли участие 22 человека.
Из них только семеро в про-
шлом году являлись игроками
основного состава красно-си-
них (Фомичев, Хомицкий, Му-
хачев, Белов, Никитенко, Ого-
родников, Аншаков), осталь-
ные - это или молодежь из вто-
рой команды, или те, кто наде-
вал армейский свитер в про-
шлом сезоне эпизодически.
Правда, отправляясь на тре-
нировку вместе с хоккеистами
от Ледового дворца ЦСКА, кор-
респондент «СЭ» заметил еще
нескольких ведущих игроков
прошлогоднего состава - Сер-
гея Мозякина, Максима Яку-
ценю, Алексея Кудашова и
Дмитрия Уппера, проследо-

вавших на плановый меди-
цинский осмотр.

Ласковое солнце, встретив-
шее хоккеистов на стадионе,
немного улучшило их настрое-
ние. В 10.30 команда начала
первое в нынешнее межсезо-
нье занятие.  Руководил ими
помощник Вячеслава Быкова
Игорь Захаркин. Правда, и
главный тренер, хоть и не пе-
реоделся в спортивный кос-
тюм, после короткой пробежки
хоккеистов «устоять» без дела
не смог, вмешавшись в про-
цесс: «В кружочек давайте, в
кружочек! Андрей Никитенко,
выходи, руководи разминкой!»
И опытный мастер, поиграв-
ший в «Ак Барсе», «Северстали»
и «Магнитке», с задачей спра-
вился отлично.

Затем команда разделилась
на две группы - «старики» от-
правились на кросс, а моло-
дежь, уже неделю занимающа-
яся под руководством Ильи Бя-
кина, - на «фальтрек» (скорост-
ной бег, чередующийся с мед-
ленным шагом). Объединив-
шись через 45 минут, обе груп-
пы стали играть в футбол, а
происходившее на площадке
корреспонденту «СЭ» весело
комментировал... Сергей Гомо-
ляко, случайно (или нет?) за-
шедший на тренировку армей-
цев. На вопрос: «Уж не в ЦСКА
ли вы собрались?» - хоккеист

ответил: «Дочка и сын непода-
леку теннисом занимаются, а
вчера Макс Якуценя мне по-
звонил и сказал, что здесь тре-
нироваться будет, - вот я и за-
шел. Правда что-то не вижу
его». - «А он на медосмотре», -
проинформировал корреспон-
дент «СЭ» самого габаритного
и веселого хоккеиста России.

«Ну кто так играет в футбол,
почему Вячеслав Аркадьевич
не замечает? - не унимался Го-
моляко. - Ведь не видят моло-
дые ребята ворота! Вот и в на-
стоящей игре станут в голки-
пера лупить». Но Вячеслав Ар-
кадьевич подмечал многое.
Мол, и в обороне подопечные
действуют недостаточно плот-
но, и передачи неточны, и за-
вершающего удара не хватает.
Быков все время подсказывал
хоккеистам, как нужно дейст-
вовать, подбадривал их, пы-
тался выбежать на поле, но
«солидный» костюм  явно ему
мешал...

Похоже, именно на плечи
главного тренера ЦСКА Вяче-
слава Быкова и ляжет весь
груз ответственности за ре-
зультат армейцев в предстоя-
щем чемпионате. Вот только
главного ли? Ведь контракт на
будущий сезон пока не подпи-
сан. Об этом и многом другом
мы говорили с Быковым, воз-
вращаясь в ледовый дворец.

В

«АК БАРС» ЗАГОВОРИЛ
Это интервью одного из руководи-

телей «Ак Барса» - первое после фиа-
ско казанцев в четвертьфинальной се-
рии плей-офф- 2004/05. Сразу после

поражения в Ярославле Равиль Шава-
леев, ныне вице-президент «барсов»,
а некогда защитник СК имени Урицко-
го, вышел к журналистам и коротко, но

эмоционально прокомментировал
случившееся. Вчера он дал не только
оценку минувшему сезону, но и очер-
тил контуры новой команды.

Равиль ШАВАЛЕЕВ: «МЫ СТАНЕМ МОЛОЖЕ»
ЗВЕЗДНЫЙ ДЕСАНТ

- Какие чувства вы испыты-
вали, когда все закончилось и
стало ясно: «Ак Барс», сформи-
рованный из звезд, не будет
командой-звездой и золото
для Казани в год ее 1000-летия
так и останется мечтой?

- Лично я вполне мог пред-
положить, что все закончится
именно так, а не иначе. Были
для этого основания. Чего те-
перь скрывать - плей-офф мы
начинали, озабоченные воз-
можной осечкой.

- Почему?
- Потому что команда игра-

ла слишком неровно. Мы мог-
ли с трудом победить серед-
нячка, уверенно взять верх
над конкурентом, а затем про-
валить поединок с аутсайде-
ром. Несмотря на наличие
группы звезд в составе, игры,
которая позволяла бы нам с
уверенностью смотреть в буду-
щее, у команды не наблюда-
лось. Именно это и тревожило.

- О том, что «Ак Барс» - ко-
манда сырая, писали и говори-
ли многие. А вы лично для себя
нашли главные причины неуда-
чи?

- Да, но это мои выводы, и я
предпочитаю оставить их при
себе.

- Чего не хватило казанцам,
чтобы стать настоящей коман-
дой?

- Игроки - это еще не коман-
да.

- Звездный «Ак Барс» не был
дружным коллективом, где ка-
ждый готов на льду умереть и
за себя, и за товарища?

- Я бы не стал давать столь
категоричные оценки. Ребя-
та, игравшие в Казани в про-
шлом сезоне, хотели побеж-
дать, мечтали стать первы-
ми. Это факт, с которым не
поспоришь. Они и атмосферу
нужную пробовали создать. С
женами, подругами собира-
лись в ресторанах, общались
в неформальной обстановке.
А уж сложилось все, как заду-
мывали, или нет - не мне су-
дить. Хотя свое мнение у ме-
ня есть.

- Почему стоящие мастера,
много лет выступавшие в НХЛ,
так и не сумели показать хок-
кей, который приносил бы им
радость?

- Во-первых, хочу предосте-
речь вас от определения ис-
тинной стоимости игрока, ис-
ходя из мнения, что все луч-
шие собраны в НХЛ. Там много
разных хоккеистов, есть звез-

ды, но и в России хватает хоро-
ших мастеров. Во-вторых, мы
слишком долго собирали игро-
ков, и в результате многие из
них приехали далеко не в луч-
шей физической форме. Кто-
то вообще не тренировался,
кто-то тренировался, но мало
и в одиночестве. А главное - не
было совместной подготовки,
которая позволила бы команде
сыграться.

БИЛЯЛЕТДИНОВ
- Звездный «Ак Барс» умер,

едва раздалась сирена об
окончании четвертого матча
серии с «Локомотивом» или у
руководителей клуба были со-
мнения относительно перспек-
тив ряда игроков, если гово-
рить об их дальнейшей работе в
Казани?

- Нет,  сомнений не было.
Мы ведь не сумели решить за-
дачу и при этом не показывали
тот хоккей, которого от нас
ждали.

- Скажите, а Билялетдинова
могли уволить?

- Уволить, как известно, мо-
гут любого тренера, но отстав-
ка Зинэтулы Хайдяровича ру-
ководителями клуба не рас-
сматривалась. Он работал с
командой, в которой было
очень много звезд. Это труд-
ный хлеб. Далеко не каждому
тренеру под силу найти общий
язык с хоккеистами, имеющи-
ми звездный статус.

- Именно поэтому новый «Ак
Барс» будет иным?

- Нет, не поэтому. Мы обно-
вляем команду, стремясь сде-
лать ее моложе. В прошлом го-
ду слишком много перспек-
тивных хоккеистов просижи-
вали на лавке за спинами у
звезд. Сейчас ситуация изме-
нится. Думаю, слабее от такой
перемены курса мы не ста-
нем.

- Уверены в этом?
- Есть задача - заняться

школой, подготовить для ко-
манды своих воспитанников.
У нас есть программа разви-
тия хоккея в республике, про-
грамма хорошая. Есть четыре
профессиональных клуба,
принимающих участие в со-
ревнованиях ПХЛ, но, увы, мы
не можем похвастать тем, что
Татария сегодня дает хоккею
немало кадров. Это тревож-
ный момент, который мы на-
мерены со временем испра-
вить.

- Перед командой по-преж-
нему стоят серьезные задачи?

- Слабее, чем в прошлом го-
ду, думаю, не выступим, а ка-
кие именно цели будет решать
«Ак Барс», покажет время. Не
нужно опережать события. У
нас пока не сформирован со-
став, хотя работа близится к
завершению.

- А кто теперь, после отстав-
ки генерального менеджера
клуба Виктора Левицкого, от-
вечает у «барсов» за селекцию?

- Мы с Билялетдиновым. Ра-
ботаем в тесной связке. Я вы-
езжаю в Москву, общаюсь с иг-
роками, советуюсь с главным
тренером. Надеюсь, у нас по-
лучится плодотворный твор-
ческий дуэт.

- О том, что «Ак Барс» наце-
лился на половину чемпионско-
го состава «Динамо», писали и
говорили много. Сколько в ре-
альности игроков столичного
клуба могут пополнить состав
вашей команды?

- Мы рассчитываем на пя-
терых хоккеистов. Это Ере-
менко, Щадилов, Никулин, Те-
рещенко, Воробьев. В ближай-
шие дни, надеюсь, будет ре-
шен вопрос с возвращением в
Казань Чупина.

ОВЕЧКИН, 
ГРАБОВСКИЙ

- А Овечкин?
- У меня есть информация,

что этот игрок может пере-
браться в Омск. Это большой
мастер, который интересен
многим клубам. Где в итоге
он будет играть, пока непо-
нятно.

- А когда наступит полная яс-
ность с формированием соста-
ва «Ак Барса»?

- В середине июля. Мы не
хотим затягивать с комплекто-
ванием.

- Как «Ак Барс» проведет
подготовку к сезону?

- Мы примем участие в трех
турнирах - в Уфе, Тольятти,
Магнитогорске. Проведем не-
сколько контрольных матчей -
с «Нефтехимиком», ХК МВД,
съездим на сбор в хорошо зна-
комое Одинцово, побываем в
Финляндии. Словом, нормаль-
ная подготовка серьезной ко-
манды.

- О ситуации с переходом из
Нижнекамска Грабовского зна-
ют все. Высказался сам хокке-
ист, руководители «Динамо»,
претендующие на игрока. Вы
готовы бороться за него до
конца?

- Что значит «бороться»?! У
нас есть контракт, который

подписал сам Грабовский. Ес-
ли он заключил два соглаше-
ния одновременно, ему грозит
дисквалификация. Таковы за-
коны ПХЛ. Эта организация
проводит в России соревнова-
ния для хоккейных клубов. На-
деюсь, до такой глупости, как
подписи под документами в
двух разных клубах, Грабов-
ский не додумался. Он взрос-
лый парень и должен пони-
мать, к чему приводит подоб-
ное.

- То есть вы готовы доби-
ваться его наказания, если «Ди-
намо» станет настаивать на
том, чтобы бывший игрок «Неф-
техимика» продолжил карьеру
в Москве, а не в Казани?

- Это хоккейный закон. Ес-
ли будет доказан факт подпи-
сания двух контрактов, то на
таком наказании настаивает
именно он, а не я.

- Но «Динамо» надеется, что
в итоге ситуация разрешится
полюбовно, без скандала и
ущерба для карьеры хоккеи-
ста.

- Замечательно. Если колле-
ги так считают, мы тоже будем
на это надеяться.

- А вы с Грабовским летом
общались?

- Зачем?! Человек поступил
так, как поступил.

- Динамовцы делают упор на
моральной стороне дела. Мол,
Грабовский - игрок Владимира
Крикунова, он его нашел, помог
заиграть, когда еще был трене-
ром в Нижнекамске...

- Игрок не может быть ни
вашим, ни моим, ни Крикуно-
ва, ни Билялетдинова. Хокке-
ист принадлежит клубу.
Именно он платит игроку
деньги за его труд. Из этого и
нужно исходить, когда речь
идет о спорных ситуациях
при переходах из команды в
команду.

- В Казани строится новый
дворец. Каким он будет - по
вместимости, архитектуре?

- Это немецкий проект. По-
хожая арена есть в Ганновере.
В России ничего подобного не
строили. Вместимость трибун
- 10 с половиной тысяч зрите-
лей. Надеюсь, пустовать они
не будут. Ярославль меньше
Казани, и ничего - местная
«Арена» хорошо заполняется.
Главное, чтобы команда пока-
зывала игру, которая застав-
ляла бы людей идти на хок-
кей.

Андрей АНФИНОГЕНТОВ
Казань

И ВСЕ-ТАКИ БЫКОВ!

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ.  СУПЕРЛИГА
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ЧЕМПИОНАТ МИРА

ГРЕКО-РИМСКАЯ БОРЬБА

БИЧ-ВОЛЕЙ

Слава МАЛАМУД 
из Солт-Лейк-Сити

дарение в его имени
нужно ставить на «у».
Это я узнаю в первую
же секунду знакомст-

ва. Протянутая мне рука, есте-
ственно, размером с хорошую
лопату, но рукопожатие на
удивление мягкое. Да и сам Ру-
лон отнюдь не источает какой-
либо агрессии. Простой дере-
венский увалень, добродуш-
ный до наивности, улыбается
охотно и искренне, весь какой-
то одновременно массивный и
несуразный, как арбуз, кото-
рый водрузили на несколько
ящиков.

Место встречи особенное -
Солт-Лейк-Сити, да еще и непо-
средственно стадион «Райс-
Экклз» - тот самый, на котором
проходили церемонии откры-
тия и закрытия зимних Игр-
2002. Сидим мы в павильончи-
ке, служащем музеем Олимпиа-
ды. Место выбрано без какого-
либо умысла: все дело в том, что
после меня в очереди «за Руло-
ном» стоит известный спортив-
ный телеканал ESPN и телеви-
зионщикам пришелся по душе
олимпийский антураж. 

Впрочем, наш разговор вме-
сто оговоренного часа занимает
более двух, и телевидению при-
ходится подождать. Интервью
российской прессе, да еще пять
лет спустя, пробудило в олим-
пийце Гарднере особенный ин-
терес. По ходу разговора Рулон
то и дело вспоминает о своих
приездах в Россию и, когда ци-
тирует кого-нибудь из наших,
воспроизводит русский акцент,
что делает его похожим на Ива-
на Драго, познавшего радости
вкусной и калорийной кухни.

Но начнем с начала. С само-
го.

КОРОВА В ПАРТЕРЕ
- Я был младшим в семье из

девяти детей и вырос на отцов-
ской ферме в деревне Эфтон, в
штате Вайоминг, - так обстоя-
тельно и слегка заученно начи-
нает свой рассказ Рулон. - Отец
держал шестьдесят коров, то
есть был ковбоем. Кстати, на-
счет моего необычного имени:
отца звали Рид, и всем пятерым
сыновьям он дал имена, начи-
нающиеся на «р». Моих братьев
зовут Роллин, Роналд, Рассел и
Рейнолд. Точнее, звали: Ронал-
да уже нет в живых. А Рейнолд
был старше меня всего на 16
месяцев, так что мы росли луч-
шими друзьями. Он был моим
первым соперником и первым
тренером, при этом всегда побе-
ждал. Каждый божий день ки-
дал меня на тренировках. 

Лет эдак до шестнадцати я и
подумать не мог о борцовских
наградах, поскольку был вто-
рым даже в собственной семье.
Из-за Рейнолда я и в школьную
команду смог попасть только в
последнем классе. Правда, су-
мел стать чемпионом Вайомин-
га, но это - все, что я завоевал в
юниорские годы.

- То есть до 16 лет вы серьез-
но борьбой не занимались?

- А какие серьезные занятия
вообще могут быть в Вайомин-
ге? В летнее время мы работали
на ферме с шести утра до полу-
ночи: коровы, урожай, уборка
сена, прополка, удобрения.
Борьба сводилась к одной неде-
ле в году: это была длина бор-
цовского сезона в Вайоминге. С
понедельника по четверг - тре-
нировки и чемпионат школы, в
пятницу - чемпионат штата.
Все. Какая там техника, какая
зрелищность?! Не знаю, как
можно было со стороны смот-
реть на эту возню, но нам ужас-
но нравилось. Так что моей бор-
цовской школой были спаррин-
ги с братом, именно таким об-
разом я приобрел базовые на-
выки.

- Ковбойская жизнь наверня-
ка имела и свои плюсы. Во вся-
ком случае, для развития физи-
ческой силы.

- Можно так сказать, рабо-
тенка нелегкая. Например, стог
сена весит где-то 100 фунтов
(около 45 кг. - Прим. С.М.), а мы
их за год несколько тысяч пере-
таскивали.

- Я где-то слышал, что вы бо-
ролись с коровами. Это что, ка-
кой-то ковбойский ритуал?

- Не то чтобы ритуал. Иногда
корову надо прижать к земле,
чтобы дать ей лекарство, а ино-
гда мы это делали просто из
озорства. 

- Не могли бы поделиться
секретом: как положить корову
на лопатки?

- У коровы четыре ноги - зна-
чит, надо схватить ее за две и
толкнуть. Подходишь, пыта-
ешься поймать ее за ноги, но
она обычно отпихивает тебя,
даже не оглянувшись. Совсем
как Карелин (смеется). Тут из-
ловчиться надо. Повалишь ее
на землю, а она смотрит на те-
бя, будто хочет сказать: вот же
чокнутый, чего тебе надо-то от
меня?

- Вы всегда были здоровым
парнем?

- О, да. В десять лет я уже ве-
сил 120 фунтов и был такой же
в ширину, как и в длину.

- Такие в школах обычно ста-
новятся драчунами и хулигана-
ми.

- Куда там. Надо мной все
смеялись. Жирный, быстро бе-
гать не умею, читаю хуже всех.
Каждый день в классе, когда мы
читали тексты из учебника, я
заканчивал эту процедуру пос-
ледним. С чтением у меня все-
гда проблемы были. Но я упря-
мый: решил получить образо-
вание - и получил. Для меня это
всегда было главным. В инсти-
туте мне говорили: мол, забудь
про учебу, твое будущее в борь-
бе, но я и слушать не хотел. Те-
перь, с дипломом, могу быть
тренером или учителем физ-
культуры, а это для меня много
значит. Образование - в первую
очередь, всегда.

- Это вам привили родите-
ли?

- Косвенно. Мои родители -
фермеры, для них главным бы-
ла работа. Скорее мое стремле-
ние получить образование свя-
зано с тем, что перед глазами
всегда был пример того, чего я
не хочу делать в жизни. И у мо-
их братьев и сестер все так же
сложилось - все закончили уни-
верситеты. Двое из них теперь
врачи. Кстати, вся моя близкая
родня, 16 человек, поехала в
Сидней за меня болеть, так их
посадили на трибуну, где были
одни русские. Мои сидят в сво-
их ковбойских шляпах, вокруг
них все кричат: «Карелин! Каре-
лин!» - а они робко так: «Гард-
нер... эхм... Гарднер!»

ДОБРЫЕ «ГРЕКИ» 
И ЗЛЫЕ «ВОЛЬНИКИ»

- Итак, по-настоящему борь-
бой вы стали заниматься уже в
университете?

- Дa, нo на чемпионатах сту-
дентов никогда выше четверто-
го места не поднимался. Кста-
ти, я только в последний год
учебы по-настоящему сфокуси-
ровал внимание на борьбе и
стал тренироваться круглый
год. Это когда понял, что какие-
то там задатки у меня есть и их
развивать надо. 

При этом к концу второго го-
да в Небраске я уже не проходил
под возрастной лимит для сту-
денческих чемпионатов, а до
диплома было еще учиться и
учиться. Пришлось провести
еще два с половиной года за
учебой, пока не получил сте-
пень на факультете физкульту-
ры. И только в 1995-м, когда
мне было уже 24 года, я начал
пробовать себя в греко-рим-

ском стиле, который в Америке
не так развит и не попадает под
юрисдикцию студенческого
спорта. 

- Не поздновато ли было ме-
нять виды борьбы? К тому же
уходить из стиля, имеющего
громадную популярность на ро-
дине, во «второсортный».

- Да, вольная борьба - наш
вид спорта. Она происходит от
народной, ярмарочной борьбы,
и люди ее очень любят. «Греков»
в лучшем случае не понимают,
нам приходится долго объяс-
нять, что же мы в этом стиле на-
шли. У «греков» другая филосо-
фия, другое мировоззрение,
особенно в Америке, где «воль-
ники» ходят надутыми прима-
доннами и задирают нос. В об-
щем, нелегко мне пришлось,
технику-то почти не знал.

- Что же подтолкнуло вас к
уходу в греко-римскую борьбу?

- А вот именно человеческие
отношения. «Греки» - отличные
ребята, не то что «вольники».
Можно запросто подойти к Ка-
релину и пожать руку. Мне с мо-
им характером там было уют-
нее. Очень нравилось иметь
друзей по всему миру.

- У вас очень сильно развиты
плечи и грудь, даже до диспро-
порции. Может, вам подсказа-
ли, что ваше телосложение
больше подходит для «греков»?

- Нет, никто ничего не под-
сказывал. А в вольной у меня,
кстати, тоже неплохо получа-
лось. Да, плечи - одна из моих
сильных сторон, но я и в ноги
мог нырнуть без проблем. Про-
сто после университета мне
больше понравилась греко-
римская борьба - и сам стиль, и
люди. Кстати, мое главное фи-
зиологическое преимущество -
размеры легких. Меня невоз-
можно вымотать, я могу бороть-
ся часами и не уставать.

«ВОТ УЙДЕТ 
КАРЕЛИН...»

- Однако вы пришли в вид
спорта, в котором ни у кого не
было шансов на золото - по
крайней мере в ближайшем бу-
дущем.

- Э, какое там золото? Моей
целью было поехать на Олим-
пиаду, и ничего больше. В
2000-м, когда я попал в олим-
пийскую сборную, плясал от
радости уже только оттого, что
надел трико с надписью «USA».
Ну а раз попал, что теперь?
Вперед, бороться. А если еще и
медаль возьму, проиграв Каре-
лину в полуфинале или финале,
- так это вообще будет неверо-
ятным счастьем. 

Поначалу я думал побороть-
ся за Олимпиаду-96, но тут слу-
чилась какая-то инфекция в но-
ге, и в отборочных соревнова-
ниях я не участвовал. В Атланту
поехал Мэтт Гаффари и взял се-
ребро. Вот тогда я и придумал
себе восьмилетний план.

- С прицелом на Афины?
- Да, на 2004 год. Как раз в

1996-м я закончил университет
и распределил себе задачи сле-
дующим образом. Гаффари 
уйдет из спорта после Атланты,
и я попытаюсь попасть в Сид-
ней, где, конечно же, проиграю
Карелину, но приобрету хоро-
ший опыт. А еще через четыре
года Карелин уже, наверное,
уйдет, и у меня, 32-летнего, бу-
дет наконец шанс взять олим-
пийскую медаль. В общем, по-
ставил перед собой такую цель. 

В 1996-м я был третьим в
США в своей категории, а год
спустя уже первым. Помню, на
чемпионате мира боролся с ку-
бинцем, так он схватил меня за
руку, дернул - и сломал ее в двух
местах. Я у этого кубинца все
равно выиграл, но попал на Ка-
релина в полуфинале. Счет был
5:0. Александр три раза подни-
мал меня «обратным поясом» и
вколачивал головой в мат. Я вот
потом сбегаю за ноутбуком, по-

кажу вам фотографию, где я так
красиво, строго вертикально
подвис в воздухе и смотрю в
пол. А через мгновение встре-
чусь с ним лбом.

- Однако в 1998-м на чемпи-
онате мира вновь боролся Гаф-
фари. Ваш план был нарушен?

- Я так и не успел до конца за-
лечить перелом руки, так что
Мэтт опять отправился проиг-
рывать Карелину. Более того,
пока я лечил локоть, в Амeрике
появилась новая звезда, Дре-
мил Байерс, который в 1999-м
выиграл и у меня, и у Гаффари.
Так я из-за одной травмы опять
опустился на третье место в
США. Думал, все уже, Олимпиа-
ды мне не видать. Но тренер
сборной сказал, чтобы не отча-
ивался, продолжал трениро-
ваться и побольше боролся за
рубежом. Так и сделал: ездил на
Кубу, в Венгрию, приобрел мно-
го опыта и на отборочном тур-
нире к Олимпиаде выиграл у
Гаффари. 

- Итак, мы подходим к клю-
чевому моменту.

- Погодите, это еще не все.
Самое интересное произошло в
России - на мемориале Поддуб-
ного. Карелин там не участво-
вал, Россию представлял Юрий
Патрикеев. Отличный борец,
мы с ним встречались в 1998-м,
так он сломал мне ребро и выиг-
рал с диким для тяжеловесов
счетом 13:10. Мы только и дела-
ли, что бросали друг друга. 

И вот представьте. Я выбе-
гаю на мат, весь такой жажду-
щий мщения, рвусь в бой... Но
Юрий - умнейший парень, тех-
ника броска у него вообще иде-
альная, и так раскрываться
против него нельзя. Уже через
18 секунд он поймал меня и по-
ложил на обе лопатки. Итак, за
месяц до Олимпиады второй
русский «съел» меня за 18 се-
кунд. Что же со мной Карелин
тогда сделает?

- Статус сиднейского фаво-
рита вам не грозил бы и в слу-
чае победы над Патрикеевым,
так что психологического дав-
ления все равно не было бы.

- Какое там давление? После
того как проиграл Гаффари, на-
ша главная надежда, в Америке
на «греков» махнули рукой - и
особенно на нашу категорию.
Интерес поддерживался лишь
силой личности Гаффари, кото-
рый оставался суперзвездой.
Когда я выиграл у Мэтта на от-
борочных, все до единого жур-
налисты пошли брать интер-
вью у него.

МУЖИК 
ПРОТИВ РЕБЕНКА

- Итак, Сидней, день фина-
ла...

- И полуфинала. У меня в тот
день было две схватки, а у Каре-
лина три. В полуфинале попал-
ся очень сильный израильтя-
нин (Юрий Евсейчик. - Прим.
С. M.), тоже откуда-то из ваших
краев. Он за две с половиной
минуты до конца вел 2:0, но я не
отступил, сравнял счет и в ито-
ге выиграл 3:2 из-за предупре-
ждения в овертайме. Ухожу с
мата, головой качаю: «Надо же,
пронесло, а!» Ага, пронесло: в
финале сами знаете кто ждет.
Но задача-максимум была вы-
полнена и перевыполнена. На
финал я выходил в прекрасном
настроении: что терять-то? Я в
финале против Карелина! Ура! 

- Мэтт Гаффари, который
проиграл Карелину раз 20, бо-
готворил его. Повесил портрет
Александра в раздевалке
спортзала и буквально жил
мечтой когда-нибудь его побе-
дить. А как вы относились к не-
победимому россиянину?

- Я, когда начинал, практи-
чески ничего не знал о нем. Уви-
дел однажды плакат с портре-
том страшного борца, полно-
стью состоящего из мускулов, и
с подписью: «Тренируйся, как

одержимый!» - и подумал, что с
таким телосложением можно
быть только средневесом. А мне
говорят: ты что, Рулон, это же
русский чемпион, он в твоей ка-
тегории. Ничего себе, думаю,
это каких же он тогда размеров?
Но как-то особенно я о Карели-
не не задумывался в первое вре-
мя. Был тогда больше озабочен
собой. Это уже потом, когда уз-
нал чуть больше и увидел в деле
«обратный пояс»... 

Понимаете, его физическую
силу вообще трудно себе вооб-
разить. Нас ведь учили защите
против «обратного», в теории
все выглядит стройно. Но он-то
просто поднимает тебя с пола и
швыряет на пол, несмотря ни
на что. Да, он бросил меня три
раза в 97-м, но знаете что? Я
ничуть не расстроился. Для ме-
ня главное было бороться в пол-
ную силу, оставаться верным
себе, и, пока мне это удавалось,
я был доволен. 

- Для того, кто только что
трижды упал на голову, это,
мне кажется, уж слишком ра-
дужный взгляд на жизнь.

- Ну да, а что еще делать? Он
- лучший в мире, я - нет. А про-
играть лучшему - что ж в этом
такого?

- Но вернемся к «Ура!». Итак,
вы в финале и считаете, что все
свои задачи уже выполнили.

- Выхожу на мат и думаю:
«Итак, Рулон, cамое худшее, что
с тобой может произойти, - се-
ребряная медаль. Отлично,
просто здорово! Знаешь что, Ру-
лон? Иди-ка отпразднуй такое
дело борьбой!» А потом глянул
на Карелина... Ну, вы знаете,
одного взгляда на него было до-
статочно, чтобы умереть от
страха. Но я сказал себе: «Рулон,
он просто борец. Как все борцы,
как ты, как твой брат, который
клал тебя на лопатки каждый
день».

- Так вы были абсолютно
удовлетворены или все-таки
пытались убедить себя в том,
что победа возможна?

- Я вам сейчас расскажу кое-
что. Перед финалом ко мне под-
ходит Дэн Гэйбл, тренер «воль-
ников», великий американский
чемпион. Дэн хмурит брови и
говорит: «Эй, Рулон, что ты тут
болтал сегодня ребятам?» «А
что?» - отвечаю. А сам перетрух-
нул. Дэн ведь легенда, к нему
все как к отцу относятся, а я ча-
сто над «вольниками» подшучи-
ваю, называю их «ногогрыза-
ми». 

В общем, думал, что Гэйбл
сейчас орать начнет. А он: «Ты
зачем ходишь и говоришь, что
Карелин лучше всех?» Я отве-
чаю: «Дэн, я правду говорю. И я
хочу, чтобы он знал, как я его
уважаю». Дэн разозлился и кри-
чит: «Ты что, не понимаешь, что
такими разговорами ты себе во-
обще шансов не оставишь?» Ни-
чего, говорю, мои шансы и мои
надежды - внутри меня. Каре-
лин - действительно лучший, и
я не буду бить себя в грудь, это
не мой стиль. Но я буду бороть-
ся так, как умею, это могу обе-
щать. С таким настроем и вы-
шел.

- А как вас готовили трене-
ры?

- Мы смотрели записи его бо-
ев, даже выработали план, но
впервые луч надежды появился
только перед финалом, когда я
следил за разминкой Карелина.
Обычно он разминался где-то
полчаса, и все окружающие
только и делали, что пялились
на него. Он ведь как машина -
это было захватывающее зре-
лище. И других борцов это про-
сто деморализовало. Но на этот
раз что-то было не так, что-то
было неправильно. Разминался
он минут пятнадцать, и при-
вычного эффекта не было. Мои
тренеры тут же встрепенулись
и давай нашептывать: «Смотри,
Рулон, он не в форме. Ты мо-

О том, что случилось пять лет назад на борцовских матах Сиднея, мы помним очень хорошо. И − усердно стараемся забыть.
Поражение недосягаемого Александра Карелина ошеломило абсолютно всех, включая и победителя − Рулона Гарднера. 

За масштабом события, шокирующего и трагичного для России, персона
самого творца сенсации вспоминается как-то мимоходом. По существу,
российский болельщик до сих пор ничего не знает об этом простоватом
американце отнюдь не борцовского телосложения. Но нравится нам это 

или нет, 27 сентября 2000 года - это не только день поражения Карелина, 
но и день невероятного, уму непостижимого успеха Гарднера. 

И кому же задавать вопросы «Как?» и «Почему?», если не ему самому?

ТОТ САМЫЙ РУЛОН

27 сентября 2000 года. Сидней. Рулон ГАРДНЕР сражается в финале Олимпиады 
с Александром КАРЕЛИНЫМ.

Турнир, завершившийся в воскресенье в Берлине, стал самым удачным в истории российского мужского пляжного волейбола

ДО ДЕСЯТКИ ЛУЧШИХ В МИРЕ НАШИМ УЖЕ НЕДАЛЕКО
ыиграв два из четырех
проведенных на пер-
венстве мира матчей,
31-летний Роман Ар-

каев и 25-летний Дмитрий
Барсук разделили почетное 
9-е место с тремя парами из
Бразилии, Канады и Герма-
нии, что прежде нашим бич-
волейболистам никогда не уда-
валось. Казалось бы, показан
выдающийся результат, но, ко-
гда россияне завершили свои
выступления в Германии, их
поклонники испытывали чув-
ство неудовлетворенности.
Нет, наша пара ни в коем слу-
чае не заслуживает даже пол-
слова упрека в свой адрес. Ес-
ли бы перед поездкой в Берлин
Аркаев и Барсук узнали, что
им суждено занять там столь
высокую позицию, то наверня-
ка сильно удивились бы. Ведь,
по их собственному призна-
нию, к ЧМ они в отличие от
конкурентов специально не го-
товились и ехали на него, что-
бы просто получить удовольст-
вие от игры. Но после того как

Аркаеву и Барсуку удалось по-
бедить во втором раунде плей-
офф самих Танде и Франко, и у
них, и у российских болельщи-
ков наверняка появился аппе-
тит. В голову полезли фанта-
стические доселе мысли вроде:
«А почему бы нашим не замах-
нуться на какую-нибудь ме-
даль?» Все стали внимательно
изучать турнирную сетку, что-
бы выяснить, кого россиянам
надо еще обыграть...

Увы, на этот раз не получи-
лось. Но нельзя не сказать Ар-
каеву и Барсуку огромное спа-
сибо за то, что они позволили
нам хотя бы задуматься о том, о
чем мы раньше даже не мечта-
ли. Ведь с такой игрой, какую
они демонстрировали на про-
шлой неделе, Роман и Дмитрий
вполне могли подняться в Бер-
лине на пьедестал. Да, свой пос-
ледний матч наша пара проиг-
рала, что называется, без вари-
антов, но кому? Будущим чем-
пионам мира. Однако этого по-
единка могло и не быть, победи
Аркаев и Барсук днем ранее

немцев Польте и Шена, заняв-
ших в итоге четвертое место.
Рискну предположить, что если
бы россияне сумели это сде-
лать, то дорога в полуфинал бы-
ла бы для них открыта. Во вся-
ком случае, следующий барьер -
кубинцы Альварес и Рамирес
Бернал - выглядел еще более
преодолимым, чем немецкий.
Но для победы над Польте и Ше-
ном нашим не хватило совсем
чуть-чуть, хотя соперников
поддерживали переполненные
трибуны (кстати, посещаемость
игр ЧМ побила все рекорды) и,
что еще более важно, им явно
симпатизировали арбитры. Ли-
шись немецкая пара хотя бы
одного их этих преимуществ,
наши ее просто смели бы с пло-
щадки. Россияне играли мощ-
нее, быстрее, класснее, но, раз-
громив противников в первой
партии, они, видимо, слишком
рано расслабились и, поведя -
18:16 во втором сете, дали по-
вод судьям дважды зафиксиро-
вать у себя ошибку при переда-
че... Впрочем, пенять на благо-

склонность арбитров к хозяе-
вам, наверное, не стоит. Это
обычное дело в любом виде
спорта. Тем более что у наших
были два матч-бола, которые
они не реализовали исключи-
тельно по собственной вине.

Но хватит о делах берлин-
ских. Давайте лучше заглянем в
обновленный рейтинг-лист
лучших мужских пар. После
чемпионата мира Аркаев и Бар-
сук переместились в нем на
очень высокое 14-е место. А
ведь в этом году наша пара в от-
личие от большинства конку-
рентов приняла участие не в че-
тырех, включая ЧМ, а в трех
этапах Мирового тура. Что ж,
вторая часть сезона (Аркаев и
Барсук заявлены на все остав-
шиеся 12 этапов) теперь навер-
няка пройдет для россиян под
девизом «Попасть в десятку!». И
это еще один выдающийся итог
Берлина-2005.

- Считаю, что на чемпионате
мира Аркаев и Барсук показали
блестящий результат, - говорит
отвечающий во Всероссийской

федерации волейбола за пляж-
ный волейбол Геннадий Шипу-
лин, которому вчера позвонил
корреспондент «СЭ». - Теперь
стало очевидно, что мы приня-
ли правильное решение, послав
на мировое первенство не две, а
одну пару. Напомню, что Аркаев
начинал этот сезон с Антоном
Куликовским, а Барсук - с Дмит-
рием Карасевым, однако мы
объединили их - и не прогада-
ли. Сейчас перед ребятами сто-
ит цель попасть в первую десят-
ку по итогам Мирового тура. Ду-
маю, это реально. Ведь на чем-
пионате они проиграли только
парам, занявшим первое и чет-
вертое места.

Тем не менее почивать на
лаврах после берлинского тур-
нира нельзя. Я прекрасно пони-
маю, что федерации еще пред-
стоит проделать огромную ра-
боту, чтобы поднять наш бич-
волей на действительно миро-
вой уровень. И основной своей
задачей считаю создание в бли-
жайшем будущем централизо-
ванного спортивного клуба по

пляжному волейболу, который
функционировал бы круглый
год и защищал в финансовом и
социальном плане игроков. Это
поможет многим талантливым
ребятам не бояться переходить
из «классики» в бич-волей. Они
должны быть уверены в том,
что в этом случае с ними подпи-
шут полноценный контракт, по-
зволяющий готовиться в нор-
мальных условиях.

А еще крайне важно повы-
сить уровень нашего внутрен-
него чемпионата. Привлечь к
нему спонсоров, «раскрутить»
его. Для этого необходимо пере-
нимать чужой опыт. На берлин-
ский ЧМ ездила большая груп-
па наших специалистов, кото-
рые наверняка почерпнули
массу полезной информации.
Она пригодится нам этим ле-
том при организации этапа Ми-
рового тура в Санкт-Петербур-
ге. Кстати, открою небольшой
секрет: на нем обязательно сыг-
рает Сергей Тетюхин.

Алексей БЕЗЪЯЗЫЧНЫЙ

ЧМ−2005: ИТОГОВОЕ ПОЛОЖЕНИЕ
Очки Призовые*

1. Марсио Араужу/ 
Де Хесус Магальяэш Бразилия 1000 62000

2. Хайер/П.Ласига Швейцария 900 45000
3. Бринк/К.Шнайдер Германия 800 35000
4. Польте/Шен Германия 700 26000
5. Альварес/Рамирес Бернал Куба 600 20000

Каис/Весик Эстония 600 20000
7. Конде/Салема Аргентина 500 16000

Роджерс/Далхоссер США 500 16000
9. АРКАЕВ/БАРСУК Россия 400 13500

Харлей/Бенжамин Бразилия 400 13500
Линеманн/Ван Хюйзен Канада 400 13500
М.Дикманн/Рекерманн Германия 400 13500
* Доллары США.

ЗАЧЕТ МИРОВОГО ТУРА−2005
1. Марсио Араужу/

Де Хесус Магальяэш Бразилия 1720
2. Хайер/П.Ласига Швейцария 1460
3. Харлей/Бенжамин Бразилия 1320
4. Бринк/К.Шнайдер Германия 1280
5. Рикардо/Эмануэл Бразилия 1280
6. Ш.Дикманн/Шойрпфлюг Германия 1020
7. Конде/Салема Аргентина 980
8. Каис/Весик Эстония 960
9. М.Дикманн/Рекерманн Германия 960

10. М.Эггер/М.Ласига Швейцария 880
11. Франко/Танде Бразилия 820
12. Хойшер/Кобел Швейцария 720
13. Хоррем/Петтерсен Норвегия 660
14. АРКАЕВ/БАРСУК Россия 640
15. Чэмперуд/Скарлунд Норвегия 640

Воскресенье. 1/2 финала. Польте/Шен (Германия) - Марсио Арау-
жу/Де Хесус Магальяэш (Бразилия) - 0:2 (18:21, 14:21), Бринк/К.Шнайдер
(Германия) - Хайер/П.Ласига (Швейцария) - 1:2 (16:21, 21:19, 13:15). За 3-е
место. Бринк/К.Шнайдер - Польте/Шен - 2:1 (16:21, 21:17, 15:10). Финал.
Хайер/П.Ласига - Марсио Араужу/Де Хесус Магальяэш - 0:2 (20:22, 12:21).
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жешь победить!» «Ага, - отве-
чаю, - уже! Сейчас пойду и по-
ложу его!» (смеется).

Но если серьезно, наша глав-
ная надежда была на то, что
мне удастся утомить Карелина,
взять измором. Я ведь почти
никогда не устаю, поэтому рас-
чет такой: чем дольше я буду
держать нулевой счет, тем боль-
ше у меня окажется шансов. 

- То есть тактика была вы-
брана строго оборонительная?

- Да, моя задача была тол-
кать его, уходить от захватов,
работать не останавливаясь.
Ему ведь только дай малейший
шанс - и схватка окончена. Но,
конечно же, выработать какой-
то определенный план было не-
возможно. Как готовиться к
бою с человеком, против кото-
рого уже десять лет никто не за-
работал ни единого очка? Это
уже область чистой теории. И
нашей задачей было давление,
постоянное давление. 

Нельзя было давать Карели-
ну провести захват - например,
его коронный перевод с рывком
за руку. Я просто не мог сорев-
новаться с ним в физической
силе, тут разница была как ме-
жду мужиком и ребенком. Так
что выход оставался один: тол-
кать, толкать с другой стороны,
опять толкать, создавая ему
дискомфорт. Пусть себе устанет.

- А что вы предпринимали в
партере, когда Карелин пытал-
ся провести «обратный пояс»?

- Прежде всего - паниковал.
Сразу же вспомнил 97-й. Он и
на этот раз меня приподнял, но
мне удалось чуть извернуться.

- Это ваше секретное ору-
жие против «обратного»?

- Вообще-то, в партере глав-
ное - отодвинуться подальше от
оппонента, от его центра тяже-
сти, но если уж попался, то это
все, что ты можешь сделать. По-
ворачиваясь чуть вбок, я заста-
влял соперника сделать шаг на-
зад, потерять точку опоры. Ко-
нечно же, Карелин был на-
столько силен, что против него
редко действовали подобные
ухищрения. Даже делая шаг на-
зад, он все равно вас подымал и
швырял через голову, что и сде-
лал со мной в 97-м. А тут не уда-
лось. Правда, в Сиднее я был
фунтов на 20 - 25 тяжелее (9 - 10
кг. - Прим. С. М.), чем тогда, и у
Карелина опять же была третья
схватка за день... Погодите, по-
годите секунду, я сейчас вам
кое-что покажу!

ЧУДО В КАРТИНКАХ
Рулон вдруг широко улыбнул-

ся, заговорщицки подмигнул и
выбежал на улицу - к грузовику
с красноречивым номерным
знаком - GOLD. Вернулся с ноут-
буком и, расположив его на ко-
ленях, загрузил на экран поряд-
ка ста слайдов, разбивающих
финальный сиднейский поеди-
нок почти посекундно. Но для
начала продемонстрировал обе-
щанный кадр 97-го года, посе-
товав, что у него такой только
один: «Может, ваши коллеги в
России найдут мне еще парочку
фотографий, где Карелин броса-
ет меня на голову? Очень хоте-
лось бы. А то я обыскал его веб-
сайт и не нашел».

Препарируя поединок с Ка-
релиным, олимпийский чемпи-
он чем-то напоминал мальчиш-
ку с любимой коллекцией ма-
рок. Видно было, что свои со-
кровища он демонстрировал да-
леко не в первый раз и это заня-
тие ему никогда не надоедает.
Слушая его рассказ, невозмож-
но было не сопереживать, на-
столько искренни оказались
эмоции. С той же ребяческой
радостью он через несколько
минут покажет мне и другие фо-
тографии, от которых слабонер-
вного человека могло бы, навер-
ное, вывернуть наизнанку.

Но вернемся к поединку, пре-
доставив Рулону право на ком-
ментарий. Я, в свою очередь,
постараюсь возместить для вас
отсутствие визуальных матери-
алов.

- Вот тут - его неудавшийся
«обратный пояс», а теперь - смо-
трите, я уже атакую. Видимо,
смелости набрался, да? (На
слайде Рулон схватил руку Ка-
релина и тянет ее на себя.) Тут
мне показалось, что есть шанс
«протащить» его, сделать пере-
вод рывком. Это делается, что-
бы зайти за спину соперника и
перевести его в партер. Вот он
уходит от захвата, отталкивает
меня, и мы вернулись на исход-
ные. Мне хорошо: время идет, а
я все на ногах. 

А вот и тот самый момент,
когда нас поставили в крестооб-

разный захват! Видите, на-
сколько длиннее его руки? По-
зиционное преимущество явно
за ним, мне стоит огромного
труда держать руки сцепленны-
ми за его спиной. Вот хорошая
фотография! (Видны спина Ка-
релина и руки Гарднера, соеди-
ненные чуть ли не кончиками
пальцев.) Все, что ему тут нуж-
но сделать, - слегка повести
плечами - и очко у него в карма-
не. Но он почему-то слегка рас-
слабился, а я продолжал кру-
титься, держал захват и - бац!
(Оба борца сняли захват и стоят
друг против друга.) Вот нас раз-
вели, и судьи решают, кому же
дать очко. Дали мне. Первое оч-
ко, отданное Карелиным за 10
лет. Ладно, проехали, что такое
для Карелина очко, правда? 

А вот посмотрите: я опять
атакую! Это уже конец основно-
го времени, и Карелин обороня-
ется. Видите, как он удивлен?
(Вижу. Лицо Карелина весьма
выразительно.) Он уперся голо-
вой мне в подбородок. Это чис-
то оборонительная, пассивная
тактика: он не дает мне толкать
себя или сделать перевод ныр-
ком, отпихивая меня назад. А
ведь он проигрывает 0:1. Вот
тут я уже начинаю понимать,
что что-то мне удается. В 97-м
такие вещи делал я, но он все
равно меня толкал, да так, что я
с ног валился. А тут все наобо-
рот. Кстати, по ходу схватки
почти все предупреждения за
пассивность были мне, но что
тут сделаешь? Это же Карелин!
Признать его пассивным - та-
кое не укладывалось в голове ни
у кого, в том числе и у судей.

Вот его последняя атака. Я
высвобождаю руку, снова его
отпихиваю. А этот кадр меня
просто убил! (На снимке - Каре-
лин «обнял» Гарднера, сцепив
руки у него на затылке.) Каре-
лин никогда не хватал соперни-
ков за голову, никогда! Эта так-
тика была просто ниже его дос-
тоинства. Но на этот раз у него
уже включился основной ин-
стинкт, и я понял, что добился
своего - он устал. Он устал! Сра-
ботало мое преимущество в вы-
носливости! В сборной США
есть упражнение под названи-
ем «бой на износ», это двухчасо-
вой поединок, и я в таких по-
единках всегда был одним из
лучших. Вот как пригодился
навык!

А вот и мои любимые фото-
графии. (Несколько слайдов де-
монстрируют меняющееся на-
строение Карелина.) Это пос-
ледние секунды поединка. Ви-
дите: злость, досада, усталость,
отрешенность. И тут он уже по-
нял, что - все. 

ТРИУМФАЛЬНОЕ 
«КОЛЕСО»

- Итак, победила правильная
тактика?

- И благоприятные обстоя-
тельства. Карелин все-таки го-
раздо сильнее меня физически,
и все эти годы ему хватало мо-
щи преодолеть любую тактику.
Но в этом поединке он явно был
не в лучшей форме. Мне пока-
залось, что он вышел не до кон-
ца готовым морально, недоста-
точно сфокусированным. А ко-
гда у него не стало получаться
то, что обычно удавалось без
труда, он начал терять самооб-
ладание. И мне удалось всем
этим воспользоваться. Тот же
крестообразный захват - по-
ставьте нас в него еще сто раз, и
Карелин легко выиграл бы очко
в 99 случаях!

- Можете описать решаю-
щий эпизод поподробнее?

- Конечно. Когда нас поста-
вили в крестообразный захват, я
был уверен, что шансов у меня
нет. Мне даже с трудом удалось
сделать сам этот захват, а уж
удержать... До сих пор не знаю,
почему Александр не выиграл
это очко - он был в идеальной
позиции. Помню, мы крути-
лись, мне удалось слегка вывес-
ти его из равновесия, и тут... На
его лице появилось такое выра-
жение... как будто его ударили
ножом в спину. Это была как раз
та доля секунды, когда его руки
слегка разошлись, но я почувст-
вовал, что что-то здесь не так. И
тут же разъединил руки сам. 

- Почему? Вы ведь не могли
быть уверенным в успехе.

- Понял, что если он не рас-
цепил руки, то сейчас просто
меня бросит, и решил, что луч-
ше проиграть очко, чем поеди-
нок. Рефери тут же объявил:
«Америка разорвала захват, оч-
ко России», но другие судьи ре-

шили посмотреть повтор. И
увидели-таки, что за секунду до
меня Карелин сам разъединил
руки. Мне показалось, что они
страшно не хотели менять счет
на табло, и я могу их понять.
Это Карелин! Так просто не бы-
вает! Наверное, они в конце
концов решили, что одно очко
для него - чепуха.

- Опишите ваши чувства по
окончании поединка.

- Вы знаете, я ведь действи-
тельно никак не планировал
эту победу. Перед финалом кто-
то из ребят спросил: «Рулон, а
что ты сделаешь, если выигра-
ешь?» Я только засмеялся: куда
мне об этом даже думать! Ну
ладно, говорю, пройдусь «коле-
сом» или что-то в этом роде...
Помню свои чувства, когда мне
поднимали руку. Сначала был
восторг, а потом посмотрел на
Карелина и вдруг почувствовал
грусть. Лучший борец всех вре-
мен проиграл! Это ведь траге-
дия. С одной стороны, я гово-
рил себе: «Рулон, ты победил,
радуйся!», а с другой - было
больно за Александра. 

- «Колесом» вы все же про-
шлись.

- Ну да, раз победил - надо
праздновать. Американцы в та-
ких случаях обычно прыгают
через голову, но куда мне с мо-
им-то телосложением делать
сальто? Я себе шею сломаю! 

- Вы сказали что-нибудь Ка-
релину?

- Уже когда мы переоделись,
я подошел к нему в коридоре и
сказал: «Ты лучший, ты всегда
будешь лучшим, я уважаю тебя
и благодарю за то, что у меня
была возможность бороться
против тебя». Я просто голову
потерял от эмоций. Он повер-
нулся и ответил: «Ты очень хо-
роший борец». 

- На церемонии награжде-
ния вы хотели поднять Алексан-
дра к себе на первую ступеньку,
но он отказался.

- Я хотел поднять туда и его,
и бронзового медалиста (бело-
руса Дебелку. - Прим. С. М.), но
там просто не было для нас всех
места. И знаете - слава богу!
Они ведь оба куда здоровее ме-
ня. Если бы я их туда втащил,
хорошая вышла бы фотогра-
фия - меня на этом фоне и не
видно бы было! А потом, уже по-
сле церемонии, нас повели на
допинг-контроль, и мы сидели
вместе в одной комнате 45 ми-
нут. По телевизору показывали
хоккей на траве - ну просто ди-
во что за захватывающий вид
спорта, сами понимаете. Так
вот за все это время Александр
ни разу не отвел взгляд от теле-
визора и не шевельнул ни еди-
ным мускулом... 

Мы потом еще раз встрети-
лись - на следующий день, когда
я пошел кататься с друзьями на
«Харлее». Стоял на улице, фото-
графировался с какими-то
мальчишками, и тут появляет-
ся Александр... в военном ка-
муфляже. И смотрит так... Я ти-
хонько убрал медаль в карман
(смеется). Да нет, я, конечно,
понимаю, насколько ему было
тяжело. Говорю же, что сам чув-
ствовал грусть за него.

УМИРАТЬ БЫЛО РАНО
После того, что произошло с

Рулоном между Олимпиадами,
назвать его счастливчиком не
поворачивается язык, а бронза
в Афинах выглядит сверхдости-
жением, чуть ли не равным сид-
нейскому золоту. В феврале
2002-го, катаясь в вайоминг-
ском лесу на снегоходе, Рулон
потерялся, утопил машину в ре-
ке и просидел, промокший до
нитки, 18 часов на 30-градус-
ном морозе. 

Несмотря на то что в живых
он остался лишь чудом, Гарднер
рассказывает эту историю
охотно и увлекательно. И снова
снабжает ее визуальными ма-
териалами. На фотографиях -
отмороженные ноги с отвалив-
шейся кожей и обнаженным
мясом. 

- Доктор сказал, что ткани
мертвы и в лучшем случае ам-
путируют только по половине
ступни, а не по щиколотку, - с
улыбкой докладывает Рулон. - Я
ответил, что черта с два. В ито-
ге спасли обе, кроме среднего
пальца на правой.

И снова кошмарные снимки:
Рулону зачем-то потребовались
фотографии операций, в том
числе и ампутирования. «Вот
тут он режет пораженное место.
А тут пилит кость. Кстати, нар-
коз - местный: видите, я пома-
хал рукой фотографу?» В этих

жутких комментариях нет ни
грамма позерства, а все та же
ребяческая удаль. Точно так же
во всех дворах мира мальчуга-
ны хвастаются сломанной ру-
кой или глубоким порезом. И ес-
ли вам интересно - отрезанный
палец Рулон хранит дома, в бан-
ке с формальдегидом. 

- Насколько вы были близки
к смерти?

- Когда меня нашли, темпе-
ратура тела была практически
как у трупа, около 80 градусов
по Фаренгейту (25 по Цельсию. -
Прим. С. М.), но готовым к
смерти я себя не чувствовал, хо-
тя прекрасно знал, чем мне все
это грозит. Знал, что спать
нельзя, но где-то часа в три но-
чи начал забываться: увидел
Бога и рядом с ним покойного
брата. Оба звали меня к себе. Я
ответил: «Нет, не надо. Я хочу
жить. Я только что добился кое-
чего...» 

Меня обнаружили через 15
часов, а вертолет задержался
еще на целых три. А знаете по-
чему? Из-за Олимпиады в Солт-
Лэйк-Сити! Ирония судьбы,
правда?

- Сколько времени ушло на
восстановление?

- Пролежал в больнице с фев-
раля по август. Ноги у меня до
сих пор как протезы. Чувстви-
тельность в ступнях восстано-
вилась только где-то на 10 - 15
процентов. 

- Но и на этом ваши беды не
закончились.

- Да, год спустя была авария:
врезался на мотоцикле в авто-
мобиль. Дама выезжала с пар-
ковки прямо передо мной, и ни
я, ни она не успели среагиро-
вать. Перелетел через ее капот
и уже в воздухе додумался при-
крыть рукой голову и сгруппи-
роваться. В итоге отделался ца-
рапинами. А вот «Харлей» жал-
ко - мотоцикл я уделал вдребез-
ги.

- А дальше? Везение ведь
было недолгим.

- Через четыре дня играл в
баскетбол, налетел на желез-
ную скамейку и сломал руку.
Причем так основательно, что
тыльная сторона кисти лежа-
ла на запястье. И было это все-
го за месяц до чемпионата
США. Врачи вставили мне в
руку металлические болты, но
помогало плохо: суставы то и
дело вылетали, и приходилось
останавливать бои и встав-
лять их обратно. В итоге про-
играл Дремилу Байерсу в фи-
нале. Но отборочные к Афи-
нам выиграл, хоть рука была
почти никакая.

- У вас есть еще какие-то
опасные хобби? Нехорошо,
знаете ли, так искушать судьбу.

- Мне все равно. Я и с пара-
шютом прыгал, и на водных
лыжах катался. А вот я вам еще
одну фотографию покажу. (На
снимке - Рулон в перчатках для
тайского бокса наносит удар че-
ловеку в кимоно.) Это Есида,
олимпийский чемпион по дзю-
до. Меня пригласили на бои без
правил за три недели до Афин и
выставили против этого парня.

- Кто выиграл?
- Я.
- Каким образом?
- Он меня пинать начал, по-

садил вот такой синячище на
бедре. А потом - коленом в глаз.
Я думаю: «А ну его к дьяволу с
такими штучками», - и как дал
кулаком в лоб. Он уже и не
встал.

- Вы выиграли турнир?
- Это был мой единственный

бой. Поначалу предполагалось,
что будут еще два, но я решил:
хватит. Остался живой - и заме-
чательно, а больше мне такого
счастья не нужно.

- А в профессиональный
реслинг вас не звали?

- Звали, и даже дважды, но
мне это очень не нравится. Ве-
село, конечно, но для меня это
не спорт. Мне сказали, что пер-
вым делом надо научиться да-
вать интервью, как это принято
в реслинге: рвать на себе ру-
башку, рычать, пускать слюни.
Нет, это не мое. Я люблю насто-
ящую, олимпийскую борьбу и
надеюсь найти свое призвание
на тренерской работе. А гово-
рить предпочитаю перед деть-
ми, что сейчас постоянно и де-
лаю.

«ПРОКЛЯТЫЙ 
АМЕРИКАНЕЦ»

- Карелин говорил, что он в
совершенстве владеет лишь
тремя приемами, которых ему
хватает. А у вас было что-то
свое, «коронное»?

- Ничего, сравнимого с тем,
что делал Александр. Разве что
перевод рывком руки и вынос-
ливость - вот и все мои козыри.
Выносливый и настырный бо-
рец может деморализовать со-
перника, чем я часто и брал
свое. У американских «греков»
нет таких технических навы-
ков, как у российских. Греко-
римская борьба у нас далеко не
так популярна, и большинство
ребят посвящают много време-
ни другим занятиям. Я в моло-
дости работал на ферме, Дре-
мил Байерс - сержант амери-
канской армии.

- Карелин, по вашим же сло-
вам, внушал страх одним сво-
им видом. Вы никогда не пыта-
лись запугивать соперников?

- Не думаю, что у меня было
чем их запугивать. Карелин
подходил для рукопожатия,
протягивал две руки, и рука со-
перника исчезала. У меня так
не получится, да и характер не
тот. 

- В России поражение Каре-
лина восприняли как трагедию.
В Америке были попытки пре-
поднести вашу победу как три-
умф Добра над Злом. А как
смотрите на это событие вы?

- Я до сих пор пытаюсь это
для себя выяснить... Наверное,
это неплохая иллюстрация аме-
риканского менталитета: успех
приходит к тем, кто усердно тру-
дится, несмотря ни на что. Я ни-
когда не сдавался. Даже в 97-м,
когда Карелин бросал меня так,
что мои пятки ударялись о спи-
ну, я продолжал бороться. Он
ведь ту схватку выиграл только
в овертайме и тоже был заметно
утомлен в конце.

- Победа на чемпионате ми-
ра-2001 стала как бы подтвер-
ждением вашей «легитимно-
сти»?

- Вот уж не знаю. Я был бе-
зумно рад еще одной золотой
медали, вот и все, что могу ска-
зать. А досталась она мне ни-
чуть не легче, чем сиднейская.
В четвертьфинале попал на Па-
трикеева и проигрывал 0:3 на
последней минуте, пока не про-
вел бросок и не положил Юрия
на лопатки. Кстати, я был очень
растроган, когда после боя ко
мне подошел Михаил Мамиа-
швили и поздравил с победой.

- Хасан Бароев был очень
разочарован тем, что не смог
встретиться с вами в афинском
финале и отомстить за Карели-
на...

- Зато он отомстил за меня
парню из Казахстана (смеет-
ся). Бароев - достойный преем-
ник Карелина. Еще в 2003-м у
нас считали его средненьким
борцом, мощным, но прямоли-
нейным. Но как он прибавил! А
все ваша система. Кстати, те-
перь, из-за всех этих новых
«русских» стран, ваша школа
выставляет на каждую Олим-
пиаду не одного, а до десяти
борцов. Конкурировать с вами
невероятно тяжело.

- Какие у вас остались впе-
чатления от визитов в Россию? 

- Великая борцовская стра-
на. Мемориал Поддубного - од-
но из престижнейших соревно-
ваний, практически неофици-
альный чемпионат мира. 

Я был потрясен видом спор-
тивного центра, где проходили
соревнования. Помню, увидел
на стене портрет Карелина - и
не по себе стало. Старший брат
все видит (смеется).

- В Америке вы, естествен-
но, стали национальным геро-
ем, вас пронесли на руках по
главной улице городка Эфтон.
А как вы хотели бы, чтобы к вам
относились в России?

- Я слышал, что у вас в мой
адрес было высказано немало
нелестных слов. Ну, знаете,
обычное: «Эти проклятые аме-
риканцы». Кто-то говорил, что я
использовал стероиды, и это
здорово меня насмешило. Пос-
мотрите на меня, какие тут мо-
гут быть стероиды? Разве я по-
хож на вытесанного из камня
«качка»? 

Надеюсь, в России поймут,
что ни я, ни моя победа не име-
ют никакого отношения к поли-
тике и что я - такой же человек,
как и все. Пусть на меня смот-
рят не как на американца, вы-
игравшего у русского, а как на
человека, который достойно
преодолел множество трудно-
стей.

- Вы не видели Карелина по-
сле Сиднея. Что сказали бы ему
сейчас?

- Обнял бы и спросил, как де-
ла. Мы, борцы, - братья. Хочу
верить, что он не держит на ме-
ня зла. 20 июня 2005 года. Солт-Лейк-Сити. Рулон ГАРДНЕР на Олимпийском стадионе.
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ПРЯМОЕ ПОПАДАНИЕ «ВЫБОРГСКОЙ РАКЕТЫ»
астоящим украшени-
ем третьего этапа НГС
LADA - чемпионата
России по шоссейно-

кольцевым автогонкам -  ста-
ли заезды в классе LADA
Revolution. В них гонщики
продемонстрировали много-
численным зрителям всю
прелесть кольцевого авто-
спорта - феерические старты,
зрелищные обгоны и леденя-
щие душу аварии.

Перед началом гонок на
подмосковной трассе Мячково
- Московское кольцо всех инте-
ресовало, удастся ли Виталию
Петрову из команды «Максмо-
тор-Ульяновск», которого уже
прозвали Выборгской Ракетой,
сохранить лидерство в чемпи-
онате. В первом заезде бросить
ему вызов попытался опыт-
нейший Виталий Дудин
(«LADA-Кредит»), прошлогод-
ний бронзовый призер в этом
классе, однако еще до заверше-
ния стартового круга Петров
обошел Дудина и фактически
предопределил исход борьбы.

- Результат заезда - не толь-
ко моя заслуга. Огромное спа-

сибо команде, которая безу-
пречно подготовила для меня
машину, - скажет после фини-
ша Петров.

А вот за оставшиеся призо-
вые места разгорелась нешу-
точная схватка. Дудин, 16-лет-
ний Тимур Садрединов («Active-
Pro Racing») и чемпион в LADA
Revolution-2004 Кирилл Лады-
гин («Forza Sport») бились, не
щадя ни себя, ни соперников.
Во время одного из обгонов Ла-
дыгин задел прототип Садре-
динова, и, пока Тимур пытался
справиться с поврежденным
автомобилем, продолжая ехать
с оторванным спойлером, Ки-
рилл устремился в погоню за
Дудиным. В течение несколь-
ких кругов Ладыгин предпри-
нимал отчаянные попытки до-
стать Дудина, но тщетно: тот
оборонялся более чем надеж-
но. А вскоре их снова догнал
Садрединов и немедленно
вклинился в борьбу. Кульмина-
цией заезда, в которой особен-
но ярко проявились и возмож-
ности автомобилей, и мастер-
ство пилотов, стало вхождение
в поворот колесом к колесу сра-

зу трех машин! До минувшей
субботы все считали, что такое
невозможно. В итоге Дудину
удалось сохранить свое второе
место, а Ладыгин уступил Сад-
рединову.

- Я очень доволен итогом
этой гонки, - сказал Тимур на
пресс-конференции. - Это мой
первый подиум в LADA
Revolution. Так как я все же
смог обогнать Ладыгина, у ме-
ня нет никаких обид за то, что
по его вине была повреждена
моя машина.

Второй заезд обычно быва-
ет более богат непредсказуе-
мыми событиями - главным
образом потому, что в нем луч-
шие по итогам первого заезда
восемь гонщиков выстраива-
ются на старте в обратной пос-
ледовательности. Но эта гонка
превзошла все ожидания! Уже
второй круг был отмечен инци-
дентом, который один из его
участников - Дудин - проком-
ментировал потом так: «Мы
столкнулись с Вадимом Харло-
вым из «Максмотор-Улья-
новск», мою машину разверну-
ло, и она встала поперек трас-

сы. Я попытался увернуться от
проезжающих соперников, од-
нако с Ладыгиным разминуть-
ся все-таки не удалось».

А вот как выглядела авария
глазами Кирилла: «Стартовал я
не совсем удачно - возникли
проблемы со сцеплением, поэ-
тому откатился в конец пелото-
на. Из-за скопления машин я
не заметил Дудина, а когда
увидел его Revolution, было уже
поздно, и мы столкнулись. В
результате я серьезно повре-
дил свой автомобиль. Естест-
венно, о продолжении борьбы
после рестарта речи уже не
шло. Более того, неизвестно,
подлежит ли вообще восстано-
влению машина. Но даже если
удастся более или менее приве-
сти ее в порядок, на ней уже
вряд ли можно будет бороться
за лидирующие позиции».

В отличие от чемпиона
страны Ладыгина Дудин не
только вернулся в гонку после
рестарта, но и повел битву за
призовые места. Петров, стар-
товавший восьмым, уже к тре-
тьему кругу возглавил пелотон,
а затем опять ушел от него в от-

рыв. Садрединов и на сей раз
сумел побороться за призы.
Ему пытались составить ком-
панию Егор Ефросинин и Гри-
горий Комаров, но их дуэль,
длившаяся несколько кругов,
завершилась столкновением.

- После гонки мы поговори-
ли с Григорием, - сказал Егор
после заезда, - и никаких пре-
тензий друг к другу у нас нет.
Это была обычная соревнова-
тельная ситуация, хоть она и
закончилась плачевно для нас
обоих: и мне, и Григорию при-
шлось сойти.

Итак, одержав очередную
победу, Выборгская Ракета уп-
рочил свои лидирующие пози-
ции. А вот за спиной Петрова
идет упорнейшая борьба, про-
должение которой мы увидим
15 - 16 июля в Санкт-Петер-
бурге на трассе «Невское коль-
цо».

Анастасия БУТЫРСКАЯ

Чемпионат России по шоссей-
но-кольцевым автогонкам. НГС
LADA. 3-й этап. Автодром «Мячко-
во - Московское кольцо». Класс
LADA Revolution. 22 круга. 1-й за-
езд. 1. Виталий Петров («Максмо-

тор-Ульяновск») - 24.28,132. 2. Вита-
лий Дудин («LADA-Кредит») - отста-
вание 4,812. 3. Тимур Садрединов
(Active-Pro Racing) - 4,995. 2-й 
заезд. 1. Петров - 24.25,394. 
2. Садрединов - 11,791. 3. Дудин -
35,571. Лучший круг: 1.05,013
(средняя скорость 132,90 км/ч) - Ки-
рилл Ладыгин (Forza Sport, 5-й круг
1-го заезда). Зачет чемпионата.
1. Петров - 56. 2. Ладыгин - 29. 3. Ду-
дин - 29. 4. Григорий Комаров - 25. 5.
Садрединов - 25. Класс «Ку-
бок LADA». 18 кругов. 1. Михаил 
Тягунов - 22.40,351. 2. Артем Козя-
вин - отставание 6,069. 3. Сергей
Долин - 15,748. Лучший круг:
1.14,501 (115,97 км/ч) - Тягунов 
(2-й).

Класс «туринг». 22 круга. 1.
Владимир Нечаев - 24.38,314. 2.
Михаил Ухов - отставание 7,214. 3.
Владимир Лабазов - 7,476. Лучший
круг: 1.06,381 (130,28 км/ч) - Неча-
ев (6-й). Класс «туринг лайт». 42
круга. 1. Виктор Шаповалов -
52.11,279. 2. Сергей Крылов - отста-
вание 16,004. 3. Александр Сотни-
ков - 21,954. Лучший круг: 1.11,245
(121,27 км/ч) - Давид Какабадзе 
(11-й). Класс «суперпродакшн».
21 круг. 1. Илья Буренко -
24.55,604. 2. Сергей Крылов - отста-
вание 10,718. 3. Евгений Дутов -
50,771. Лучший круг: 1.09,883
(123,64 км/ч) - Буренко (10-й).

НАЦИОНАЛЬНАЯ ГОНОЧНАЯ СЕРИЯ LADA

Н

Суббота. Мячково. На стартовом поле лидер
чемпионата России и НГС LADA Виталий ПЕТРОВ.
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чера в журналистском
автобусе по дороге из
отеля на стадион не-
много отдохнувшие в

воскресенье от ежедневной ра-
боты корреспондент итальян-
ской «Гадзетта Делло Спорт» и
обозреватель одного из амери-
канских теннисных журналов
заключили пари на результа-
ты матчей четвертого круга, в
том числе и чисто российского
противостояния Елена Демен-
тьева - Анастасия Мыскина.
Итальянец поставил на Демен-
тьеву, а американец - на Мыс-
кину. Почему мнения раздели-
лись, не знаю, но уверен, что
каждый из этих весьма авто-
ритетных в теннисном мире
людей мог привести свои убе-
дительные аргументы. Может
быть, один сделал ставку на
относительно стабильные ре-
зультаты Елены в этом сезоне,
а другой - на соотношение
встреч соперниц на взрослых
турнирах, которое до вчераш-
него дня было - 7:4 в пользу
Анастасии. Впрочем, в данном
случае гораздо важнее были не
цифры.

- Мы с Леной с семи лет рос-
ли вместе и очень хорошо зна-
ем друг друга. Думаю, в нашем
матче все решится в борьбе ха-
рактеров. У кого он окажется
крепче, тот и выиграет, - сказа-
ла Мыскина в пятницу.

Это был, конечно, не финал
Roland Garros или «Кубка Кре-
мля», но все равно принципи-
альнейший поединок. На три-
буне, предназначенной для
гостей и тренеров игроков, Де-
ментьеву поддерживали ее ма-
ма и Ольга Морозова, а за Мы-
скину, которая вышла на корт с
большим пластырем на левой
голени, болели Йенс Герлах и
врач Сергей Ясницкий.

Сценарий поединка, как и
можно было предположить,
оказался интереснейшим. В
первом сете Дементьева полно-
стью диктовала сопернице
свои условия, однако разве
могла Мыскина, которая на пу-
ти к 1/8 финала одержала три
трудовые победы, сдаться без
боя?! Судьбу второй партии ре-
шил тай-брейк. Дементьева,
тоже сражаясь из последних
сил, заработала на нем два
матч-пойнта при счете 7:6 и
9:8, но Анастасия, которая, на-

помню, отразила три матч-
пойнта во второй партии пре-
дыдущей встречи с Еленой Ян-
кович, снова продемонстриро-
вала свои уникальные несгиба-
емость и умение точно сыграть
в критической ситуации. Тай-
брейк остался за ней - 11:9.

Перед третьей партией Де-
ментьева решила взять пере-
рыв и на время покинула корт,
но это не оказало существенно-
го влияния на дальнейший ход
борьбы. Психологическое пре-
имущество, которое получила
Мыскина, стало отражаться и
на счете, и в 10-м гейме у нее
были две возможности завер-
шить матч одним ударом, од-
нако Дементьева вернула ей
должок. Казалось, еще чуть-
чуть - и наступит второй (или

уже третий) перелом в этом
матче. Но он не наступил. Мы-
скина в который уже раз взяла
подачу соперницы, а в 12-м
гейме удержала свою. 7:5 в ее
пользу - и победительница От-
крытого чемпионата Фран-
ции-2004 впервые в своей
карьере оказывается в чет-
вертьфинале Уимблдона.

Несколько раньше на корте
№ 1 проходил мини-матч
Франция - Россия: сначала
Елена Лиховцева встречалась
с Амели Моресмо, а затем Ма-
рия Шарапова - с Натали Де-
ши.

Первый матч разделился
как бы на две части. Лиховце-
ва, которая вышла на игру хо-
рошо настроенной, выглядела
никак не хуже, если не лучше

именитой соперницы, и, не
проиграв ей в 5-м и 6-м геймах
первой партии ни одного очка,
повела - 4:2. Однако затем про-
изошло то, что не смогла потом
объяснить даже сама Елена:
начиная с этого момента, ей не
удалось взять ни единого гейма
- 4:6, 0:6.

- Очень обидно, - сетовала
Лиховцева после окончания
матча. - Ведь на этом покры-
тии у меня были очень даже
неплохие шансы одолеть Мо-
ресмо. Нужно было лишь про-
должать придерживаться пла-
на на игру и использовать то,
что Амели справа бьет похуже,
чем слева, а когда мяч отскаки-
вает низко, не успевает отве-
тить. Я же вместо этого сильно
расстроилась, когда сделала

двойную ошибку при счете 4:2
и 30:15. В конце было уже про-
сто неинтересно.

- Моресмо в четырех матчах
на этом турнире отдала всего
15 геймов. Как вы оцениваете
ее шансы на выход в финал?

- Думаю, ей будет непросто
добиться этого. Если играть ей
агрессивно под право и идти
вперед, то у Амели возникнут
серьезнейшие проблемы.

- Вы планируете принять
участие в полуфинале Fed Cup
против сборной США?

- Нет, буду болеть за нашу
команду по интернету. Дело в
том, что в начале года я подпи-
сала контракт на выступление
в трехнедельном американ-
ском показательном турнире
World Team Tennis за команду

Сакраменто. За нее, кстати, в
некоторых матчах должна сыг-
рать и Анна Курникова.

- Вы с ней общались в пос-
леднее время?

- Встречались во время
Roland Garros.

- Анна сейчас тренируется?
- Не думаю, что постоянно,

но форму поддерживает.
А вот Шарапова решила

свою задачу уверенно. Несмот-
ря на то что Деши поначалу
оказывала ей довольно упор-
ное сопротивление, по большо-
му счету сомнений в победе
Марии не возникало.

О победе Надежды Петро-
вой над чешкой Кветой Пешке
вы тоже уже знаете из матери-
ала на первой полосе, а вот
Михаил Южный, увы, уступил

чилийцу Фернандо Гонсалесу.
Проиграв первый и второй се-
ты на тай-брейках, россиянин
в третьем катастрофически
отставал - 0:5, после чего взял
3 гейма, однако Гонсалесу в
конце концов удалось поста-
вить победную точку.

25 июня. Юниоры. Одиноч-
ный разряд. Первый круг. Ложда
(Чехия) - С.Бубка (Украина, 7) - 6:4,
6:4. Левин (США) - Долгополов (Ук-
раина) - 6:3, 6:2. Шарди (Франция)
- Тарасевич (Белоруссия) - 7:5, 2:6,
7:5.

Юниорки. Одиночный раз-
ряд. Первый круг. РОДИНА (Рос-
сия) - Тетро (Канада) - 6:4, 6:2.
КЛЕЙБАНОВА (Россия) - Нзе
(США) - 6:3, 7:6 (8:6). Азаренко (Бе-
лоруссия, 1) - Павлович (Франция)
- 6:2, 7:5. Бузарнеску (Румыния) -

Говорцова (Белоруссия) - 6:4, 6:2.
Татишвили (Грузия) - Сема (Япо-
ния) - 6:2, 6:4.

27 июня. Мужчины. Одиноч-
ный разряд. Четвертый круг.
Ф.Лопес (Испания, 26) - Анчич
(Хорватия, 10) - 6:4, 6:4, 6:2.
Т.Юханссон (Швеция, 12) - Мирный
(Белоруссия) - 6:4, 7:5, 6:4. Нал-
бандян (Аргентина, 18) - Гаске
(Франция, 27) - 6:4, 7:6 (7:3), 6:0.
Хьюитт (Австралия, 3) - Дент (США,
24) - 6:4, 6:4, 6:7 (7:9), 6:3. Ф.Гонса-
лес (Чили, 21) - ЮЖНЫЙ (Россия,
31) - 7:6 (7:3), 7:6 (7:5), 6:3.

Парный разряд. Второй круг.
Ноул/Мельцер (Австрия, 13) - Ха-
неску/Павел (Румыния) - 7:6 (7:2),
7:6 (7:5), 7:5. Шуттлер/Васке (Гер-
мания) - Херных/Зиб (Чехия) - 6:4,
6:7 (1:7), 6:7 (2:7), 6:2, 7:5. Па-
ес/Зимонжич (Индия/Сербия и
Черногория, 5) - Лич/Пэрротт
(США) - 6:3, 3:6, 6:4, 7:6 (7:4).

Третий круг. Хрбаты/Мертинак
(Словакия/Чехия) - Малисс/О.Ро-
хус (Бельгия) - 6:1, 6:3, 6:3. Б.Брай-
ан/М.Брайан (США, 2) - Эр-
лих/А.Рам (Израиль, 15) - 6:3, 7:6
(7:0), 6:3. Ноулс/Ллодра (Бага-
мы/Франция, 3) - Карлович/Вассен
(Хорватия/Голландия) - 6:4, 6:4,
5:7, 6:4.

Женщины. Одиночный раз-
ряд. Четвертый круг. Пьерс
(Франция, 12) - Пеннетта (Италия,
26) - 6:3, 6:1. Моресмо (Франция,
3) - ЛИХОВЦЕВА (Россия, 13) - 6:4,
6:0. ШАРАПОВА (Россия, 2) - Деши
(Франция, 16) - 6:4, 6:2. ПЕТРОВА
(Россия, 8) - Пешке (Чехия) - 6:7
(5:7), 7:6 (9:7), 6:3. МЫСКИНА (Рос-
сия, 9) - ДЕМЕНТЬЕВА (Россия, 6) -
1:6, 7:6 (11:9), 7:5.

Парный разряд. Третий круг.
К.Блэк/Л.Хубер (Зимбабве/ЮАР, 2)
- Луа/Стрыкова (Франция/Чехия,
15) - 6:1, 7:5. Гронефельд/М.Нав-
ратилова (Германия/США, 8) - Аса-
гое/Среботник (Япония/Словения,
10) - 6:3, 6:3. Хантухова/Сугияма
(Словакия/Япония, 7) - САФИ-
НА/Медина-Гарьикес (Россия/Ис-
пания, 9) - 6:2, 6:1.

Микст. Второй круг. А.Рам/
К.Мартинес (Израиль/Испания, 16)
- Сук/Янкович (Чехия/Сербия и
Черногория) - отказ.

Юниоры. Одиночный разряд.
Первый круг. Фаррон-Махон (Ир-
ландия) - ЧЕХОВ (Россия) - 6:3, 6:3.

Юниорки. Одиночный раз-
ряд. Первый круг. Кирклэнд
(США, 3) - ГРЕБЕНЮК (Россия) -
6:4, 6:2. КОСЬМИНСКАЯ (Россия) -
Риполл (Германия) - 6:1, 6:3.

умаю, нет необходимо-
сти представлять чита-
телям «СЭ» Андрея Оль-
ховского. Победитель

двух турниров АТР в одиночном
разряде и множества - в парном,
двукратный (1994, 1995) фина-
лист Кубка Дэвиса в составе
сборной России в свое время по-
бедил на Уимблдоне первую тог-
да ракетку мира американца
Джима Курье. На этот раз Оль-
ховский приехал в Лондон в ка-
честве тренера 18-летней Ма-
рии Кириленко, которая дошла
здесь до второго круга.

О СЕБЕ, 
КИРИЛЕНКО 

И ЖЕНСКОМ ТЕННИСЕ
- Андрей, расскажите немно-

го о своей жизни после заверше-
ния спортивной карьеры.

- Поначалу у меня была идея
создать в Москве теннисную
школу, однако достаточного ко-
личества людей, готовых инве-
стировать деньги в проект, не
нашлось, поэтому мои намере-
ния потихоньку затихают. Ка-
кое-то время тренировал одного
молодого игрока, вместе с кото-
рым мы даже выиграли «фью-
черс» в парном разряде.

- А как вышли на Кириленко?
- Я буквально три дня пора-

ботал с Марией перед Roland
Garros, после чего мне предло-
жили съездить с ней на три тур-
нира - в Бирмингем, Хертоген-
бос и на Уимблдон. Не исключе-
но, что мы продолжим наше со-
трудничество.

- Как оцениваете ее потенци-
ал?

- Потенциал есть, но надо
много работать. Я раньше осо-
бенно не присматривался к
женскому теннису, а сейчас ви-
жу, что он отличается от муж-
ского в первую очередь работой
ног. И конкуренция здесь по-
меньше: первые человек 50 де-
монстрируют вполне прилич-
ный теннис, а затем уровень
снижается. В то же время с мес-
та девушки бьют по мячу очень
неплохо, и обыграть их весьма
сложно.

- Даже вам?
- Даже мне.

ПРЕЛЕСТЬ - 
В РАЗНООБРАЗИИ
- По соревнованиям не скуча-

ете?
- Да не сказал бы. Правда, в

прошлом году мы с Андреем

Черкасовым и Андреем Чесно-
ковым играли какой-то вете-
ранский турнир в испанской
Марбелье, но всему свое время.
К тому же налицо тенденция
принижения значения моего
любимого парного разряда.
Для меня это очень больной во-
прос.

- В целом теннис за послед-
ние годы сильно ушел вперед?

- Не думаю. Скорее, наобо-
рот, он что-то потерял, потому
что большинство игроков ис-
пользуют сейчас в основном си-
лу. Разноплановых мастеров,
которые встречались даже в 
90-е годы, все меньше. Скоро-
сти, конечно, выросли, но толь-
ко за счет атлетизма. Исключе-
ние составляет лишь швейца-
рец Роджер Федерер - безуслов-
но, Талант с большой буквы,
владеющий всеми ударами. Ис-

панец Рафаэль Надаль тоже, ко-
нечно, талантливый парень, но
он делает только две вещи - хо-
рошо двигается и сильно бьет,
почти не ошибаясь. Для меня
же прелесть тенниса заключа-
ется отнюдь не только в беготне
и обмене сильными ударами.

- Вы видите какой-то выход
из этой ситуации?

- Я бы, наверное, для начала
запретил удлиненные ракетки.
Говорят, скоро в АТР введут объ-
единенный рейтинг, который,
как сейчас у юниоров, будет
учитывать одновременно ре-
зультаты в одиночке и паре.
Возможно, это внесет какую-то
новую струю. Во-первых, оди-
ночники будут серьезнее отно-
ситься к паре, а во-вторых, ко-
гда парники будут играть оди-
ночку, игра станет более разно-
образной.

- Слышал, что вы в Лондоне
намерены позаниматься на кур-
сах тренеров АТР?

- Да, они будут проходить че-
тыре дня. Послушаю, поучусь.

- Много на этих курсах игро-
ков вашего поколения?

- Из известных - не очень.
Большие чемпионы редко ста-
новятся тренерами, им это не
нужно.

- А вы хотите?
- Мне это интересно. Может

быть, потому, что я еще не устал
от тенниса и продолжаю полу-
чать от него удовольствие.

ПО ТАЛАНТУ САФИНУ 
РЕАЛЬНО ПОБЕДИТЬ

НА УИМБЛДОНЕ
- В свое время вы встреча-

лись с Питом Сампрасом. Если
сравнить его с Федерером, то
чья игра более привлекатель-
на?

- Конечно, Федерера. Но ес-
ли бы Сампрас и Федерер
встретились друг с другом и
показали свой лучший теннис,
я бы не рискнул назвать побе-
дителя. Американец быстрее
подавал, его подача была
очень грозным оружием. Феде-
рер - более разноплановый иг-
рок, у него значительно лучше
удар слева. Но если ты посто-
янно подаешь навылет, то тебе
достаточно лишь один раз
удачно принять на тай-брейке.
Того же Грега Руседски, когда
англичанин был в лучшей фор-
ме, не многие могли обыграть
на траве. Потому что еще ни-
кто не придумал способа ста-
бильно отбивать мяч, летящий
со скоростью более 200 км/ч.
Если ты не угадываешь напра-
вление, то отразить его нере-
ально.

- Вы не раз говорили, что си-
ла Сампраса еще и в том, что он
умел настраиваться на решаю-
щие игры.

- Даже не на игры, а на очки.
- А как в этом отношении вы-

глядит Федерер?
- Его результаты говорят са-

ми за себя. Если не ошибаюсь,
он не проиграл 20 финалов
подряд. Это ли не наглядное
доказательство высочайшей
психологической устойчиво-
сти?

- В первые дни здесь много
говорили о Марате Сафине, ко-
гда он обыграл Парадорна Сича-
пана и Марка Филиппуссиса - не
последних людей на траве.

- Да, эти два матча Сафин
действительно провел очень
хорошо, и мне казалось, что он
должен довольно далеко прой-
ти по сетке. Но его третьим со-
перником оказался Фелисиано
Лопес - очень неприятный лев-
ша, который высоко стоит в
рейтинге и показывает хоро-
шие результаты. В матче с ним
у Марата что-то не получи-
лось.

- Как думаете, Cафин может
когда-нибудь выиграть Уимбл-
дон?

- По таланту и по игре -
вполне. Все зависит от того,
как он сам к этому относится и
какие задачи перед собой ста-
вит. Время-то идет, моложе ни-
кто не становится, и, чтобы по-
бедить здесь, Сафин должен
прежде всего очень сильно это-
го захотеть.

- Можно сказать, что Дмит-
рий Турсунов стал открытием
турнира?

- Да о нем и раньше уже гово-
рили. Теннис Турсунов показы-
вает хороший и довольно уве-
ренно играл в течение первой
недели. Хенмэна он победил от-
нюдь не случайно. Когда в 10-м
гейме пятой партии Дмитрий не
использовал два матч-пойнта, я
решил, что ему уже не выиг-
рать. По себе знаю, какой в та-
кие моменты психологический
удар получаешь. Но он сумел
справиться с собой. Поэтому
матч с Хенмэном может дать
ему больше, чем все остальные в
его карьере. Выдержать такое
испытание на Центральном
корте Уимблдона в поединке с
явным фаворитом дорогого сто-
ит. Получаешь огромный заряд
уверенности.

ХОРОШО 
ИГРАЕТСЯ ТАМ, 

ГДЕ ВЫИГРЫВАЕШЬ
- Сафин традиционно успеш-

но выступает на Открытом чем-
пионате Австралии, Федерер -
здесь. Сампрас, Агасси и Ка-
фельников тоже зачастую выиг-
рывали одни и те же турниры.
Верно ли, что у каждого игрока
есть свои любимые соревнова-
ния? И где больше всего любили
играть вы?

- Многие теннисисты пока-
зывают свою лучшую игру там,
где им больше всего подходит ат-
мосфера. Важны и климатиче-
ские условия. А вообще, лучше
всего играть там, где выигрыва-
ешь. У меня таким местом был
Копенгаген, я там больше всего
титулов завоевал: в одиночном

разряде по разу победил и был в
финале, в парном трижды выиг-
рал и тоже до финала доходил.
Причем не сказать, что мне там
так уж нравилось. Просто приез-
жал и почему-то удачно играл.

- Кого считаете фаворитами
этого Уимблдона?

- Не буду оригинален: конеч-
но, в первую очередь это Феде-
рер. Силен и Энди Роддик.
Правда, американец во втором
круге только в пяти партиях
одолел итальянца Браччиалли,
но ведь день на день не прихо-
дится. В верхней части сетки
опасен также Ллейтон Хьюитт.

- А у женщин на кого ставите?
- Наверное, на Линдсэй Дэ-

венпорт, Ким Клийстерс и Ма-
рию Шарапову. Кстати, с боль-
шим интересом жду поединок
американки с бельгийкой за вы-
ход в четвертьфинал.
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Андрей ОЛЬХОВСКИЙ

В ПОЕДИНКЕ ФЕДЕРЕРА С САМПРАСОМ
ЗАТРУДНИЛСЯ БЫ НАЗВАТЬ ПОБЕДИТЕЛЯ
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ТЕННИС
Специальный  корреспондент   «СЭ»  Евгений  ФЕДЯКОВ передает  из  Лондона

WIMBLEDON

РУССКИЙ ТРИЛЛЕР В ЛОНДОНЕ

Вчера. Лондон. Анастасия МЫСКИНА. Вчера. Лондон. Елена ДЕМЕНТЬЕВА.
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ПЛАВАНИЕ ЧЕМПИОНАТ РОССИИ

Елена ВАЙЦЕХОВСКАЯ 
из «Олимпийского»

брассом мы всегда свя-
зывали совершенно
особенные надежды.
При этом еще во време-

на СССР, когда за страну плава-
ли и побеждали Марина Юрче-
ня, Марина Кошевая, Лина Ка-
чюшите, Робертас Жулпа, в тре-
нерских кругах имела место
шутливая поговорка: «Курица -
не птица, брассист - не пловец».

На одном из чемпионатов
мира мой давний знакомый,
статистик из Канады Ник Тьер-
ри совершенно серьезно убеж-
дал меня в том, что все без ис-
ключения брассисты так много
думают о своей технике, что ра-
но или поздно у них съезжают
набекрень мозги. И, как положе-
но уважающему себя статисти-
ку, тут же привел множество
примеров, в которых фигуриро-

вали чуть ли не все известные
миру чемпионы в брассе.

Шутки шутками, но умопо-
мрачительных взлетов и столь
же непредсказуемых провалов в
этом стиле плавания всегда слу-
чалось больше, чем в любом
другом. Проходить через это до-
водилось рекордсменам мира
Роману Слуднову, американцам
Эду Мозесу и Брендану Хансену,
олимпийскому чемпиону Доме-
нико Фиораванти. И Дмитрию
Коморникову.  Вот только один
штрих: в 2003-м он установил
рекорд мира на двухсотметров-
ке, а через год в Афинах... не по-
пал в олимпийский финал. 

- Взять человека из другого
стиля и сделать его брассистом
невозможно, - объяснял мне не-
задолго до чемпионата страны
Василий Василенок - тренер
Григория Фалько. - Да, ты поста-
вишь правильные движения, но
высокого результата все равно
не будет. Это такой стиль, что

человек сегодня плывет, а завт-
ра - нет. И непонятно - почему.
Вот многие тренеры и старают-
ся брассисту просто не мешать.
Лезть в структуру техники - дело
тонкое.  Можно нарушить коор-
динацию и уже никогда ее не
восстановить. Мы с Гришей еще
не вышли на уровень мировых
рекордов, но я постоянно ему го-
ворю, что впереди наверняка
будут и пики, и падения. Пока,
правда, больших перепадов не
случалось. Видимо оттого, что я
толком брасс не знаю. 

Выступление на Олимпий-
ских играх Фалько посчитал не-
удачным - в полуфинале остал-
ся девятым.  Тому были объек-
тивные причины. Григорий
приехал в Афины без тренера,
размялся слишком рано - за час
до полуфинала -  и 40 минут на-
ходился в костюме, который
сильно стягивает все тело. Бы-
ли некоторые проблемы и с тех-
никой, над которыми пришлось
работать весь прошлый год. А
на мартовском чемпионате Рос-
сии Фалько выиграл все три
дистанции брассом - 50, 100 и
200 метров.

Несмотря на явный успех в
Москве (питерский брассист
выполнил условия отбора на
чемпионат мира на двух дис-
танциях), после заплыва на 200
метров в воскресенье пловец от-
нюдь не выглядел довольным. 

- Не видел Коморникова, ко-
гда плыл, - объяснил он. - Тре-
нер сказал мне держаться за
ним на первой «сотне» что есть
сил, а потом - как получится. Но
получилось, что я отпустил Ди-
му вперед. Пожалел себя на пер-
вой половине дистанции. И
проиграл.

Зато Коморников не скры-
вал удовлетворения выступле-
нием в чемпионате в целом:

- 200 метров хотелось бы
проплыть чуть получше, но ре-
зультатом на «сотне» я более чем
доволен. С таким временем
можно бороться за медали и на
чемпионате мира, и даже на
Олимпийских играх.

- Какие задачи вы ставили пе-
ред собой в этом сезоне?

- Первую уже выполнил - ото-
брался в команду, улучшил ре-
зультат на «сотне». Радует, что

довольно стабильно идет работа
на 200-метровке, хотя эту дис-
танцию надо плыть быстрее.
Загадывать я не люблю - на ка-
ждом чемпионате мира все
складывается по-разному, но,
думаю, борьба за медали пойдет
на уровне 2.10 - 2.11.

- В прошлом году перед
Олимпийскими играми вы,
знаю, пытались смоделировать
ту самую подготовку, которую
проводили перед тем, как уста-
новить рекорд мира. Ездили в
горы, затем - на море. Что же по-
мешало показать результат в
Афинах?

- Не знаю, хотя много думал
об этом. Возможно, мы просто
переборщили с высокогорьем.
Ездить в горы шесть раз за два
года, наверное, все же не стои-
ло. Дело даже не в том, что это
тяжело. Наступает привыка-
ние, и организм реагирует ина-
че - уже без прежней отдачи.

В этом сезоне готовились по
привычной схеме. Съездили
на две недели в Андорру. Там я
был впервые, но пришел к вы-
воду, что андоррские горы -
мягкие. Потом были на море.
Перед зимним чемпионатом
России московским пловцам
сделали сбор в «Олимпийском»,
но он, с моей точки зрения, не
дал большого эффекта. В этом
бассейне постоянно холодная

вода, сквозняки. Требовать при
этом результатов довольно на-
ивно. 

Летний период прошел ус-
пешно. Выступал на четырех
этапах Mare Nostrum, пять раз
выиграл.

Отбираться на чемпионат
мира мы решили на всех трех
дистанциях, хотя, как плыть 50
метров, я до сих пор толком не
понял. На «полтиннике» нужны
чисто спринтерские качества,
на стометровке запас скорости
тоже принципиально важен. А
вот 200 метров требуют прежде
всего выносливости. Там нужно
плыть растянуто, мощно. Год
назад мы с тренером даже пы-
тались технику изменить - до-
биться более длинного гребка
руками. Но ожидаемого эффек-
та не получилось - вернулись к
старому стилю, с упором на ра-
боту ног. 

В 2003 году, когда я устано-
вил рекорд мира на 200 метров,
мне казалось, что скорость на
стометровке тоже должна уве-
личиться. Но меня словно дер-
жало что-то на этой дистанции -
никак не мог поймать правиль-
ный темп. Сейчас получается
наоборот. С «сотней» все в поряд-
ке, а вот на 200 метров чего-то
не хватает.

А вообще, пришел к выводу,
что любые эксперименты над

техникой надо проводить как
минимум за год до важных со-
ревнований. В Афинах хоро-
шо понял и еще одну вещь: в
каком бы состоянии ты ни
был, никогда не нужно думать,
что ты готов лучше всех. Пото-
му что любой из соперников
способен на все. Особенно в
брассе.

Чемпионат России. Москва.
«Олимпийский». Мужчины (в
скобках указаны отборочные
нормативы). 50 м в/с (22,51). 1.
Капралов - 22,24. 2. Лагунов - 22,66.
3. Манжула - 23,03. 400 м в/с
(3.52,01). 1. Прилуков - 3.51,20. 2.
Ганзей - 3.55,98. 3. Уманец -
3.56,16. 800 м в/с (без нормати-
ва). 1. Прилуков - 7.56,08. 2. Коври-
гин - 8.10,74. 3. Тиматков - 8.12,86.
200 м брасс (2.14,20). 1. Комор-
ников - 2.11,93. 2. Фалько - 2.12,32.
3. Аткин - 2.13,29. 200 м комплекс
(2.02,54). 1. Березуцкий - 2.01,82,
рекорд России. 2. Зацепин -
2.02,77. 3. Каленов - 2.05,79. Жен-
щины. 100 м в/с (55,58). 1. Беля-
кина - 56,57. 2. Ловцова - 57,34. 3.
Карпеева - 57,41. 400 м в/с
(4.11,60). 1. Ильченко - 4.14,43. 2.
Мартынова - 4.17,99. 3. Паршина -
4.18,54. 200 м спина (2.13,58). 1.
Комарова - 2.13,20. 2. Шалагина -
2.15,34. 3. Никитина - 2.16,53. 50 м
баттерфляй (27,30). 1. Пентер -
27,16. 2. Владыкина - 27,43. 3. Сутя-
гина - 27,47.

В воскресенье в «Олимпийском» был установлен 
один национальный рекорд (как и в субботу, 
это сделал Игорь Березуцкий в комплексном плавании)
и разыграны путевки на чемпионат мира 
еще в семи видах программы. Рекордсменом 
по количеству завоеванных личных побед стал 
Юрий Прилуков. За три дня выступлений он получил
три золотые медали, Березуцкий, Станислава
Комарова и Дмитрий Коморников - по две.

ЭТОТ ЗАГАДОЧНЫЙ БРАСС

Воскресенье. Москва. Дмитрий КОМОРНИКОВ.
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КУ-КА-РЕ-КУ
БАСКЕТБОЛ

ЧЕХОВ. В этом подмосковном горо-
де состоялся второй международный
турнир среди женских молодежных сбор-
ных, посвященный памяти Ю. С. Равин-
ского, сообщает пресс-служба РФБ. По-
мимо россиянок, представленных двумя
командами, за главный приз боролись
молодые баскетболистки из Турции и Из-
раиля. В итоге первое место завоевала
первая команда России, одержавшая по-
беды во всех трех матчах. Второе и тре-
тье места заняли Израиль и Россия-2,
четвертое - Турция. Самым результатив-
ным игроком турнира стала Марина Кузи-
на (Россия-1), набравшая 63 очка. Для
молодежной сборной России эти игры
стали последним этапом подготовки пе-
ред чемпионатом Европы, который прой-
дет 1 - 10 июля в чешском Брно.

Чемпионат Испании. Плей-офф.
Финал. Пятый матч. Таугрес - Реал -
69:70. Счет в серии: 2-3. Победу «Реа-
лу» в пятом, решающем матче за чемпи-
онский титул принес ветеран «Королев-
ского клуба» Альберто Эррерос, реали-
зовавший трехочковый на последних се-
кундах встречи.

Чемпионат Сербии и Черногории.
Плей-офф. Финал. Четвертый матч.
Гемофарм - Партизан - 84:91. Счет в
серии: 1-3. «Партизан» выиграл чемпи-
онат Сербии и Черногории и получил по-
следнюю путевку в Евролигу-2005/06.
«Гемофарм», в свою очередь, выступит в
предстоящем сезоне в Кубке ULEB.

БЕЙСБОЛ
MLB. Регулярный чемпионат. Ин-

терлига. Филадельфия - Нью-Йорк Метс
- 3:4, Миннесота - Детройт - 6:2, Милуоки
- Чикаго Кабз - 8:7, Сан-Диего - Лос-Анд-
желес Доджерс - 3:4, Сиэтл - Окленд - 0:5,
Нью-Йорк Янкиз - Тампа-Бэй - 4:9, Сан-
Франциско - Аризона - 2:7, Торонто - Бал-
тимор - 6:2, Атланта - Флорида - 0:8, Чи-
каго Уайт Сокс - Чикаго Кабз - 12:2, 0:2,
Кливленд - Цинциннати - 4:5, 4:3, Фила-
дельфия - Бостон - 0:8, 8:12, Вашингтон -
Торонто - 3:0, 5:9, Нью-Йорк Янкиз - Нью-
Йорк Метс - 4:6, 5:4, Тампа-Бэй - Флори-
да - 4:7, 0:1, Атланта - Балтимор - 7:5, 8:1,
Хьюстон - Техас - 5:2, 3:2, Милуоки - Мин-
несота - 3:1, 2:5, Колорадо - Канзас-Сити
- 12:4, 9:4, Аризона - Детройт - 2:1, 13:7,
Лос-Анджелес Энджелс - Лос-Анджелес
Доджерс - 7:0, 5:3, Сан-Диего - Сиэтл -
5:14, 5:4, Окленд - Сан-Франциско - 4:3,
16:0. Национальная лига. Сент-Луис -
Питтсбург - 7:11, 8:1, 4:5.

Национальная лига

Дивизион «Восток»
И В П %

1. Вашингтон 75 44 31 58,7
2. Атланта 75 41 34 54,7
3. Флорида 72 38 34 52,8
4. Филадельфия 76 39 37 51,3
5. Нью-Йорк Метс 75 37 38 49,3

Дивизион «Центр»
1. Сент-Луис 75 47 28 62,7
2. Чикаго Кабз 74 38 36 51,4
3. Милуоки 75 35 40 46,7
4. Питтсбург 74 34 40 45,9
5. Хьюстон 73 33 40 45,2
6. Цинциннати 75 30 45 40,0

Дивизион «Запад»
1. Сан-Диего 76 42 34 55,3
2. Аризона 77 39 38 50,6
3. Лос-Анджелес 

Доджерс 75 35 40 46,7
4. Сан-Франциско 74 30 44 40,5
5. Колорадо 73 25 48 34,2

Американская лига

Дивизион «Восток»
1. Бостон 74 44 30 59,5
2. Балтимор 75 42 33 56,0
3. Нью-Йорк 

Янкиз 75 38 37 50,7
4. Торонто 76 38 38 50,0
5. Тампа-Бэй 76 26 50 34,2

Дивизион «Центр»
1. Чикаго Уайт 

Сокс 74 50 24 67,6
2. Миннесота 73 40 33 54,8
3. Кливленд 73 39 34 53,4
4. Детройт 72 36 36 50,0
5. Канзас-Сити 74 25 49 33,8

Дивизион «Запад»
1. Лос-Анджелес 

Энджелс 74 45 29 60,8
2. Техас 73 38 35 52,1
3. Окленд 75 35 40 46,7
4. Сиэтл 74 33 41 44,6

РЕГБИ
МОСКВА. Чемпионат России по

регби-13. Предварительный этап. 7-й
тур. Медведи (Наро-Фоминск) - Энергия
(Казань) - 35:12, Арсенал (Серпухов) -
Лестех (Санкт-Петербург) - 40:6, Стрела
(Казань) - Космос (Краснознаменск) -
56:4, Локомотив (Москва) - Кристалл
(Ростов-на-Дону) - 116:4, Марий Эл
(Йошкар-Ола) - Спартак (Москва) -
16:20.

И В Н П Р/О О
1. Локомотив 7 7 0 0 646-15 21
2. Медведи 7 5 0 2 385-137 17
3. Стрела 6 5 0 1 284-64 16
4. Энергия 7 4 0 3 278-195 15
5. Спартак 7 4 0 3 198-289 15
6. Космос 7 3 0 4 187-316 13
7. Арсенал 6 3 0 3 155-245 12
8. Марий Эл 7 1 0 6 50-438 9
9. Кристалл 6 1 0 5 77-329 8

10. Лестех 6 0 0 6 76-308 6
Очередные матчи предварительного

этапа пройдут в ближайшие выходные,
сообщает специально для «СЭ» государ-
ственный тренер по регби-13 Владимир
ИЛЬИЧЕВ.

НБА
Женщины. Регулярный чемпио-

нат. Детройт - Лос-Анджелес - 79:73.
Д: Нолан (22), Форд (15+15 подборов).
Л: Уитмор (19), Холдсклоу (17), Лесли
(16+10 подборов). Вашингтон - Сакра-
менто - 57:62. В: Бэрд (15). С: Уокер
(24). Миннесота - Сиэтл - 73:70. М: К.
Смит (22). С: Баткович (12). Светлана Аб-
росимова за 19 минут принесла «Минне-
соте» 4 очка (2 попадания с игры из 10),
сделала 3 подбора, 1 передачу и 1 пере-
хват.

Восточная конференция

И В П %
1. Коннектикут 12 10 2 83,3
2. Индиана 12 8 4 66,7
3. Детройт 11 6 5 54,5
4. Нью-Йорк 10 5 5 50,0
5. Вашингтон 13 6 7 46,2
6. Шарлотт 11 2 9 18,2

Западная конференция
1. Сакраменто 12 9 3 75,0
2. Хьюстон 11 6 5 54,5
3. Лос-Анджелес 13 7 6 53,8
4. Миннесота 13 7 6 53,8
5. Сиэтл 13 7 6 53,8
6. Финикс 13 3 10 23,1
7. Сан-Антонио 14 3 11 21,4

ВОЛЕЙБОЛ
Евролига. Групповой турнир. 4-й

тур. Вторые матчи. Группа А. Эстония -
Германия - 3:1 (21:25, 25:20, 25:22,
27:25).

И В П С/П О
1. Россия 8 8 0 24:7 16
2. Германия 8 4 4 16:13 12
3. Финляндия 8 3 5 11:18 11
4. Эстония 8 1 7 9:22 9

5-й тур, 2 - 3 июля: Германия - РОС-
СИЯ, Эстония - Финляндия.

Группа В. Чехия - Испания - 1:3
(26:28, 25:16, 20:25, 23:25), Словакия -
Турция - 3:2 (25:17, 19:25, 20:25, 25:23,
15:12). Испания - 13 очков, Турция, Че-
хия - 12, Словакия - 11.

Мировая лига. Групповой турнир.
5-й тур. Группа А. Бразилия - Япония -
3:0 (25:16, 25:14, 25:18), 3:0 (25:20,
25:16, 25:23), Венесуэла - Португалия -
0:3 (20:25, 20:25, 22:25), 3:0 (25:20,
25:22, 25:19). БРАЗИЛИЯ - 19 очков,
Португалия - 16, Венесуэла - 15, Япо-
ния - 10.

Группа В. Болгария - Франция - 3:0
(25:19, 25:21, 29:27), 2:3 (25:21, 22:25,
25:23, 23:25, 11:15), Куба - Италия - 3:0
(25:21, 25:19, 25:21), 1:3 (20:25, 25:23,
27:29, 19:25). КУБА, Италия - 16, Бол-
гария, Франция - 14.

Группа С. Польша - Сербия и Черно-
гория - 3:1 (20:25, 25:17, 25:23, 25:20),
2:3 (25:23, 25:23, 20:25, 21:25, 10:15),
Греция - Аргентина - 3:0 (25:20, 25:20,
25:22), 1:3 (25:15, 22:25, 17:25, 20:25).
ПОЛЬША - 17, Греция, Сербия и Чер-
ногория - 15, Аргентина - 13.

Гран-при. Женщины. Первый
этап. Токио. 3-й тур. Корея - Польша -
0:3 (21:25, 21:25, 18:25), Япония - Брази-
лия - 2:3 (25:17, 25:17, 17:25, 21:25,
18:20). Реджо Калабрия. Доминикан-
ская Республика - Германия - 2:3 (12:25,
27:25, 25:21, 9:25, 11:15), Италия - Куба -
0:3 (25:27, 20:25, 28:30). Ниньбо. Голлан-
дия - Таиланд - 3:0 (25:19, 25:17, 25:14),
Китай - США - 3:0 (25:22, 25:15, 25:15).
Китай, Бразилия, Куба - 6 очков, Япо-
ния, Италия, Голландия - 5, Германия,
США, Польша - 4, Корея, Доминикан-
ская Республика, Таиланд - 3.

ГАНДБОЛ
ЛЮЦЕРН. Здесь состоялась же-

ребьевка финальной стадии мужского
ЧЕ-2006, который пройдет 26 января - 
5 февраля в Швейцарии. На первом эта-
пе россияне попали в группу D вместе с
олимпийскими чемпионами хорватами,
а также сборными Норвегии и Португа-
лии. В других группах сыграют: А - Сло-
вения, Польша, Швейцария, Украина, B -
Германия, Франция, Испания, Словакия,
С - Дания, Сербия и Черногория, Вен-
грия, Исландия, сообщает для «СЭ» Сер-
гей ТУРУНОВ. Во второй этап выйдут по
три лучшие команды из каждой группы.
Они будут разбиты на две шестерки, в
которых сборные продолжат борьбу за
выход в полуфинал.

МОТО
КАРДИФФ. 61-й личный чемпио-

нат мира по спидвею. 4-й этап. «Гран-
при Великобритании». 1. Хампель
(Польша) - 12. 2. Йонссон - 12. 3. Рикар-
дссон (оба -  Швеция) - 12. 1-й  полуфи-
нал. 1. Б. Педерсен (Дания). 2. Андерсен
(Дания). 3. Линдбак (Швеция). 2-й  полу-
финал. 1. Хампель. 2. Рикардссон. 3.
Голлоб (Польша).  Финал. 1. Рикардссон
- 25. 2. Хампель - 20. 3. Б. Педерсен - 18.
Общий зачет. 1. Рикардссон - 95. 2.
Крамп (Австралия) - 63. 3. Н. Педерсен
(Дания) - 52. 4. Йонссон - 24.

13-й открытый командный чем-
пионат России по спидвею. «Салават»
(Салават) - «Спидвей - Восток» (Влади-
восток) - 48 : 41. «Мега - Лада» (Тольят-
ти) - «ЛУКОЙЛ - Башкирия» (Октябрь-
ский) - 45 : 40. «Мега - Лада» - «Турбина»
(Балаково) - 57 : 32. «Украина» (Ровно) -
«Турбина» - 54 : 36. «Спидвей - Центр»
(Даугавпилс) - «Турбина»  - 54 : 36. «Са-
лават» - «Украина» - 49 : 41. 1. «Мега -
Лада» -    10 (5). 2. «ЛУКОЙЛ - Башки-
рия»  -  6 (4). 3. «Салават» - 4 (3). 4.
«Турбина» - 4 (7). 5. «Спидвей - Центр»
- 2 (2). 6. «Спидвей-Восток» - 2 (3). 7.
«Украина» -2  (4). 8. «Приморье» - 0
(2), сообщает корреспондент «СЭ» Ва-
дим АЛЕМБИКОВ.

ХОККЕЙ
МОСКВА. В составе «Спартака» под-

готовку к сезону начнут два игрока тю-
менского «Газовика» - нападающий Илья
Малюшкин и вратарь Константин Бару-
лин, известный по выступлениям за юни-
орскую и молодежную сборные России.
«Заключение контрактов с этими хоккеи-
стами зависит от результатов первых
сборов», - сказал вице-президент «Спар-
така» Сергей Каширский корреспон-
денту «СЭ» Максиму ЛЕБЕДЕВУ.

Таким образом, к сезону у красно-
белых будут готовиться три голкипера -
канадец Тайлер Мосс, соглашение с ко-
торым подписано на один сезон, Андрей
Медведев, вызывавший в прошлом се-
зоне намало нареканий от тренерского
штаба, и Барулин. К началу чемпионата в
составе останутся лишь двое.

НОВОКУЗНЕЦК. Вчера «Металлург»,
собравшийся в полном составе, провел
первую после отпуска тренировку. Пока
игроки будут заниматься на земле, а на
следующей неделе выйдут на лед. Как со-
общил главный тренер команды Андрей
Пятанов корреспонденту «СЭ» Алексею
ЕВСТИФЕЕВУ, словаки Бартек и Капуш
прилетят в Новокузнецк 4 июля.

ЛОНДОН. В год своего 5-летнего
юбилея команда «Восточные звезды»,
составленная в основном из экс-россиян
и возглавляемая русским тренером Сер-
геем Смоленко, стала чемпионом Англии
среди любительских клубов, информи-
рует корреспондент «СЭ» Максим ЛЕБЕ-
ДЕВ. Она победила в двухкруговом тур-
нире премьер-лиги, куда входит 15 ко-
манд. В предыдущие сезоны «Восточные
звезды» завоевывали серебро и дважды
бронзу.

ПЛАВАНИЕ
САНТА-КЛАРА (США). Междуна-

родный турнир серии «Гран-при».
Мужчины. 50 м в/c. 1. Кизиеровски
(Польша) - 22,36. 2. Шуман (Южная Аф-
рика) - 22,74. 3. Лезак (США) - 22,78. 
100 м в/с. 1. Лезак - 49,54. 2. Хайден
(Канада) - 49,94. 3. Фелпс - 50,15. 200 м
в/c. 1. Фелпс - 1.47,58. 2. Вандеркаай
(оба - США) - 1.48.88. 3. Хайден - 1.50,19.
400 м в/c. 1. Вандеркаай - 3.51,56. 2.
Келлер - 3.53,93. 3. Мортимер - 3.54,82.
1500 м. 1. Томпсон - 15.11,24. 2. Морти-
мер - 15.13,66. 3. Филлипс - 15.29,59.
100 м баттерфляй. 1. Фелпс - 52,74. 2.
Мангабейра (все - США) - 53,79. 3. Шу-
ман - 53,93. 200 м баттерфляй. 1. Тарва-
тер - 1.59,47. 2. Крус - 2.02,27. 3. Заферес
- 2.03,44. 100 м спина. 1. Бол - 56,19. 2.
Маршалл - 56,24. 3. Лохте - 56,29. 100 м
брасс. 1. Хансен - 1.01,86. 2. Ганглофф -
1.02,70. 3. Ашер - 1.03,22. 200 м брасс.
1. Хансен - 2.15,41. 2. Ганглофф - 2.17,53.
3. Поджиоли - 2.17,55.  200 м комплекс.
1. Фелпс - 1.59,31. 2.Лохте - 2.02,37. 3.
Элли - 2.02,54. 400 м комплекс. 1. Лохте
- 4.20,99. 2. Элли - 4.21,22. 3. Маргалис
(все - США) - 4.21,45.

Женщины. 50 м в/с. 1. Джойс -
25,87. 2. Нимайер - 25,99. 3. Померой -
26,13. 100 м в/c. 1. Коглин - 54,98. 2. Де-
сенца - 56,22. 3. Нимайер - 56,70. 200 м
в/c. 1. Коглин - 1.59,97. 2. Десенца -
2.02,08. 3. Майерс - 2.02,39. 400 м в/c.
1. Дитто - 4.11,42. 2. Циглер - 4.11,98. 3.
Пирсол (все - США) - 4.13,32. 800 м в/с.
1. Ямада (Япония) - 8.25,62. 2. Зиглер -
8.30,68. 3. Конвей - 8.37,56. 100 м бат-
терфляй. 1. Десенца - 1.00,17. 2. Кри-
стиансон - 1.00,34. 3. Кирк - 1.00,52. 
200 м баттерфляй. 1. Десенца - 2.10,15.
2. Кристиансон - 2.12,21. 3. Хилл - 2.12,61.
200 м спина. 1. Ковентри - 2.11,48. 2.
Хольцер (все - США)- 2.12,39. 3. Теракава
(Япония) - 2.14,26. 100 м брасс. 1. Харди
- 1.08,25. 2. Кирк - 1.08,50. 3. Уинфилд -
1.09,68. 200 м брасс. 1. Кирк (все - США)
- 2.30,04. 2. Китагава - 2.31,28. 3. Таджит-
су (обе - Япония) - 2.31,91. 200 м комп-
лекс. 1. Ковентри - 2.14,08. 2. Китагава
(Япония) - 2.17,29. 3. Клочкова (Украина) -
2.18,81. 400 м комплекс. 1. Ковентри -
4.43,29. 2. Маранао (все - США) - 4.47,31.
3. Клочкова - 4.51,87.

ВОДНОЕ ПОЛО
Мировая лига. Предварительный

раунд. 2-й круг. 3-й тур. Группа А. Бу-
дапешт. Венгрия - РОССИЯ - 10:8
(1:2, 3:2, 4:3, 2:1). Р: Закиров (4), Чо-
махидзе (1), Балашов (1), Зиннуров (1),
Докучаев (1). Сборная России уверенно
начала матч с одним из главных фавори-
тов турнира, ведя по ходу трех периодов
- 2:0, 4:2 и 6:5. Однако удержать преиму-
щество не получилось: в заключительной
7-минутке венгры вырвали победу. Китай
- Канада - 7:6, Греция - Австралия - 10:8.

Итоговая таблица
И В П Р/М О

1. ВЕНГРИЯ 6 6 0 93-40 18
2. ИСПАНИЯ 6 4 2 70-51 14
3. РОССИЯ 6 4 2 56-51 14
4. ГРЕЦИЯ 6 4 2 76-56 13
5. Австралия 6 2 4 54-59 10
6. Китай 6 1 5 29-81 8
7. КАНАДА 6 0 6 29-69 6

Группа В. Штутгарт. США - Италия -
8:7, Бразилия - Сербия и Черногория -
3:18, Германия - Румыния - 10:8. СЕР-
БИЯ и ЧЕРНОГОРИЯ - 17, ХОРВАТИЯ,
США - 13, ГЕРМАНИЯ - 12, ИТАЛИЯ -
11, Румыния - 8, Бразилия - 6.

Следующий, полуфинальный раунд
пройдет 6 - 10 июля в Торонто и Лонг-Ай-
ленде. В первой группе сыграют Сербия и
Черногория, Германия, Испания, Греция и
Канада, во второй - Венгрия, РОССИЯ,
Хорватия, США и Италия. Игры пройдут в
один круг. В финальный турнир Мировой
лиги (он пройдет 11 - 14 августа в Белгра-
де) выходят 6 команд: пять лучших по ито-
гам полуфинального раунда плюс Сербия
и Черногория - на правах хозяев.

ВЕЛОШОССЕ
ШВАЙНФУРТ (Германия). Чемпио-

нат Германии. Разделка. Мужчины.
40 км. 1. Рих - 47.10. 2. Ланг - отставание
1.02. 3. Фойгт - 1.15. Женщины. 30 км.
1. Арндт - 40.09. 2. Воррак - 0.03. 3. Сан-
диг - 1.24. Групповая гонка. Мужчины.
204 км. 1. Циолек - 4:25.21. 2. Фестер. 3.
Цабель - у обоих то же время. Женщи-
ны. 108 км. 1. Шляйхер - 2:40.34. 2. Хен-
нес. 3. Бродтка - у обеих то же время.

Германский шоссейный чемпионат
завершился сенсацией - мужскую груп-
повую гонку выиграл 18-летний Геральд
Циолек из мало известной команды
Akud-Arnolds, прервавший тем самым
12-летнюю гегемонию гонщиков могучей
T-Mobile. Циолек стал самым юным чем-
пионом Германии среди профи за всю
историю.

ЛИССАБОН. Чемпионат Португа-
лии. Разделка. 42,5 км. Мужчины. 1.
Барбоса - 51.54. 2. Сампайо - 1.30. 3.
Броссо - 1.34.

БУЛОНЬ-СЮР-МЕР. Чемпионат
Франции. Разделка. Мужчины. 40,4
км. 1. Шаванель - 53.58. 2. Ру - отстава-
ние 1.18. 3. Фино - 1.46. Женщины. 22,8
км. 1. Питель - 37.28. 2. Лонго - 0.09. 3.
Жюнэтр - 0.15. Групповая гонка. Жен-
щины. 99,6 км. 1. Ле Флок - 2:52.28. 2.
Маркуз - 0.04. 3. Жотар - 0.12... 8. Лонго -
1.46. Мужчины. 232,4 км. 1. Федриго -
5:48.59. 2. Брошар - отставание 1.38. 3.
Николя Жалабер - то же время.

АБРУЦЦО. Чемпионат Италии.
Разделка. Женщины. 20,4 км. 1. Гу-

дерцо - 30.06. 2. Дзуньо - 0.31. 3. Валь-
секки - 0.32. Мужчины. 40,8 км. 1. Пи-
нотти - 46.41. 2. Брузегин - 0.08. 3. Чиони
- 0.49. Групповая гонка. Мужчины.
259,4 км. 1. Гаспаротто - 6:31.59. 2. Поц-
цато. 3. Джунти - у обоих то же время.

АЛМА-АТА. Чемпионом Казахстана в
групповой гонке на 144 км стал Алек-
сандр Винокуров, выступающий за не-
мецкую группу T-Mobile.

ТОРРЕПАЧЕКО. Чемпионат Испа-
нии. Разделка. Мужчины. 45,9 км. 1.
Гутьеррес - 55.48. 2. Гонсалес - отстава-
ние 0.36. 3. Пласа - 0.59. Групповая гон-
ка. Женщины. 123,5 км. 1. Морено -
3:12.56. 2. Хиль - отставание 2.18. 3.
Гальвес - 3.03. Мужчины. 231,3 км. 1.
Гарате - 5:55.27. 2. Манчебо - то же вре-
мя. 3. Беренгуэр - отставание 0.18.

РОТТЕРДАМ. Чемпионат Голлан-
дии. Групповая гонка. мужчины. 216
км. 1. Ван Бон - 4:44.08. 2. Де Йонг. 3. Ван
Хеесвийк - у обоих то же время. 

СЕН-ЮБЕР. Чемпионат Бельгии.
Групповая гонка. Мужчины. 232,2 км.
1. Баге - 6:00.11. 2. Ван Импе - то же вре-
мя. 3. Сийменс - отставание 0,06.

СТРЕЛЬБА ИЗ ЛУКА
МАДРИД. Чемпионат мира. Ко-

манды. Мужчины. Классический лук.
Финал. Корея - Индия - 244:232. За 3-е
место. Польша - Украина - 241:239.
Блочный лук. США - Норвегия - 251:226.
За 3-е место. Австралия - Дания -
246:245. Женщины. Блочный лук. Фи-
нал. Франция - США - 250:246. За 3-е
место. Дания - Бельгия - 242:238.

ФОРМУЛА-1
ПАРИЖ. Завтра в штаб-квартире

Международной автофедерации (FIA)
состоится заседание, на котором бу-
дет рассмотрен инцидент, случивший-
ся на «Гран-при США», когда семь ко-
манд из соображений безопасности
отказались принять участие в гонке.
Накануне этого заседания президент
FIA Макс Мосли в интервью The
Guardian заявил: «Не исключаю, что
кое-кто из команд будет дисквалифи-
цирован на разные сроки. Считаю, что
опасность аварии была преувеличена.
Я был бы не против вообще исключить
кое-кого из чемпионата навсегда, но,
увы, это нереально, так как меня вряд
ли поддержат остальные члены Все-
мирного совета».

Мосли уверен, что вердикт Всемир-
ного совета будет именно таким, на ка-
кой он надеется, потому что «руководя-
щая организация побеждает всегда, вез-
де и при любых обстоятельствах. Чего
они добьются, продолжая бастовать?
Только лишь прищемят себе носы».

Тем не менее семерка «забастовщи-
ков» («Макларен», «Уильямс», «Рено»,
БАР, «Заубер», «Ред Булл» и «Тойота»),
чьи представители вызваны на ковер, не
намерена сдавать позиций. Как заявил
прессе Пол Стоддарт, выступающий в
роли пресс-атташе коалиции «Мишле-
на», в случае, если последуют некие не-
адекватные санкции, команды готовы
организовать очередную забастовку во
время «Гран-при Франции» и на любой
из последующих гонок.

СИЛЬВЕРСТОУН. Как сообщает
Reuters, на «Гран-при Великобритании»,
который состоится 10 июля, ожидается
аншлаг: все 100 000 билетов на воскрес-
ную гонку уже раскуплены, а заявки про-
должают поступать.

КЕЛЬН. Штаб-квартира команды
«Тойота» сообщила, что немец Ральф
Шумахер, потерпевший серьезную ава-
рию во время свободных заездов перед
«Гран-при США» и не допущенный мед-
службой FIA к участию в гонке, выйдет
на старт французского «Большого при-
за» в ближайший уик-энд. Отсутствие
Шумахера-младшего на тестах на ми-
нувшей неделе, по данным Reuters,
объясняется отнюдь не проблемами со
здоровьем, а лишь тем, что команда
приняла решение дать ему побольше
времени на отдых после перелета из-за
океана.

РАЛЛИ
ЛАМИЯ. Чемпионат мира. 8-й

этап. «Ралли Акрополис». 19 СУ об-
щей протяженностью 349,57 км. По-
крытие - гравий. 1. Лоеб/Элена (Фран-
ция, «Ситроен Ксара») - 4:12.53,7. 2.
Гардемейстер/Хонканен (Финляндия,
«Форд Фокус») - отставание 1.36,2. 3.
Сайнс/Марти (Испания, «Ситроен Кса-
ра») - 2.11,1. 4. Гронхольм/Раутиайнен
(Финляндия, «Пежо 307») - 2.56,4. 5.
Хирвонен/Лехтинен (Финляндия, «Форд
Фокус») - 3.13,2. 6. Рованпера/Пиети-
лайнен (Финляндия, «Мицубиси Лан-
сер») - 3.44,4... 8. Мартин/Парк (Эсто-
ния/Великобритания, «Пежо 307») -
5.37,5. 9. Петтер Сольберг/Миллз (Нор-
вегия/Великобритания, «Субару Им-
преса») - 6.03,0. Чемпионат мира (по-
сле 8 гонок из 16). 1. Лоеб - 65. 2.
Сольберг - 42. 3-4. Мартин и Гапрде-
мейстер - 39. 5. Гронхольм - 37. 6. Ро-
ванпера - 16. Чемпионат заводских
марок. 1. Ситроен - 84. 2. Пежо - 79. 3.
Форд - 57. 4. Субару - 47.

АВТО
БРНО (Словакия). Чемпионат

ФИА «Гранд-туризм». 5-й этап. Авто-
дром «Масарик». Класс GT1. 1. Лами/
Гардель (Португалия/Швейцария,
Larbre Competition, «Феррари 550») -
3:01.39,652. 2. Бертолини/Вендлингер
(Италия/Австрия, JMB Racing, «Мазера-
ти МС12») - отставание 58,036. 3. Ме-
ло/Беллок (Бразилия/Франция, GPC
Sport, «Феррари 575») - 59,863. 4. Кум-
пен/Лонжен/Хеземанс (Бельгия/Бель-
гия/Голландия, GLPK Racing, «Корветт
С5-R») - 1 круг. 5. Шайдер/ Бартельс
(Германия, Vitaphone Racing, «Мазерати
МС12») - 1 круг. 6. Петер/РУСИ-
НОВ/Банкомб (Австрия/Россия/Вели-
кобритания, JMB Racing, «Мазерати
МС12») - 1 круг... 8. Бушу/ ВАСИЛЬ-
ЕВ/ФОМЕНКО (Франция/Россия/Рос-
сия, «Феррари 550») - 2 круга. Класс
GT2. 1. Либ/Рокенфеллер (GRUPPE M,
«Порше 996») - отставание от лидера
класса GT1 2 круга. 2. Кауф-
манн/Юраш/Валек (Германия/Авст-
рия/Чехия, Renauer Motorsport, «Порше
996») - 6 кругов. 3. Касадеи/Вонка (Ита-
лия/Чехия, Czech National Team, «Порше
996») - 7 кругов.

БРИДЖ
АРОНА (Испания). На 2-м Открытом

чемпионате Европы закончились отбо-
рочные этапы в командных турнирах. В
главном - открытом - разряде в стадию
плей-офф вышли российская (Андреев -
Воробей, Панина - Розенблюм, Прохо-
ров - Чурлин), российско-польская (Гро-
мов - Дубинин, Балицкий - Жмудзин-
ский) и российско-латвийская (Лебеде-
ва - Хазанов, Алфеева - Гонца) команды.
В женском турнире российско-амери-
канская команда тоже прошла в финаль-
ную стадию, причем с первого места,
специально для «СЭ» сообщает Наталия
ЖЕНОВА.

ШАХМАТЫ
ВАРШАВА. На 6-м мужском чемпи-

онате Европы позади 8-й тур. Лидирует
с 7 очками 15-летний гроссмейстер из
Украины Сергей Карякин. Пол-очка ус-
тупает ему Ливиу-Дитер Нисипяну из
Румынии, по 6 имеют в активе россия-
нин Алексей Дреев, Карен Асрян (Арме-
ния), Александр Белявский (Словения),
Василий Иванчук, Александр Моисеен-
ко (оба - Украина), Вадим Милов
(Швейцария) и Теймур Раджабов (Азер-
байджан). Еще 17 участников набрали
по 5,5.

Восьмой тур

Василий ИВАНЧУК (2739) -
Сергей МОВСЕСЯН (2628)

Сицилианская защита [B32]

11.. ee 44  cc 55  22.. ˇ̌ff33  ˇ̌cc 66  33.. dd44  cc dd44  44.. ˇ̌dd44  ∑∑cc 77
55.. cc 44  ˇ̌ff66  66.. ˇ̌cc 33  ˇ̌ee 44  77.. ˇ̌ee 44  ∑∑ee 55  88.. ¢¢ee 33
∑∑ee 44  99.. ˇ̌bb55  ∑∑ee 55  1100.. ∑∑dd22  aa 66  1111.. ff44  ∑∑bb88
1122.. ˇ̌cc 33  ee 66  1133.. 00-- 00-- 00  bb55  1144.. cc bb55  aa bb55  1155.. ¢¢bb55
∑∑cc 77  1166.. ff55  ¢¢ee 77  1177.. ffee 66  ffee 66  1188.. ::hhff11  ¢¢ff66
1199.. ¢¢cc 55  ∑∑ee 55  2200.. ::ff66  ∑∑cc 55  2211.. ::ee 66  ddee 66
2222.. ∑∑dd88  ÿÿff77  2233.. ∑∑hh88  ∑∑gg55  2244.. ÿÿbb11  ¢¢bb77
2255.. ∑∑hh77  ∑∑gg22  2266.. ::ff11  ÿÿee 77  2277.. ∑∑hh44  ÿÿdd66
2288.. ∑∑ff44  ee 55  2299.. ::dd11  ÿÿcc 77  3300.. ∑∑ff77  ÿÿbb88
3311.. ∑∑ff88  ÿÿcc 77  3322.. ˇ̌dd55  ∑∑dd55  3333.. ∑∑gg77  11-- 00
Леван ПАНЦУЛАЯ (2496) -
Сергей КАРЯКИН (2635)

Английское начало [A37]

11.. ˇ̌ff33  cc 55  22.. cc 44  ˇ̌cc 66  33.. gg33  ee 55  44.. ˇ̌cc 33  gg66
55.. ¢¢gg22  ¢¢gg77  66.. 00-- 00  dd66  77.. aa 33  ˇ̌ggee 77  88.. dd33  00-- 00
99.. ˇ̌ee 11  ¢¢ee 66  1100.. ˇ̌dd55  ::bb88  1111.. ˇ̌cc 22  bb55
1122.. ::bb11  aa 55  1133.. ¢¢dd22  aa 44  1144.. ˇ̌ee 77  ˇ̌ee 77
1155.. ˇ̌ee 33  ff55  1166.. ff44  ∑∑dd77  1177.. cc bb55  ee ff44  1188.. ggff44
¢¢aa 22  1199.. ∑∑aa 44  ¢¢bb11  2200.. ∑∑bb33  ÿÿhh88  2211.. aa 44  gg55
2222.. ::bb11  ggff44  2233.. ˇ̌dd55  ∑∑ee 66  2244.. ¢¢ff33  ˇ̌gg66
2255.. ∑∑cc 44  ¢¢dd44  2266.. ÿÿhh11  ˇ̌ee 55  2277.. ∑∑cc 22  ˇ̌ff33
2288.. ˇ̌ff44  ∑∑ee 55  2299.. ee ff33  ::gg88  3300.. ∑∑cc 44  ::bbee 88
3311.. hh33  ∑∑gg77  3322.. ::ff11  ∑∑gg33  00-- 11
Теймур РАДЖАБОВ (2673) -
Аркадий НАЙДИЧ (2626)

Защита двух коней [C59]

11.. ee 44  ee 55  22.. ˇ̌ff33  ˇ̌cc 66  33.. ¢¢cc 44  ˇ̌ff66  44.. ˇ̌gg55  dd55
55.. ee dd55  ˇ̌aa 55  66.. ¢¢bb55  cc 66  77.. ddcc 66  bbcc 66  88.. ¢¢ee 22  hh66
99.. ˇ̌ff33  ee 44  1100.. ˇ̌ee 55  ¢¢dd66  1111.. dd44  ee dd33  1122.. ˇ̌dd33
∑∑cc 77  1133.. bb33  00-- 00  1144.. ¢¢bb22  ˇ̌ee 44  1155.. ˇ̌cc 33  ¢¢ff55
1166.. hh33  ::aa dd88  1177.. 00-- 00  cc 55  1188.. ¢¢ff33  ˇ̌gg55
1199.. ˇ̌dd55  ∑∑dd77  2200.. hh44  ˇ̌ee 66  2211.. ˇ̌ee 55  ∑∑ee 88
2222.. ::ee 11  ¢¢bb88  2233.. ∑∑dd22  ∑∑bb55  2244.. cc 44  ∑∑aa 66
2255.. ¢¢cc 33  ˇ̌bb77  2266.. ˇ̌cc 66  11-- 00
Александр БЕЛЯВСКИЙ (2630) -
Евгений ПОСТНЫЙ (2556)

Защита Пирца-Уфимцева [B07]

11.. dd44  dd66  22.. ee 44  gg66  33.. ˇ̌cc 33  ¢¢gg77  44.. ¢¢ee 33  ˇ̌ff66
55.. hh33  ˇ̌bbdd77  66.. ff44  cc 55  77.. ˇ̌ff33  cc dd44  88.. ¢¢dd44  00-- 00
99.. ∑∑dd22  ˇ̌cc 55  1100.. ¢¢dd33  bb66  1111.. 00-- 00-- 00  ¢¢bb77
1122.. ::hhee 11  ∑∑cc 88  1133.. gg44  ::dd88  1144.. ff55  ee 55  1155.. ffee 66
ˇ̌ee 66  1166.. ¢¢ff66  ¢¢ff66  1177.. ˇ̌dd55  ¢¢dd55  1188.. ee dd55
ˇ̌cc 77  1199.. ˇ̌gg55  ::ff88  2200.. ::ff11  ¢¢ee 55  2211.. ::ff33  hh66
2222.. ˇ̌ee 44  ÿÿgg77  2233.. gg55  hh55  2244.. ˇ̌ff66  aa 66  2255.. ::ddff11
ˇ̌bb55  2266.. ∑∑ee 11  ::hh88  2277.. ˇ̌gg44  hhgg44  2288.. ::ff77
ÿÿgg88  2299.. ∑∑ee 44  ¢¢bb22  3300.. ÿÿbb22  ∑∑cc 33  3311.. ÿÿbb11
::hh77  3322.. ::hh77  11-- 00

ЛОНДОН. В матче с англичанином
Майклом Адамсом шахматный компью-
тер Hydra в четвертый раз одержал побе-
ду. По общему рисунку 5-я партия, в ко-
торой машина руководила белыми фигу-
рами, мало чем отличалась от предыду-
щих: на всех участках доски она проявля-
ла «нечеловеческую» инициативу, а
гроссмейстер всеми силами пытался
как-то ее нейтрализовать. Перед пос-
ледней партией счет в матче вырос до
катастрофического для Адамса - 0,5:4,5,
информирует корреспондент «СЭ» Вла-
димир ПРОНИН.

Пятая партия

HYDRA -
Майкл АДАМС (2737)

Испанская партия [C87]

11.. ee 44  ee 55  22.. ˇ̌ff33  ˇ̌cc 66  33.. ¢¢bb55  aa 66  44.. ¢¢aa 44  ˇ̌ff66
55.. 00-- 00  ¢¢ee 77  66.. ::ee 11  dd66  77.. cc 33  ¢¢gg44  88.. dd33  ˇ̌dd77
99.. ¢¢ee 33  ¢¢ff33  1100.. ∑∑ff33  ¢¢gg55  1111.. ¢¢cc 66  bbcc 66
1122.. ˇ̌dd22  00-- 00  1133.. ∑∑gg44  ¢¢ee 33  1144.. ::ee 33  ::bb88
1155.. bb33  ˇ̌cc 55  1166.. ff44  ee ff44  1177.. ∑∑ff44  ˇ̌ee 66  1188.. ∑∑ff22
::bb55  1199.. ::ff11  ::gg55  2200.. dd44  ::gg66  2211.. aa 44  ::ff66
2222.. ::ff33  ::ff33  2233.. ∑∑ff33  ∑∑gg55  2244.. ˇ̌cc 44  ∑∑gg66
2255.. hh44  ff66  2266.. ˇ̌ee 33  ::ee 88  2277.. ˇ̌ff55  hh55  2288.. bb44
ÿÿhh77  2299.. ˇ̌gg33  cc 55  3300.. dd55  ˇ̌dd88  

XABCDEFGHY
8-+-sr+-+(
7+-z-+-zk#
6p+-z-zq+&
5+-zP+-+p%
4PZ-+P+-Z$
3+-Z-+QS-#
2-+-+-+P+#
1+-+-+RM-!
xabcdefghy

3311.. ::bb11  ˇ̌ff77  3322.. bbcc 55  ddcc 55  3333.. ::bb77  ::cc 88
3344.. ::aa 77  ˇ̌dd66  3355.. ::aa 66  ::ee 88  3366.. ::cc 66  ˇ̌ee 44
3377.. ∑∑hh55  ∑∑hh55  3388.. ˇ̌hh55  ÿÿhh66  3399.. ::ee 66  ::dd88
4400.. ::ee 44  ÿÿhh55  4411.. aa 55  11-- 00

ОЛИМПИЗМ
ПЕКИН. В китайской столице нача-

лось строительство Олимпийской дерев-
ни, где будут жить участники Игр-2008.
Новый комплекс разместится на севере
Пекина на площади 660 тысяч квадрат-
ных метров. Он будет состоять из 22 ше-
стиэтажных и 20 девятиэтажных зданий,
в которых разместятся около 16 тысяч
спортсменов, тренеров и судей, сообща-
ет ИТАР-ТАСС.

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА
КАРСОН. Чемпионат США. Муж-

чины. 200 м. 1. Гэтлин - 20,04. 2. Гай -
20,06. 3. Кроуфорд - 20,12. 800 м. 1. Ро-
бинсон - 1.45,27. 2. Крамменакер -
1.46,80. 3. Хикс - 1.46,99. 400 м с/б. 1.
Клемент - 47,24. 2. Б.Джексон - 47,80. 3.
Картер - 48,03. Ходьба на 20 км. 1. Си-
мэн - 1.26,41. 2. Нанн - 1.27,15. 3. Шори -
1.32,28. Высота. 1. Хемингуэй - 2,27. 2.
Уильямс - 2,27. 3. Мофферт - 2,27. Ядро.
1. Кэнтвелл - 21,64. 2. Нельсон - 21,52. 3.
Година - 20,99.

Женщины. 200 м. 1. Феликс - 22,13.
2. Смит - 22,22. 3. Коландер - 22,34. 
800 м. 1. Кларк - 1.59,74. 2. Беннетт -
2.00,59. 3. Шмидт - 2.02,09. 100 м с/б. 1.
Перри - 12,66. 2. Хэйс - 12,77. 3. Пауэлл -
12,87. 3000 м с/пр. 1. Джексон - 9.39,78.
Тройной. 1. Маклейн - 14,01. 2. Баушем -
14,00. 3. Уайтмэн - 13,78. Семиборье. 1.
Фонтэйн - 6208 очков. 2. Миллер - 6192.

НАЙРОБИ. Чемпионат Кении.
Мужчины. 400 м. 1. Мусемби - 45,69. 2.
Роно - 46,00. 800 м. 1. Бунгей - 1.44,63.
2. Кирва - 1.44,63. 3. Ямпой - 1.45,06.
1500 м. 1. Кипчирчир Комен - 3.36,7. 2.
Корир - 3.37,3. 3. Кипчирчир - 3.37,5.
5000 м. 1. Кипроно Сонгок - 13.11,1. 2.
Лимо - 13.11,5. 3. Кибовен - 13.14,4. 
10 000 м. 1. Мосоп - 27.05,1. 2. Камати -
27,59. 3. Ирунгу - 28.01,0. 3000 м с/пр.
1. Кембой - 8.18,7. 2. Кипруто - 8.21,5. 3.
Кипьего - 8.25,1. Женщины. 1500 м. 1.
Чебет Лагат - 4.10,36. 2. Муго - 4.11,62. 3.
Кибивотт - 4.12,97. 5000 м. 1. Очичи -
15.10,3. 10 000 м. 1. Тимбилили -
31.45,4. 2. Квамбай - 32.01,8. 3. Чепке-
мей - 32.24,5. 3000 м с/пр. 1. Чемвок -
9.45,7. 2. Киптум - 9.51,4. 3. С.Чепчумба -
10.00,5.

ПОРТ-ОФ-СПЭЙН (Тринидад и То-
баго). Чемпионат Тринидада и Тоба-
го. 100 м. 1. Барнс - 9,96. 2. Браун - 9,99.
3. Армстронг - 10,04. 200 м. 1. Армс-
тронг - 19,98. 2. Ребурн - 20,54. 3. Пьерр
- 20,55. 400 м. 1. Бэрри - 45,55. 400 м
с/б. 1. Росс - 52,49. Женщины. 100 м.
1. Баптист - 11,17. 2. Мазесилл-Модибо -
11,24. 3. Эшби - 11,29. 200 м. 1. Баптист
- 22,94. 2. Хатчинсон - 23,35. 400 м. 1.
Лукас - 53,59. 2. Туссант - 54,06. 400 м
с/б. 1. Джордж - 1.02,00.

КИНГСТОН (Ямайка). Чемпионат
Ямайки. Мужчины. 100 м. 1. Пауэлл -
10,04. 2. Фретер - 10,05. 3. Томас - 10,08.
Женщины. 100 м. 1. Кэмпбелл - 10,97.
2. Симпсон - 10,97. 3. Бэйли - 11,18.

РАТИНГЕН (Германия). Междуна-
родный турнир многоборцев. Мужчи-
ны. 1. Никлаус (Германия) - 8193 очка.
Женщины. 1. Уиллер (Австралия) - 6231.
2. Эртль - 6163. 3. Тонн (обе - Германия) -
6054.

ВАРШАВА. Чемпионат Польши.
Мужчины. 200 м. 1. Йедрушинский -
20,86. 800 м. 1. Чапиевский - 1.47,10.
Высота. 1. Биниек - 2,34. 2. Способ -
2,30. Женщины. 400 м с/б. 1. Йесиен -
54,53. 2. Пскит - 55,25. Шест. 1. Пырек -
4,70. 2. Роговска - 4,60. Молот. 1. Сколи-
мовска - 72,41.

БРЕССАНОНЕ (Италия). Чемпио-
нат Италии. Женщины. Длина. 1. Мэй -
6,50. Тройной. 1. Ла Мантия - 14,62. 2.
Мартинес - 14,59. Ядро. 1. Роса - 18,71.
Молот. 1. Балассини - 73,59. 

КУОРТАНЕ (Финляндия). Между-
народный турнир. Мужчины. Высота.
1. Фрейтаг (ЮАР) - 2,28. Шест. 1. Авер-
бух (Израиль) - 5,65. Ядро. 1. Олсен (Да-
ния) - 21,27. 2. Тиисанойя - 20,29. 3. Рей-
никайнен (оба - Финляндия) - 20,10. Ко-
пье. 1. Питкамяки (Финляндия) - 91,53.
2. Торкилдсен (Норвегия) - 86,82.

БОКС
ПУАТЬЕ (Франция). Чемпион мира

по версии WBA в весе до 55,3 кг Махьяр
Моншипур из Франции успешно защи-
тил свой титул в бою против мексиканца
Хулио Сарате. Как сообщает www.fight-
news.com, встреча прошла в обоюдоост-
рых атаках. Сарате удалось потрясти
чемпиона в стартовых раундах несколь-
кими точными апперкотами. Однако в
дальнейшем француз перехватил иници-
ативу и стал выигрывать раунд за раун-
дом. В 7-м и 8-м раундах рефери снял с
мексиканца два очка за умышленные
удары головой. В начале 9-го раунда Са-
рате просто не вышел из своего угла, и
Моншипуру была присуждена победа
техническим нокаутом.

КАЗАНЬ. Определился соперник 
9-го номера рейтинга IBF в весе до 90,7
кг россиянина Вадима Токарева. 18 авгу-
ста в рейтинговом 10-раундовом бою он
встретится с доминиканцем Луисом Аси-
лье. Этот боксер в свое время претендо-
вал на звание чемпиона мира по версии
WBC, однако проиграл титульный бой
нынешнему обладателю титула гайанцу
Уэйну Брэйтуейту. Предстоящий поеди-
нок Токарев рассматривает как гене-
ральную репетицию перед боем за зва-
ние чемпиона мира по версии WBO про-
тив британца Джонни Нельсона. Встре-
ча, по предварительным данным, состо-
ится осенью в Казани, передает ИТАР-
ТАСС.

ЛУГАНО (Швейцария). Россиянин
Юрий Конев не сумел стать чемпионом
мира среди молодежи (до 24 лет) по вер-
сии IBF в весовой категории до 90,7 кг.
Конев проиграл по очкам итальянцу Ло-
рису Эмильяни, для которого эта победа
стала седьмой подряд, информирует
ИТАР-ТАСС.

ХРОНИКА
САМАРА. Двукратный олимпийский

чемпион по боксу Олег Саитов назначен
руководителем департамента по физи-
ческой культуре и спорту Самарской об-
ласти, сообщает ИТАР-ТАСС.

ХОККЕЙ

ЯШИН ПРИЕДЕТ 
К ЮРЗИНОВУ 11 ИЮЛЯ

Завтра после 13-летней работы за границей Владимир Юрзи-
нов проведет первое занятие с российским клубом - «Локомоти-
вом», хоккеисты которого сегодня проходят углубленный меди-
цинский осмотр после отпуска. Как сообщил новый главный тре-
нер ярославцев корреспонденту «СЭ» Максиму ЛЕБЕДЕВУ, 11 ию-
ля к «Локомотиву» присоединится Алексей Яшин, а также, не ис-
ключено, и другие экс-динамовцы, традиционно готовящиеся к
сезону под руководством своего бывшего наставника.

ГИМАЕВ ЗАКЛЮЧИЛ 
КОНТРАКТ С «ДИНАМО»

«Динамо» заключило двухлетний контракт с защитником Сер-
геем Гимаевым, сообщает корреспондент «СЭ» Павел СТРИЖЕВ-
СКИЙ. В прошлом сезоне 21-летний Гимаев играл в «Северстали»
и «Сибири», набрав по системе «гол плюс пас» 8 (1+7) oчков и
36 минут штрафа.

ФЕХТОВАНИЕ

ШАРИКОВ ДЕБЮТИРУЕТ 
В РОЛИ КАПИТАНА

Сегодня в венгерском Залаэгерсеге стартует чемпионат Евро-
пы - первый турнир столь высокого уровня в новом олимпийском
цикле. Россия обычно выставляет на европейские первенства
сильнейший состав. Нынешний год стал исключением лишь для
мужской рапирной сборной: поскольку лучшие силы (Юрий Мол-
чан, Реналь Ганеев, Вячеслав Поздняков, Александр Стукалин и
Антон Иванов) выступают в Гаване на этапе Кубка мира, в Залаэ-
герсеге получили реальный шанс заявить о себе честолюбивые
дублеры - Андрей Деев, Сергей Тихонов, Артем Седов и Максим
Бобок. В остальных видах оружия Россия в Венгрии будет пред-
ставлена сильнейшими составами, сообщает специальный кор-
респондент «СЭ» Ровшан АСКЕРОВ. 

В турнире саблистов от России выступят Станислав Поздняков,
Алексей Якименко, Алексей Дьяченко и Дмитрий Айбушев, заме-
нивший двукратного олимпийского чемпиона Сергея Шарикова,
который взял тайм-аут в выступлениях. Кстати, Шариков на 
ЧЕ-2005 дебютирует в совершенно новой должности - капитана
сборной России. Именно капитан имеет право выводить команду
на дорожку и подавать протесты в спорных случаях. 

В соревнованиях шпажистов в Залаэгерсеге выступят олим-
пийский чемпион-2000 Павел Колобков, Сергей Кочетков и Павел
Воскобойников. Компанию им должен был составить Евгений На-
умкин. Однако из-за болезни он не смог отправиться в Венгрию.
Поскольку турнир шпажистов в расписании ЧЕ-2005 стоит позже
остальных, руководство сборной определится с кандидатурой
четвертого участника ближе к началу соревнований. По некоторым
данным, на место в команде претендует юниор Антон Авдеев, бле-
стяще зарекомендовавший себя на прошедшем в начале июня
турнире юниоров стран СНГ и Балтии в Лобне. 

Женские сборные России будут представлены в Венгрии веду-
щими фехтовальщицами. Чемпионат пропустят лишь двукратные
олимпийские чемпионки в шпаге Татьяна Логунова и Карина Азна-
вурян: первая готовится стать матерью, тогда как второй из них
главный тренер команды шпажисток Александр Кислюнин дал воз-
можность отдохнуть. Рапирную сборную России в Залаэгерсеге
составят Яна Рузавина и чемпионки мира Светлана Бойко, Екате-
рина Юшева и Виктория Никишина.  Ну а в сабле честь России бу-
дут отстаивать неоднократная чемпионка Европы Елена Нечаева,
Софья Великая, Светлана Кормилицына и Екатерина Федоркина. 

Чемпионат Европы станет дебютным для главного тренера
сборной России Сергея Колганова, который сменил на этом посту
Юрия Бычкова.
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тот высокий, худоща-
вый юноша, чем-то
напоминающий Кири-
ленко в том же возрас-

те, имеет все шансы побить на
предстоящем драфте сразу
два российских рекорда: полу-
чить самый высокий в исто-
рии отечественного баскетбо-
ла номер (пока лучшим ре-
зультатом является прошло-
годний 21-й выбор Павла Под-
кользина) и стать самым мо-
лодым нашим игроком, вы-
бранным клубом НБА.

По оценкам заокеанских
скаутов и специалистов, Коро-
лев входит сегодня в первую
двадцатку лучших молодых
баскетболистов планеты. А
некоторые сайты в своих про-
гнозах на драфт-2005 поста-
вили его на 12-е место. И это
несмотря на столь юный воз-
раст россиянина, который
еще толком не заиграл в боль-
шом баскетболе (всего 7 мат-
чей за главную команду ЦСКА
в прошлом сезоне) и проявил
себя пока лишь на юниорском
уровне.

- В свои 18 лет вы являетесь
одним из самых молодых пре-
тендентов на драфте НБА-
2005. Не рановато ли стреми-
тесь туда попасть?

- Прежде чем выставить
свою кандидатуру на драфт, я
все хорошенько обдумал. На
мой взгляд, возраст здесь не
имеет большого значения. По-
лагаюсь и на своих агентов.
Они - профессионалы и обла-
дают достаточной информа-
цией для принятия правиль-
ного решения.

- У хорошо знакомого вам
Виктора Кейру тоже были не-
плохие перспективы на этом
драфте, но он все-таки предпо-
чел снять свою кандидатуру...

- Это было его решение, а я
пойду своим путем. До конца.

- Вы в курсе, какое место на
предстоящем драфте прочат
вам специалисты?

- Да, я основательно пола-
зил по интернету. Там много
чего пишут. Не знаешь, чему и
верить. Предпочитаю не при-
давать всему этому значения.

- Неужели вас оставило рав-
нодушным мнение, что рус-
ский баскетболист Королев ре-
ально претентует на 12-й но-
мер драфта НБА?!

- Разумеется, нет. От такого
прогноза дух захватывает! Не
скрою, для меня это сюрприз.
Вообще, все так быстро полу-
чилось. Предложение участ-
вовать в драфте я получил по-
сле удачной игры в юниор-
ском турнире Евролиги. Но то-
гда даже представить не мог,
чем это может обернуться...

- А какой итог драфта вы са-
ми посчитаете для себя успеш-
ным?

- Первый раунд был бы хо-
рошим результатом. Номер
уже не столь важен.

- А в какую команду хоте-
лось бы попасть?

- Уровень НБА таков, что
нет большой разницы, где ты
окажешься. Главное - чтобы
тебя выбрали. Кстати, я уже
имел возможность пообщать-
ся с представителями некото-
рых клубов во время трениро-
вочного лагеря для молодых
баскетболистов в итальян-
ском Тревизо. Туда приехали

много тренеров из НБА, они
подходили ко мне и другим ре-
бятам, задавали кучу вопро-
сов...

- Независимо от результата
драфта, предстоящий сезон вы
проведете в ЦСКА, не так ли?

- Об этом пока рано гово-
рить. Да, у меня действующий
контракт с ЦСКА, но, что бу-
дет дальше, не знаю. О моих
перспективах мы с руководст-
вом клуба еще не разговарива-
ли. Естественно, мне очень хо-
чется играть. Не на юниор-
ском, а на взрослом, профес-
сиональном уровне.

- Хорошо, сформулирую во-
прос иначе: вы видите себя в
ЦСКА в сезоне-05/06?

- Даже не знаю, что ска-
зать... В команде поменялся
наставник, и судить о том,
найдется ли мне место в соста-
ве, сейчас сложно. Кого из иг-
роков выпускать на площадку,
решает тренер. Я же, в свою
очередь, постараюсь доказать
свою полезность армейцам.

- Несмотря на статус потен-
циального новичка НБА, широ-
кой публике о вас известно не
так много. Расскажите, как вы
пришли в баскетбол.

- Да у меня просто не было
другого выбора. Мой отец
(Игорь Королев. - Прим. А.Ф.)
сам в прошлом играл, а ныне
является тренером. Баскетбо-
лом я занимаюсь с шести лет,
причем начинал играть не в
родной Москве и не в России, а
в Пуэрто-Рико.

- ?
- Семья уехала туда, когда

мне было шесть лет, - мой отец
тренировал в этой латиноаме-
риканской стране универси-
тетскую команду. Там под его
присмотром я и делал свои
первые шаги в баскетболе. А
параллельно занимался пла-
ванием. В Пуэрто-Рико мы
прожили четыре года. Когда
вернулись домой, я стал иг-
рать в столичной спортшколе
РГАФК, а в позапрошлом сезо-
не до прихода в ЦСКА высту-
пал за молодежную команду
саратовского «Автодора».

- Главным тренером дубля
«Автодора» был ваш отец, а
сейчас вы играете под его ру-
ководством в юниорской сбор-
ной России. Насколько я пони-
маю, он для вас непререкае-
мый авторитет в баскетболе?

- Разумеется. Отец очень
помогает мне, уделяет огром-
ное внимание. Но то, что я иг-
раю под его руководством, от-
нюдь не означает, что мне в
команде легче, чем остальным
ребятам. Никаких послабле-
ний мне не делается. Наобо-
рот, как сыну тренера «доста-
ется» больше всех.

- Что для вас означает аб-
бревиатура НБА?

- Я с детства мечтал, как и
многие мальчишки, попасть в
Национальную баскетболь-
ную ассоциацию. Для меня
она была чем-то фантастиче-
ским! Теперь, когда я повзрос-
лел и баскетбол стал моей про-
фессией,  отношусь к этому
спокойно. НБА для меня - воз-
можность выйти на новый
уровень, вырасти как игроку.
В общем, в преддверии драф-
та я стараюсь не поддаваться
эмоциям.

- Как считаете, когда лучше
уезжать в НБА - в раннем воз-

расте или уже сложившимся,
поигравшим в Европе баскет-
болистом?

- Трудно сказать. Тут все
индивидуально.

- А вы готовы попытать свои
силы за океаном уже в ближай-
шем сезоне?

- Даже не знаю, что отве-
тить... Нужно быть готовым ко
всему.
Сергей БАЗАРЕВИЧ, 
главный тренер 
молодежной команды ЦСКА:

- Ярослав - большой талант.
Это очевидно. Недавно в лет-
нем лагере для молодых игро-
ков в Тревизо я просто устал
отвечать на многочисленные
расспросы о нем агентов, ска-
утов и тренеров - преимущест-
венно из Америки. Интерес к
Королеву в НБА мне понятен.
Там ценятся именно такие
разносторонние игроки, име-
щие более высокий рост для
своего основного амплуа. Я до-
гадываюсь, какой клуб хочет
выбрать Королева, но назвать
его не могу. Конечно, Ярославу
еще рановато ехать в НБА, но
сейчас многие команды за
океаном драфтуют игроков не
на ближайший сезон, а на
перспективу.
Сергей КУЩЕНКО, 
генеральный директор ЦСКА:

- ЦСКА контролирует ситу-
ацию с Королевым и заинте-
ресован в том, чтобы его вы-
брал клуб, с которым мы смо-
жем найти понимание. Знаю,
что Ярослава могут задрафто-
вать три клуба из числа пят-
надцати сильнейших. В част-
ности, это «Кливленд» и «Бос-
тон». Впрочем, не думаю, что
Королева заберут в НБА уже в
этом году. Он еще слишком
молод. К тому же у Ярослава
действующий контракт с
ЦСКА до 2009 года. Где он про-
ведет предстоящий сезон, бу-
дет зависеть от результатов
селекции нашего клуба. Если
ему не найдется места в ос-
новном составе, то мы предос-
тавим Королеву хорошее игро-
вое время в другой сильной ев-
ропейской команде.
Сергей ТАРАКАНОВ, 
баскетбольный агент:

- Считаю, что у Королева
есть неплохие шансы быть
выбранным в первом раунде
драфта. Всем понятно, что это
очень талантливый игрок.
Ярослав явно выделяется сре-
ди сверстников своей игрой,
прыгучестью, физическими
данными. Главное, чтобы он
продолжал прогрессировать.
Возможно, ему следовало бы
подождать с драфтом НБА. Но
последнее слово тут за агента-
ми, которые знают ситуацию
изнутри и ведут переговоры с
клубами. Не секрет, что перед
драфтом  практически реше-
но, какой клуб какого игрока
выберет. Думаю, в случае с Ко-
ролевым дело обстоит именно
так. Другой вопрос, когда ему
лучше уехать в НБА. Здесь все
индивидуально. В принципе
можно отправиться и в столь
раннем возрасте, если тебя
там ждут именно сейчас и да-
дут шанс проявить себя. Хотя,
думаю, поиграть на высоком
уровне год-два в Европе нико-
му не помешало бы.

Александр ФЕДОТОВ

Сегодня в Нью−Йорке состоится драфт НБА, на котором в этом году главной надеждой российского баскетбола является Ярослав Королев.
Некоторые американские специалисты прогнозируют, что 18−летний форвард ЦСКА будет выбран под рекордно высоким для наших игроков № 12.

Ярослав КОРОЛЕВ: «ИГРАТЬ
В БАСКЕТБОЛ НАЧИНАЛ В ПУЭРТО−РИКО»

ЭКСПЕРТЫ
СВАТАЮТ

КОРОЛЕВА
В «КЛИППЕРС»

НБА - это огромный фондо-
вый рынок, на котором игроки
выступают в роли ценных бу-
маг. А любая ценная бумага, как
известно, должна иметь свою
котировку. Такие котировки
давно есть и у потенциальных
новичков лиги, подавших заяв-
ки на драфт-2005. Дотошные
американские баскетбольные
статистики круглый год подсчи-
тывают рейтинги лучших моло-
дых баскетболистов, способных
пополнить ряды клубов НБА.
Каждый день болельщики всего
мира могут заглянуть, допус-
тим, на сайт www.nbadraft.net и
познакомиться с полной карти-
ной не только ближайшего
драфта, но и торгов следующего
года с точки зрения заокеан-
ских экспертов. Список 60 луч-
ших новобранцев постоянно ме-
няется в зависимости от посту-
пающей на рынок информации.
И чем ближе драфт, тем его эс-
киз становится достовернее.

Так вот по состоянию на вче-
рашний день, то есть за сутки до
драфта, россиянин Ярослав Ко-
ролев котировался под 12-м но-
мером и, таким образом, отпра-
влялся аналитиками в «Лос-Ан-
джелес Клипперс». Однако экс-
перты рассматривали для фор-
варда и запасной вариант. В
случае, если калифорнийский
клуб не выберет Королева, его
может взять «Индиана», занима-
ющая в очереди 17-ю позицию.
Пока это означает лишь одно:
скауты «Индианы» хотят заполу-
чить Королева больше, чем ны-
нешнего № 17 - доминиканца
Франсиско Гарсия. Впрочем, 
из предварительного рейтинга
можно сделать и более глубокий
вывод: среди новичков-неаме-
риканцев Королев идет вторым.
Между прочим, таких в «списке
шестидесяти» сейчас 17 чело-
век, включая проявивших себя
в Евролиге ULEB Микаэля Же-
лабаля, Франа Васкеса, Марти-
наса Андрюшкевичюса и Сте-
фана Манчинелли, а также «сту-

дентов» из NCAA. Причем Коро-
лев в минувшем сезоне мог по-
хвастать лишь блестящим вы-
ступлением в юниорском чем-
пионате России и в «Финале че-
тырех» Евролиги среди моло-
дежных команд.

И тем не менее в США его за-
метили и уже сравнивают с
форвардом «Сиэтла» Рашадом
Льюисом, отмечая у россияни-
на хорошую координацию при
солидных габаритах. Впрочем,
утверждать, что сегодня ночью
Королев точно будет выбран под
самым высоким в истории рос-
сийского баскетбола № 12,
лишь на основании прогнозов
экспертов, конечно же, нельзя.
Например, в прошлом году Пав-
лу Подкользину аналитики то-
же прочили весьма высокий 
№ 10, но в итоге его выбрали
только 21-м. Правда, есть и дру-
гой пример - Виктор Хряпа. Он в
предварительном рейтинге шел
23-м, а задрафтовали его под 
№ 22. Так что порой прогноз по-
лучается весьма точным.

Таким он наверняка окажет-
ся и в отношении игрока, кото-
рого на драфте-2005 выберут
под № 1. Чтобы назвать его имя,
не нужно заглядывать ни в ка-
кие рейтинги. Вся Америка дав-
но знает, что зовут его Эндрю
Богут, а родом будущий новичок
«Милуоки» из Австралии. Прав-
да, ни о какой богутомании ти-
па леброномании, которая
вспыхнула в США два года на-
зад вокруг Леброна Джеймса,
сейчас речь не идет. Но то, что
австралийский центровой,
ставший в том же 2003-м побе-
дителем и MVP молодежного
ЧМ в Греции, а в последнее вре-
мя с успехом выступавший за
«Юту» в NCAA, является лако-
мым кусочком для любой ко-
манды НБА, факт бесспорный.
И если «Милуоки» вдруг отка-
жется от Богута, это потрясет
Америку не меньше, чем так и
не начавшийся локаут.

Алексей БЕЗЪЯЗЫЧНЫЙ
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